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СЛОВО В ДЕНЬ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА 

     Таинство странное вижу и преславное: небо – вертеп, престол херувимский – Деву, 

ясли – вместилище, в нихже возлеже невместимый Христос Бог, Егоже, воспевающе, 

величаем (Ирмос Рождества Христова, песнь 9). 

     В нынешний великий день воспоминает Святая Церковь глубоко таинственное и 

непостижимо великое событие, пред которым все другие события в истории мира 

совершенно ничтожны – Рождество Предвечного Сына Божьего в человеческой плоти от 

Пресвятой и Преблагословенной Девы Марии, ради спасения погибающего во грехах рода 

человеческого. 

     Вертеп, в котором произошло это глубокое таинство, стал поистине небом, ибо в нем 

явился Бог. Малые ясли, из которых кормились животные, вместили Невместимого всей 

вселенной Бога. 

     У пророка Исаии, у Псалмопевца Давида, в книгах Царств читаем, что Бог восседает на 

херувимах, как на Своем престоле, а ныне видим Предвечного Сына Божия почивающим 

на ложе и на руках Своей Пречистой Приснодевственной земной Матери, Которая теперь 

поистине именуется Престолом Херувимским. 

     Падем же ниц пред Вифлеемским вертепом, в котором благоволил явиться миру в 

самой убогой обстановке Царь Небесный в образе Богочеловека.  

     Нам непостижимо такое безмерное смирение и презрение ко всякой мирской славе 

ныне родившегося Господа Иисуса. 

     Но вспомним слова Божии, возвещенные чрез пророка Исаию: "Мои мысли – не ваши 

мысли, ни ваши пути – пути Мои, говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути 

Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших" (Ис. 55, 8-9).  

     И не по-нашему, а по-Своему отметил Господь и Бог наш Иисус Христос величие 

Своего Рождества в вертепе Вифлеемском. 

     Чудесно, как доступно только Богу, возвестил Он о Своем земном рождении ближним 

и дальним, простым и неученым, мудрым и ученым. Простые были близки к Нему, из их 

среды позже Он избрал Своих Апостолов. Они принадлежали к избранному Им народу, 

они веровали в Истинного Бога, понимали язык Священного Писания. И к ним послал Он 

в глубокий ночной час Своего Ангела, который сказал им: "Не бойтесь; я возвещаю вам 

великую радость, которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе Давидовом 

Спаситель, Который есть Христос Господь; и вот вам знак: вы найдете Младенца в 

пеленах, лежащего в яслях" (Лк. 2, 10-12). И внезапно разверзлось небо пред глазами 

пастухов, и явился пред ними целый сонм ангелов, подтвердивших только что 

возвещенное им удивительным небесным пением: "Слава в вышних Богу, и на земли мир, 

во человецех благоволение!" (Лк. 2, 14). 

     Совсем иным, но тоже чудесным образом открыл Господь Бог великую тайну 

сошествия на землю Своего Предвечного Сына другим, очень дальним людям – 

восточным волхвам, мудрецам ученым и знатным людям, еще не знавшим Истинного 

Бога. И чудесным явлением звезды побудил Он их пойти в дальний путь и поклониться 

Воплотившемуся Сыну Божию, Спасителю мира. 

     Кто были эти восточные волхвы? Они были весьма выдающимися учеными древнего 

мира, глубокими и непрестанными наблюдателями звездного неба, движения и течения 

звезд. 



     Средства, которыми обладала их наука, были очень примитивны. Они не имели 

телескопов и других мощных оптических приборов, которыми обладают нынешние 

астрономы, но они были глубоко знакомы с математикой, этой весьма важной наукой, ибо 

без нее было невозможно понимание движения звезд и планет. Их наука, астрология, 

считается теперь ложной наукой, ибо они верили, что по движению звезд и особенно по 

появлению новых можно узнавать и предузнавать исторические события, рождение и 

судьбу великих людей. 

     Богу было угодно привлечь ума и сердца этих древних ученых людей к Рождеству 

Господа Иисуса Христа, к родившемуся в их дни во плоти Второму Лицу Святой Троицы 

– Спасителю мира. 

     О как хотел бы я, чтобы об этом – о древних ученых волхвах, о чудесной звезде, 

приведшей их в Вифлеем, – вспомнили и нынешние ученые, которые в большинстве 

своем заменили веру в Бога верой в науку; чтобы помнили они о том, что есть две сферы 

бытия: бытие материальное и бытие духовное. 

     Чрезвычайно велико могущество науки, все глубже и глубже проникающей в тайны 

материального бытия, и не видно конца великим достижениям ее. 

     Но да не гордятся ученые своею мудростью! 

     И напомню я живущим только научной верой удивительное слово Господа Иисуса 

Христа: "…Я видел сатану, спадшего с неба, как молнию" (Лк. 10, 18). 

     Падают только сверху вниз, и низвержение сатаны с неба на землю свидетельствует о 

том, что небеса – эта сфера духовного бытия – гораздо выше бытия материального. 

     Это же подтверждает нам и искушение Господа Иисуса Христа диаволом после 40-

дневного поста Его в пустыне. Диавол возвел Господа Иисуса на высокую гору и, показав 

Ему во мгновение времени все царства земные и славу их, сказал: "Тебе дам власть над 

всеми сими [царствами] и славу их, ибо она предана мне, и я, кому хочу, даю ее; итак, 

если Ты поклонишься мне, то все будет Твое" (Лк. 4, 6-7). 

     Весьма возможно, что могущественная наука когда-нибудь откроет все тайны 

материального бытия. Но как диавол, низверженный с неба за гордость свою, лишился 

участия в великих таинствах духовной сферы, так и гордым ученым, потерявшим веру в 

Бога, недоступно все то, что относится к высшей сфере духовного бытия, в которой 

существуют и действуют свои особые законы, недоступные человеческому уму. 

     Эти законы доступны только святым, которые стали храмами Духа Божьего, друзьями 

и даже братьями Господа и Бога нашего Иисуса Христа, ныне снисшедшего с небес на 

землю для спасения рода человеческого Своей Божественной проповедью, не только ею, 

но даже – страшно сказать – Своею Плотию и Кровью. 

     Идите вслед за Ним вместе со мною и все вы, братья и сестры мои. 

     Аминь. 

1957г.  

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА 

     Еще раз в нашей жизни сподобил нас Господь праздновать величайшее в истории мира 

событие, которое несказанно изумило всех Ангелов небесных. Они увидели сошедшего на 



землю с небес Предвечного Сына Божия, Второе Лицо Святой Троицы, во плоти 

человеческой, которую благоволил Он восприять. Они увидели Богочеловека, о чем 

никогда помыслить не могли. 

     Если изумлены до крайности и Ангелы Божии, то что же скажем мы, люди земли? 

Конечно, сказать мы ничего не можем, а только смиренно послушаем, что говорит об этом 

Сам Виновник этого изумительного события. Слушайте же, что говорит Он Сам: "Я свет 

пришел в мир, чтобы всякий верующий в Меня не оставался во тьме" (Ин. 12, 46). 

     Послушаем также, что сказал об этом великий пророк Исаия: "Народ, ходящий во 

тьме, увидит свет великий; на живущих в стране тени смертной свет воссияет" (Ис. 9, 

2). 

     Вникнем в слова возлюбленного Христу Богу Апостола Иоанна Богослова: "Знаем 

также, что Сын Божий пришел и дал нам свет и разум, да познаем Бога Истинного и да 

будем в истинном Сыне Его Иисусе Христе. Сей есть Истинный Бог и жизнь вечная" (1 

Ин. 5, 20). 

     Непроглядна, как густая тьма безлунной ночи, была мгла, облегавшая умы и сердца 

древних людей, обожествлявших многих животных и даже бездушные предметы. 

     Даже религии самых культурных народов более позднего времени – греков и римлян – 

ко времени Рождества Христова пришли в такой упадок, что сами жрецы смеялись над 

своими верованиями. 

     Казалось бы, что надо сделать исключение для богоизбранного народа Израильского, 

но и этот народ был до крайности не тверд в своей богооткровенной вере и на протяжении 

тысячелетий то и дело совращался на путь идолопоклонства, перенимаемого у соседних 

народов. Только меньшинство этого народа с медным лбом и железным затылком хранило 

истинную веру во Единого Бога. 

     И вот в нынешний благословенный, святейший и величайший день в этой погибельной 

тьме воссиял Божественный свет в пещере на окраине города Вифлеема. 

     Явлено миру странное и преславное таинство: темный вертеп стал небом, ибо в нем 

воссиял свет Божества; ясли для корма скота вместили Невместимого всей вселенной 

Бога; престол херувимский, на котором восседает Бог, заменен Пречистой Девой, на груди 

Которой возлежит ныне непостижимо для нас вочеловечившийся Предвечный Христос 

Бог. 

     Кому же возведены эти непостижимые события? Не царям и вельможам, не мудрецам и 

философам, гордым в своей земной славе, а простым, ничего не знающим, ничему не 

наученным пастухам явились Ангелы, небесным пением возвестившие им о том, что 

воссияло Солнце Правды и явлен миру свет высшего, истинного разума. 

     Почему же именно простым пастухам возвестили Ангелы о столь великом мировом 

событии как Рождество в человеческой плоти Спасителя мира? 

     Почему не сильным и мудрым мира? Потому, думаем мы, что Бог гордым противится и 

только смиренным дает благодать. 

     Но, может быть, скажет кто-нибудь, что восточным волхвам-мудрецам возвестил Бог 

через чудесно явившуюся звезду о Рождестве в Вифлееме Богочеловека Сына Божия, 

восприявшего плоть человеческую от Пресвятой и Пречистой Девы Марии. 

     Отвечу и на этот важный вопрос, насколько позволят мне слабые силы мои. 

     Кто были эти издалека пришедшие волхвы? В Рождественском тропаре они названы 

служащими звездам. Все силы ума своего они направляли к познанию светил небесных, 



звезд и планет, к изучению законов их движения, к открытию новых звезд. Сердца и умы 

их были всегда обращены к свету небесному, а это разве не значит, что сердца их жаждали 

познания истинного света? О, конечно, так! Даже для нас свет небесных светил гораздо 

ближе к свету истинному, небесному, чем мертвый электриче- ский свет. И волхвы, 

звездам служившие, в своем религиозном познании были гораздо выше, чем грубые 

язычники, обожествлявшие животных и неодушевленные предметы. И были они 

несравненно более достойны вслед за пастухами вифлеемскими прийти и поклониться 

родившемуся Сыну Человеческому и Сыну Божию и принести Ему в дар золото, ладан и 

смирну. Золото – как дар, подобающий царю, ладан – как истинному Первосвященнику, и 

смирну – в гроб Его после спасения Им мира крестом Его. 

     Удостоены были эти мудрецы дальних восточных стран лицезрения и поклонения 

Богомладенцу Христу, ибо видел Бог, как искренне стремились они к познанию Единого 

Истинного Небесного Света. 

     И о нас знает Сердцеведец Христос Бог все, чего достойны мы, и все недостатки наши 

и назначает каждому из нас то, чего заслуживаем мы. 

     И возлагает Он на нас те кресты, которые спасительны для нас. И должны мы 

безропотно и даже с благодарением нести их. Ибо и Сам Он в нынешний благословенный 

день восприял плоть человеческую не ради того, чтобы быть всемирным царем и 

повелителем, а ради уничижения, преследований и оскорблений от грешников, и Сам 

понес самый страшный из всех крестов, на котором и отдал жизнь Свою ради спасения 

верующих в Него от насилия диавола. 

     Перенесемся же и мы, хотя бы только мысленно, вслед за волхвами в вертеп 

Вифлеемский и принесем в дар Ему, Спасителю нашему, всю силу веры в Него, всю 

глубину любви к Нему, покаяние в греках и беззакониях наших. 

     И простит Он нам всю скверну нашу, и повелит Апостолу Петру открыть пред нами 

врата Царствия Небесного. 

     Сия радость да будет со всеми вами, братья и сестры мои! 

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

"СТРАННО БОГА ВОЧЕЛОВЕЧШАСЯ ВИДЕВШЕ" 

     Странно Бога вочеловечшася видяще, устранимся суетнаго мира и ум на 

Божественная возложим. Сего бо ради Бог на землю сниде, да нас на небеса возведет, 

вопиющих Ему: Аллилуиа. 

     Поистине странным, неслыханным и поразительным было явление на земле 

Предвечного Сына Божия, Господа нашего Иисуса Христа, Второго Лица Святой Троицы. 

     Казалось бы, что пред воплотившимся Сыном Божиим, должно было бы пасть ниц все 

человечество.... Но этого не было. Весьма различным было отношение людей к этому 

величайшему в истории мира событию. 

     Глубоко религиозные люди того времени были так поражены, так потрясены, что 

устранились от всех интересов суетного мира, стали равнодушны ко всему мирскому и все 



свои помыслы, весь свой ум и сердце возложили только на Божественное, обратили их к 

Вечной, Всесовершенной Правде. 

     Очень многие из этих людей высшего достоинства резко и круто изменили свою жизнь, 

совсем уйдя от суетного мира в безлюдные африканские пустыни или в непроходимые 

лесные дебри дальнего севера. Они искали только теснейшего общения с Богом в 

пламенных молитвах, бдении и посте и еще при жизни своей становились ангелами во 

плоти. 

     Но невозможно, конечно, всем христианам совсем уходить от мира, подобно этим 

людям великого и могучего духа, и пред нами стоит задача, оставаясь в обычных условиях 

жизни земной, все-таки всеми силами стараться ум свой на Божественное возложить и 

возносить сердца свои к неизмеримо высшему и лучшему, всегда помышляя о Вечной 

Правде, которая только у Бога, ибо "сего ради Бог на землю сниде, да нас на небеса 

возведет, вопиющих Ему: Аллилуия!", то есть славящих всем сердцем Пресвятую Троицу 

Единосущную и Нераздельную, а не влачащихся по земной грязи сердцами своими, 

прилепляющихся к низменным интересам кратковременной земной жизни. 

     Чтобы так изменить и на Божественная возложить сердца наши, сошел по безмерной 

Своей милости и благости с небес на землю и принял плоть человеческую Господь наш 

Иисус Христос. Он перенес множество страданий, обид и унижений от тех, которых 

пришел спасти, и претерпел за грешный род человеческий страшную казнь на кресте 

Голгофском. 

     Помните же, братья и сестры мои, глубоко важные слова акафиста Иисусу 

Сладчайшему: Странно Бога вочеловечшася видяще, устранимся суетнаго мира и ум на 

Божественная возложим. Сего бо ради Бог на землю сниде, да нас на небеса возведет, 

вопиющих Ему: Аллилуиа. 

     Но помните также, что мир не прощает тех, кто устраняется от него и не идет в ногу с 

ним, и много скорбей причиняет им. 

     Однако и в этих скорбях возложите упование только на Бога, помня слова 61-го 

псалма: "Только в Боге успокаивайся, душа моя! ибо на Него надежда моя. Только Он – 

твердыня моя и спасение мое, убежище мое…" (Пс. 61, 6-7). 

     Если будете жить, устраняясь суетного мира, насколько возможно, то не оставит вас 

без Своей благодатной помощи Спаситель наш Христос, и жизнью своей будете славить 

Всесвятую Троицу, и получите от Нее несказанное блаженство жизни вечной.  

     Аминь. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ БОГОЯВЛЕНИЯ 

     Когда празднуем мы один из величайших праздников наших – Крещение Господне или 

Богоявление, – то встает перед нами недоуменный вопрос: зачем пришел на Иордан, зачем 

крестился Господь наш Иисус Христос, Предвечный Сын Божий, воспринявший плоть 

человеческую ради спасения нас, окаянных грешников.  

     Этот недоуменный вопрос возникает только у нас, а ни у кого из толпы народа, 

стоявшей на берегу Иордана и созерцавшей крещение Господа Иисуса, он не мог 

возникнуть, так как никто еще не знал Его как Единого Безгрешного, как истинного Сына 

Божия. 



     Что же, скажем ли, что не нужно было Ему креститься от Иоанна? Нет, не скажем: не 

посмеем сказать, ибо Сам Господь Иисус сказал Своему Предтече, что им надлежит 

исполнить всякую правду, и крещением Своим засвидетельствовал Господь Иисус 

Христос великую важность, великую правду покаяния. Самую проповедь Свою он начал 

словами: "Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное" (Мф. 4, 17). 

     Он пришел открыть нам путь в Царство Небесное, в которое нет доступа никому, не 

омывшему скверну души своей горячими слезами покаяния. Только очищенное 

покаянием сердце человеческое может воспринять величайшее слово Спасителя: "Я есмь 

путь и истина и жизнь" (Ин. 14, 6). 

     Вся великая проповедь Предтечи и Крестителя Господня Иоанна имела главной своей 

целью призыв к покаянию, которым уготовал он Господу путь Его. 

     А без глубокого покаяния невозможно начать трудный путь в Царство Небесное, 

указанный нам Господом Иисусом Христом. И другое величайшее Божие дело 

совершилось в этот преславный день Крещения Господня. Когда выходил Предвечный 

Сын Божий из воды Иордана, на главу Его спустился с небес в виде голубя Дух Святой. И 

услышал народ, стоявший на берегу Иордана, возгремевший с небес глас Бога Отца: "Сей 

есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение" (Мф. 3, 17). Это было 

никогда прежде не виданное и не слыханное явление миру человеческому Триединого 

Бога. Это было свидетельство о Богочеловеке Иисусе Христе, как бы представление Его 

миру от самого Бога. И, несмотря на это столь чудесное свидетельство о Сыне Божием, 

преклонился пред Ним и уверовал в Него далеко не весь народ Израильский.  

     Сатана, осмелившийся искушать Господа Иисуса в пустыне после сорокадневного 

поста, которым готовился Христос к началу Своей проповеди, был посрамлен ответами 

Господа Иисуса Христа, но оставил Его только до времени, ибо нашел множество 

сообщников себе в ненависти к Господу Иисусу среди священников, книжников, фарисеев 

и старейшин народа и даже среди простых людей, не раз хватавших камни, чтобы до 

смерти побить своего Спасителя. 

     Уйдем же подальше от врагов Христовых и падем ниц в порыве глубокой любви к 

Сыну Божию, Сошедшему с небес для спасения нас, погибавших в грехах и беззакониях 

наших. 

     Возвратимся мысленно еще раз на берег Иордана и послушаем, что говорил Предтеча и 

Креститель Господень Иоанн на другой день после Крещения Господня. Он говорил: 

"Вот Агнец Божий, Который берет [на Себя] грех мира. Сей есть, о Котором я сказал: 

за мною идет Муж, Который стал впереди меня, потому что Он был прежде меня. Я не 

знал Его; но для того пришел крестить в воде, чтобы Он явлен был Израилю. И 

свидетельствовал Иоанн, говоря: я видел Духа, сходящего с неба, как голубя, и 

пребывающего на Нем. Я не знал Его; но Пославший меня крестить в воде сказал мне: на 

Кого увидишь Духа сходящего и пребывающего на Нем, Тот есть крестящий Духом 

Святым. И я видел и засвидетельствовал, что Сей есть Сын Божий" (Ин. 1, 29-34). 

     Слышите, слышите, братия и сестры мои, что не только Отец наш Небесный и Дух 

Святой свидетельствовали о Господе Иисусе Христе как о Предвечном Сыне Божием, но 

и величайших из рожденных женами со всей доступной человеку силой свидетельствует о 

том же. 

     Неужели не достаточно для нас этого свидетельства Самого Бога, этого Божественного 

представления Его миру, как Возлюбленного Сына Божия? Неужели не достаточно и 

свидетельства о Нем как Сыне Божием величайшего из всех когда-либо рожденных 

женами? Неужели не достаточно этих величайший свидетельств о Христе как Сыне 

Божием, ежегодно повторяемых в великий день Богоявления? 



     О как страшусь я того, чтобы хотя один из вас, Богом данная паства моя, не потерял 

горячей веры в Спасителя нашего и не ушел бы в число тех несчастных, которые уже 

много веков и доныне повсюду вторично распинают Христа. 

     Да не случится этого самого страшного ни с кем из вас. 

     Да будете сынами Царства Христова, глубоко утвержденными в истинном учении Его.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ ПО БОГОЯВЛЕНИИ 

     На вечерне великих праздников читаются так называемые паремии, представляющие 

собой обычно выдержки из книг Ветхого Завета. В них излагаются события прежних 

времен, напоминающие и даже разъясняющие то, что празднует в данный день Святая 

Церковь. В самые великие праздники число паремий, обычно не превышающее трех, 

очень увеличивается и в день Воскресения Христова достигает пятнадцати, а в день 

Богоявления – тринадцати. 

     При рассмотрении паремий Богоявления сразу бросается в глаза, что в них идет речь о 

чудесных изменениях свойств воды под непосредственным влиянием повелений Самого 

Бога или внушенных Им действий великих Святых. 

     Уже в первой паремии из книги Бытия слышим мы, что когда сотворил Бог небо и 

землю, то "земля же была безвидна и пуста... и Дух Божий носился над водою" (Быт. 1, 2). 

     Своим Божественным воздействием на воды Он дал им силу животворить, производить 

из себя пресмыкающихся и рыб. 

     Во второй паремии слышим о великом чуде перехода народа Израильского через 

Чермное море. По повелению Божьему ударил пророк Моисей своим жезлом по воде, и 

вода, точно живая и услышавшая Божий приказ, тотчас исполнила его и разошлась 

направо и налево, чтобы народ Израильский мог перейти по дну, а над войском фараона 

она сомкнула свои волны. 

     Чудо, подобное этому, описано в четвертой паремии, в которой слышим, что 

остановилось течение Иордана, когда при Иисусе Навине через него переходили 

священники с Ковчегом Завета и весь народ. Вода и здесь, как разумная тварь, была 

послушна повелению Божьему. 

     И не только непосредственным повелениям Божиим повиновалась вода, которую 

напрасно считают люди мертвою. Вода точно ощутила святость милоти великого пророка 

Илии, которою ударил он по ней, чтобы она остановила свое течение и мог он с пророком 

Елисеем перейти по дну Иордана на другой берег, как читаем в пятой паремии. 

     А что велика была святость милоти Илии, знаем мы из того, что, 6росив ее на ученика 

своего Елисея, он передал ему в сугубой степени свой дар чудес и пророчеств. 

     Одиннадцатая паремия повествует об изумительном чуде сожжения жертвы пророка 

Илии в его споре со жрецами Вааловыми. Огонь ниспал с неба и сжег жертву пророка 

после пламенной его молитвы и поливания жертвенника и жертвы двенадцатью 

водоносами воды. 



     В третьей паремии слышим, как горькая вода Мерры внезапно стала сладкой, когда 

пророк Моисей, по повелению Божьему, вложил в нее кусок дерева. 

     В двенадцатой паремии читаем, как изменились губительные и вредоносные свойства 

Иерихонской воды, когда всыпал в нее благословенную соль пророк Елисей. 

     В шестой паремии читаем о внезапном исцелении от жестокой проказы Неемана, 

военачальника царя Сирийского, окунувшегося семь раз в Иордане по приказу пророка 

Елисея. Это ли не огромная власть молитвы великого праведника и пророка над водной 

стихией?! 

     Для чего так много говорил я вам, излагая паремийные чтения праздника Богоявления, 

о чудесных изменениях свойств воды по Божьим повелениям и по молитвам святых? 

Конечно, для того, чтобы ответить на трудный вопрос о целях Крещения Господа Иисуса 

Христа от Иоанна в струях Иорданских. 

     В прошлые годы я говорил вам о том, что и сам великий Креститель Иоанн был 

удивлен желанием Агнца Божия креститься от него. Много говорил о глубоком ответе 

Спасителя на недоуменный вопрос Иоанна: "Остави нынe: тако бо подобает нам 

исполнити всяку правду" (Мф. 3, 15).  

     Паремии великого праздника Крещения Господня наводят нас на понимание и другой 

цели Крещения Господа Иисуса Христа. Своим погружением в воды Иордана Он освятил 

их и дал им чудодейственную силу для совершения великого таинства крещения. 

     При троекратном погружении в воду, освященную глубокими молитвами, крестным 

знамением, помазанием освященным елеем крещаемый освобождается от первородного 

Адамова греха и от всех собственных грехов своих и выходит из купели святым и чистым. 

     Освящение воды, совершаемое при таинстве крещения совсем не так, как при 

водосвятном молебне и даже при великом освящении воды в день Богоявления, 

составляет весьма важную часть таинства крещения. 

     В глубокой молитве на освящении воды священник призывает Самого Господа Иисуса 

Христа, освятившего Иорданскую воду Своим Крещением, освятить и воду купели для 

крещаемого. 

     С благоговейным трепетом да произносит священник эту молитву и да совершает 

великое таинство, мысленно взирая на Крещение Господа Иисуса Христа в водах 

Иорданских. 

     И мы, все христиане, с великим благоговением и страхом да возносим в святой день 

Богоявления сердца наши к Богу, только однажды, в день Крещения Господня, 

ощутительно явившего нам великую тайну Своей Троичности. 

     Своими ушами слышали люди на берегу Иордана глас Бога Отца, говорившего: "Сей 

есть Сын мой возлюбленный, о немже благоволих" (Мф. 3, 17). 

     Своими глазами видели они Второе Лицо Святой Троицы, Богочеловека Иисуса, 

стоящего в воде Иорданской; видели Третье Лицо Святой Троицы – Пресвятого Духа, в 

виде голубя, спускавшегося с небес на Господа Иисуса. 

     А для людей гораздо легче было уверовать в Святую Троицу, видя и слыша Ее, чем 

уверовать только по проповеди о Ней. Примем же и мы с глубокой верой свидетельство 

этих древних христиан и пойдем вместе с ними по пути, указанному нам Богочеловеком 

Иисусом Христом, прося благодатной помощи Святого Духа на этом трудном пути.  

               Аминь.                                                                                                               1957 г.                                                                                                                                            

 



СЛОВО НА ПАССИИ ДВАДЦАТЬ ШЕСТОЕ 

     От дворца Пилата, у которого происходил неправедный суд над Господом нашим 

Иисусом Христом, от претории, в которой воины Пилата истязали Его, шел длинный путь 

за город, на страшную Голгофу, где производились смертные казни. 

     Этот страшный скорбный путь, Via Dolorosa, как назвали его римские христиане, 

должен был пройти Спаситель наш, Сын Божий, неся на своих плечах свой страшный, 

тяжелый крест. 

     Но Он не мог идти... Пройдя несколько шагов, Он падал на землю, и Его надо было 

поднимать, снимая с Него тяжелый крест. 

     Почему падал Он, почему не мог нести креста? Потому что пред началом Своего 

страшного пути Он подвергся ужасному бичеванию страшным римским бичом, который 

состоял из короткой рукоятки и пучка ремней, переплетенных железной проволокой, в 

которую были вставлены угловатые куски костей. 

     Обнаженного Господа нашего воины Пилата били наотмашь этим страшным бичом, 

отрывая куски кожи и да-же мышц. 

     Это бичевание было так ужасно, что иногда преступники умирали под ним. 

     По закону римскому смертная казнь должна была исполняться только через десять 

дней после приговора о ней, но с распятием Господа Иисуса Христа не могли ждать, 

потому что совсем уже приблизился великий праздник Пасхи. И потому непосредственно 

после бичевания Господа нашего на Него возложили крест и повели по страшной Via 

Dolorosa. 

     Но, избитый до полусмерти, Он не мог идти, и то и дело падал. 

     Исполнители казни, вынуждены были помочь Ему: они остановили шедшего с поля им 

навстречу некоего Симона Киринейского и велели ему нести крест Христов. 

     Освобожденный от страшной ноши, Господь с трудом шел впереди Симона, и 

внимание Его уже на было всецело сосредоточено на тяжких муках Его. Он поднял голову 

и смотрел на огромную толпу народа, сопровождавшего Его на Голгофу. В ней было 

много женщин, горько плакавших и рыдавших, глядя в последний раз на Божественного 

Страдальца, Великого Чудотворца и Учителя высшей Божьей правды. 

     Сердцеведец Господь видел их добрые и мягкие сердца, их горькие слезы и, 

обратившись к ним, сказал страшные слова: "Дщери Иерусалимские! не плачьте обо Мне, 

но плачьте о себе и о детях ваших, ибо приходят дни, в которые скажут: блаженны 

неплодные, и утробы неродившие, и сосцы непитавшие! тогда начнут говорить горам: 

падите на нас! и холмам: покройте нас! Ибо если с зеленеющим деревом это делают, то 

с сухим что будет?" (Лк. 23, 28-31). 

     Ведомый на казнь, Спаситель мира говорил женщинам о той ужасающей каре, которая 

через 37 лет постигла Иерусалим, не признавший своего Мессию и подвергший его 

распятию – этой страшнейшей из всех казней. Он говорил о неописуемых ужасах и 

страданиях, которые испытают неверный народ израильский и все дщери Иерусалимские. 

Он говорил об осаде Иерусалима, начатой римским императором Веспасианом и 

законченной Титом. Тогда блаженными называли не рождавших и не питавших сосцами 

женщин, которые не варили детей своих и не ели их, как это делали рождавшие и 

питавшие сосцами матери при ужасном голоде в осажденном Иерусалиме. 



     Еще страшнее другие пророческие слова Господа Иисуса Христа о днях, в которые 

люди, о6ъятые смертельным ужасом, будут вопить к горам: "…падите на нас! и холмам: 

покройте нас! Ибо если с зеленеющим деревом это делают, то с сухим что будет?". 

     Не имел ли полного права назвать Себя зеленеющим деревом, полным соков вечной 

жизни, Тот, Кто и преж- де говорил о Себе: "Я есмь путь и истина и жизнь" (Ин. 14, 6)? 

     Это пророчество Христово относится ко времени Страшного Суда Его над всем миром. 

О нем читаем глубоко волнующие слова в Апокалипсисе Иоанна Богослова, в 6-й главе: 

"…я взглянул, и вот, произошло великое землетрясение, и солнце стало мрачно как 

власяница, и луна сделалась как кровь. И звезды небесные пали на землю, как смоковница, 

потрясаемая сильным ветром, роняет незрелые смоквы свои. И небо скрылось, свившись 

как свиток; и всякая гора и остров двинулись с мест своих. И цари земные, и вельможи, и 

богатые, и тысяченачальники, и сильные, и всякий раб, и всякий свободный скрылись в 

пещеры и в ущелья гор, и говорят горам и камням: падите на нас и сокройте нас от лица 

Сидящего на престоле и от гнева Агнца..." (Откр. 6, 12-16). 

     Вот что значили последние страшные слова Христовы: "…если с зеленеющим деревом 

это делают, то с сухим что будет?" (Лк. 23, 31). Градом покатились горячие слезы из 

очей дщерей Иерусалимских.... 

     Пойдут ли дальше они за Ведомым на распятие и опять низко Опустившим Свою 

святую голову? О, нет, конечно, нет! Разве могут они видеть страшнейшее из всех 

преступлений мира? Вместе с ними остановимся и мы, ибо только люди с каменными и 

окаянными сердцами, продолжающие путь по Via Dolorosa, могут со злобной радостью 

смотреть на распятие Святейшего Святых – Спасителя мира; могут даже злобно 

издеваться над ним. 

     Уйдем подальше от страшной Голгофы, падем ниц пред стоящим пред нами 

изображением креста Христова и от потрясенных болью сердец воспоем все: "Кресту 

Твоему поклоняемся, Владыко, и святое Воскресение Твое славим". 

2 марта 1958 г. 

 

 

 

 

СЛОВО НА ПАССИИ ДВАДЦАТЬ СЕДЬМОЕ 

     Только что прошла пред вашими глазами страшная сцена ареста Господа нашего 

Иисуса Христа в Гефсиманском саду. 

     Видели вы несчастного Иуду предателя во главе толпы слуг первосвященника, 

вооруженных мечами и кольями; слышали диавольские слова предателя, поцелуем 

предавшего своего Божественного Учителя; видели вспышку гнева пламенного Апостола 

Петра, ударившего мечом раба первосвященника Малха и отсекшего ему правое ухо; 

слышали кроткое слово Спасителя, исцелившего ухо Малха и повелевшего Петру: 

"Возврати меч твой в его место, ибо все, взявшие меч, мечом погибнут; или думаешь, 

что Я не могу теперь умолить Отца Моего, и Он представит Мне более, нежели 

двенадцать легионов Ангелов?" (Мф. 26, 52-53). 

     Эти последние слова Господа Иисуса пронзили сердца и умы наши. Как, как, Господи 

Иисусе Христе Боже наш, значит, по Своей воле идешь Ты на страшные истязания и 

распятие на кресте?!! 



     Мы не могли бы понять Твоих страшных слов, если бы не нашли объяснение их у 

великого Пророка Исаии, так сказавшего в главе 53-й своей книги: "…Он изъязвлен был за 

грехи наши и мучим за беззакония наши; наказание мира нашего [было] на Нем, и ранами 

Его мы исцелились... Он истязуем был, но страдал добровольно и не открывал уст Своих; 

как овца, веден был Он на заклание, и как агнец пред стригущим его безгласен, так Он не 

отверзал уст Своих" (Ис. 53, 5, 7). 

     О, Господи наш, Господи! Чем воздадим мы Тебе за безмерное милосердие Твое к нам, 

погрязшим в грехах и неправде?! Чем, если не горячей любовью к Тебе, претерпевшему за 

нас лютые муки?! Чем, если не всегдашним, хотя бы мысленным, созерцанием Твоего 

креста, обагренного Твоей святейшей Кровью?! Чем, если не болью сердечной перед 

страшным видом Твоих рук и ног, прибитых ко кресту железными гвоздями?! Чем, если 

не памятью о мучительном слове Твоем: "Боже Мой, Боже Мой, вскую мя еси оставил?" 

(Мф. 27, 46), вырвавшемся из груди Твоей, когда страдания Твои стали невыносимыми?! 

     Да не пройдет ни один день жизни нашей без содрогания сердца нашего и горячих слез 

при воспоминании о том, какой страшной ценой искупил Ты нас от власти диавола! 

     В одной из прошлых проповедей я говорил вам о том жестоком надругательстве, 

которому подвергся Господь наш Иисус Христос, когда привели Его из Гефсиманского 

сада в дом первосвященника; говорил вам о том, как плевали Ему в глаза и лицо и с 

размаху били по ланитам Его. В недавней проповеди вы слышали о ужасающем 

бичевании, которому подвергли Спасителя нашего воины Понтия Пилата. 

     Это знаем мы из четырех Евангелий Апостолов Христовых. Но крайне изумительно то, 

что об этом знал и писал великий пророк Исаия, живший за 700 лет до Рождества 

Христова. 

     Он точно своими глазами видел надругательства над Господом Иисусом Христом в 

доме первосвященника и ужасное бичевание Его в претории Пилатовой. Вот слова 

великого Пророка в 50-й главе его книги: "Я предал хребет Мой биющим и ланиты Мои 

поражающим; лица Моего не закрывал от поруганий и оплевания" (Ис. 50, 6). 

     Как, если не от Духа Святого, мог знать святый Исаия то, что случилось через семь 

столетий после его жизни? 

     Как мог он знать, что страдания Сына Божьего были добровольной жертвой за грехи 

всего мира? Ведь эти великие слова уже одни могли бы свидетельствовать о том, что и на 

всем Священном Писании лежит яркая печать Духа Святого. 

     Но читайте всю книгу пророка Исаии и найдете в ней много других пророчеств о 

Господе Иисусе Христе, за которые этот великий пророк получил название 

"Ветхозаветного Евангелиста". 

     Много подобных откровений находим и в книгах других пророков. 

     Итак, не только из слов Господа Иисуса Христа, обращенных к Апостолу Петру: "Или 

думаешь, что я не могу теперь умолить Отца Моего, и Он представит Мне более, 

нежели двенадцать легионов Ангелов?" (Мф. 26, 53) – не только из этих слов, но и по 

древнему свидетельству Священного Писания знаем мы, что страшнейшую из всех казней 

– распятие на кресте – Предвечный Сын Божий, Восприявший человеческую плоть от 

Девы Марии, перенес добровольно, чтобы понести на Себе грехи всего мира.  

     О, Господи наш, Господи!  

     Что воздадим Тебе о всех, яже воздал еси нам?!! 



     О, Сыне Божий, проливший за нас Свою Богочеловеческую Кровь, приими хоть в этот 

день воспоминаний о Твоих лютых страданиях наш земной поклон и слезы наши! (Все 

творят земной поклон пред изображением Креста Христова). 

9 марта 1958 г. 

 

 

 

 

СЛОВО НАД ПЛАЩАНИЦЕЙ В ВЕЛИКУЮ ПЯТНИЦУ 

     Солнце Правды – Христос Бог наш – сокрыло лучи Свои. Померкло и сотворенное Им 

солнце небесное, видя, что творят окаянные люди со Спасителем мира. 

     Ослепительным Божественным светом озарилась бездна любви Божией к роду 

человеческому. 

     Огустел, как никогда, сатанинский мрак греха, зла и неправды, и преждевременное 

веселие воцарилось во аде. 

     Для бесчисленного множества уверовавших в воплотившегося Сына Божия и 

возлюбивших Его всем сердцем открылся путь в Царство Небесное. 

     Для своего шествия по этому пути они получают благодатные силы и помощь в 

великих таинствах крещения и причащения Тела и Крови Христовых, в изливающихся на 

нас дарах благодати Духа Святого. Своим Голгофским Крестом стер главу древнего змия 

наш Спаситель Господь Иисус Христос. Это, конечно, только образное выражение, ибо 

сатана и злые ангелы его – бесплотные духи, и смерть не властна над ними. И доныне, 

конечно, сатана и его полчище бесовское всеми силами стремятся губить людей. 

     Более девятнадцати веков прошло со времени крестной смерти Сына Божия, 

воспринявшего плоть и кровь человеческую ради спасения мира. 

     Более девятнадцати веков продолжается неустанная борьба между темными силами ада 

и бесчисленными силами святых Сил Небесных за обладание душами и сердцами людей. 

     Черная рать диавольская достигла столь больших успехов в своей борьбе против добра 

и правды, против мира на земле, что можно думать о приближении того страшного часа, о 

котором сказал Господь наш Иисус Христос: "…Сын Человеческий, придя, найдет ли веру 

на земле?" (Лк. 18, 8).  

     Но как ни грозно, как ни тяжко наше время, не будем унывать и падать духом: будем 

верить всем сердцем, что конечная победа достанется не темным силам ада, а 

непобедимой силе любви и правды Божией. 

     В Откровении Апостола Иоанна Богослова читаем о войне между Архистратигом 

Михаилом, вождем бесчисленных небесных сил, и диаволом с его огромной бесовской 

черной ратью. 

     Послушайте описание этой войны, которая произойдет в небе перед Страшным Судом 

Христовым: "И произошла на небе война: Михаил и Ангелы его воевали против дракона, и 

дракон и ангелы его воевали [против них], но не устояли, и не нашлось уже для них места 

на небе. И низвержен был великий дракон, древний змий, называемый диаволом и 

сатаною, обольщающий всю вселенную, низвержен на землю, и ангелы его низвержены с 

ним. И услышал я громкий голос, говорящий на небе: ныне настало спасение и сила и 

царство Бога нашего и власть Христа Его…'' (Откр. 12, 7-10). 



     Так будет... Так окончится история мира. Так воссияет над ним Крест Христов. 

     На святой Плащанице, лежащей пред вами, видите вы изображение только что снятого 

со Креста Тела Господа и Спасителя нашего Иисуса Христа. Надо иметь каменное сердце, 

чтобы не содрогнулось оно пред этим страшным зрелищем; чтобы осталось равнодушным 

и холодным при виде истерзанного и убиенного Святейшего Тела Богочеловеческого, при 

виде зияющих ран от гвоздей на руках и ногах Его; при созерцании отверстой раны на 

прободенной копьем груди Спасителя нашего, из которой излился поток крови и воды, 

омывший нашу греховную скверну. 

     Преклоним же пред Святой и страшной Плащаницей колена и сердца наши, обольем 

слезами и облобызаем страшные раны и язвы Христовы.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО О СОШЕСТВИИ СВЯТОГО ДУХА НА АПОСТОЛОВ, СКАЗАННОЕ В 

ДЕНЬ СВЯТОГО ДУХА 

     Силы материальной природы узнаем мы по их проявлениям с большим или меньшим 

могуществом. 

     Легкий ветерок, ласкающий наши щеки, и страшный ураган, разрушающий целые 

города – это только движение воздуха со слабейшей и с сильнейшей силой. Едва заметное 

мерцание малейшей звездочки и ослепительный свет полуденного солнца – это только 

проявление одной и той же световой энергии в слабейшей и в сильнейшей степени. 

     В нынешний великий праздник сошествия Святого Духа на Апостолов видим мы, что и 

духовная энергия, являющая нам силу Божию, может проявляться не только тихо и едва 

заметно, но и с потрясающей силой и славой. 

     При Крещении Господа нашего Иисуса Христа в Иордане впервые явил Себя миру Дух 

Святый в скромном образе голубя, опустившегося с небес на главу Крещаемого Иисуса. 

     А в нынешний великий праздник Он явил Себя миру с великим могуществом. 

     Апостолы Христовы и близкие к Господу Иисусу люди, собравшиеся в большой 

горнице Иерусалимской в ожидании пришествия Духа Святого, обещанного вознесшимся 

на небо их Учителем, вдруг услышали сильный шум, как бы от несущегося бурного ветра, 

и на главах их святых почил Дух Святый в виде огненных языков. 

     Так явно, с такой потрясающей силой никогда не являл Себя миру Святой Дух, Третье 

Лицо Святой Троицы. 

     Так явно еще никогда не была открыта миру троичность в Лицах Единого Бога, и 

потому праздник сошествия Святого Духа на Апостолов именуем мы также великим 

праздником Святой Троицы. 

     Дух Святый, конечно, пребывал в сердцах святых Апостолов и во все время их 

постоянного общения со Вторым Лицом Святой Троицы Господом Иисусом Христом до 

Его Вознесения на небо. 

     Но теперь, когда им предстояла величайшая задача проповеди Христова Евангелия 

всем языческим народам; когда должны были они разогнать мрак язычества и просветить 



весь мир единым истинным светом Христовым; когда должны были они вести 

тяжелейшую борьбу с самим диаволом, отцом и источником духовного мрака, им, 

конечно, нужны были сверхчеловеческие силы ума и сердца. Потому и Дух Святой сошел 

на них с такой огромной силой, с какой ни раньше, ни позже не сходил ни на кого из 

людей. 

     Апостолы получили Божественный свет, озаривший их умы, в виде огненных языков. 

Они получили изумительный дар знания языков и наречий всех народов, которым должны 

будут дать новое сердце и новый разум. 

     Итак, с силой, подобной урагану, сошел Святой Дух на Апостолов Христовых, ибо 

пред ними лежала грандиозная задача коренным образом изменить мировоззрение всего 

человечества и весь ход мировой истории. 

     Но настанет время, когда с несравненно большей силой, чем даже в день 

Пятидесятницы, будет явлена безмерная сила Божия и власть Святого Духа; когда по 

страшному гласу трубы Архангеловой воскреснут мертвые; когда земля и все дела на ней 

сгорят; когда по слову Божьему, "Се, творю все новое" (Откр. 21, 5), – возникнут новая 

земля и новая вселенная. К этому страшному дню должны мы готовиться во все дни 

жизни нашей, чтобы встретить его не в страхе и трепете, а с великой радостью и с высоко 

поднятыми головами. 

     Что же надо для этого? Надо помнить удивительные слова Апостола Павла в первом 

послании Коринфянам: "Разве не знаете, что вы храм Божий, и Дух Божий живет в 

вас?" (1 Кор. 3, 16). 

     Надо жить так, чтобы и в наши сердца сошел Дух Святой. 

     Если будем со всем усердием исполнять заповеди Христовы, Дух Святой будет 

вселяться в нас, вселяться, конечно, не с такой славой и силой, с какой сошел на 

Апостолов Христовых, а весьма постепенно и незаметно. 

     Благодать Святого Духа медленно и незаметно, изо дня в день будет изменять наш дух 

и душу, и даже тело. Она сделает нас молчаливыми и тихими, кроткими, тяжело 

страдающими от неправды и скверн мира. 

     Все меньше и меньше будем мы думать о себе, блага жизни потеряют для нас всякую 

привлекательность. Мы будем думать с душевной болью о страдающих, не имеющих 

хлеба насущного и смотрящих на нас с мольбой. Даже осанка и походка наши изменятся: 

голова, прежде высоко поднятая, опустится, походка станет тихой; язык и уста наши 

будут произносить только доброе, нескверное и чистое. 

     Так созреют в нас те драгоценные плоды духа, о которых читаем в послании великого 

Павла к Галатам: "Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, 

милосердие, вера, кротость, воздержание" (Гал. 5, 22-23). 

     Стяжать эти драгоценные плоды да поможет вам Евангелие Христово, и благодать 

Святого Духа да соделает всех вас храмами Духа Божия.  

     Аминь. 

1957 г. 

 

СЛОВО В ДЕНЬ СОШЕСТВИЯ СВЯТОГО ДУХА НА АПОСТОЛОВ 

     Глубоко важный и таинственный догмат о троичности в Лицах Единого Бога отличает 

нашу христианскую религию от всех других религий. 



     Целые тысячелетия жил Богоизбранный еврейский народ верою в Единого Бога, 

явившего Свое всемогущество и непостижимую премудрость в творении вселенной; Свою 

правду – во всемирном потопе, Свое милосердие и любовь к Своему народу – в чудесном 

изведении народа еврейского из долгого Египетского плена, в переходе через Чермное 

море; в беседах на горе Синае с великим пророком Моисеем и в даровании чрез Него 

Своих десяти заповедей, и во многих, многих других великих событиях, о которых с 

большой силой так говорит Апостол Павел в послании в Римлянам: "... что можно знать 

о Боге, явно для них, потому что Бог явил им. Ибо невидимое Его, вечная сила Его и 

Божество, от создания мира через рассматривание творений видимы…" (Рим. 1, 19-20). 

     Такой верой в Единого Иегову жил многие сотни лет Богоизбранный народ еврейский, 

ничего не зная о Троичности Его в Лицах, и только тогда, когда Предвечный Сын Божий, 

Второе Лицо Святой Троицы, воплотился от Пресвятой Девы Марии, проповедал 

Евангелие правды, когда был распят на кресте и в третий день воскрес, и через 40 дней 

вознесся от земли на небо, – тогда только познали уверовавшие в Него всем сердцем, что 

Он – прежде бытия мира Рожденный от Отца Его Единосущный Сын. 

     О Пресвятом Духе, Третьем Лице Пресвятой Троицы, почти ничего не знали в Ветхом 

Завете. Только великие праведники, подобные Ною, Аврааму, Исааку, Иакову, подобные 

Псалмопевцу Давиду, ощущали в сердцах своих дыхание Духа Святого. А великие 

пророки воспринимали от Него глубокие тайны своих пророчеств и жили в близком 

общении с Ним. 

     Но вот в великий день Пятидесятницы впервые явил Себя миру Дух Святой ощутимым 

и явным образом, сойдя с небес на главы Апостолов Христовых в виде огненных языков 

при мощном шуме как бы несущегося бурного ветра. 

     Эти огненные языки сожгли в их душах и сердцах все нечистое, всякий страх и боязнь, 

совершенно переродили их. Дух Святой напомнил им все, что когда-либо слышали они от 

Господа Иисуса Христа, и дал им неслыханную миром мудрость и чудесный дар говорить 

на языках всех народов, которым понесут они проповедь Евангельскую. 

     Он дал им чудесное знание всего Священного Писания... Он дал им огромные силы для 

низложения языческого суемудрия. А любимого Апостола Христова Иоанна поставил Он 

неизмеримо выше богословов всего мира, и написал он изумляющее нас своей глубиной 

четвертое Евангелие. 

     Правда, и в день Крещения Христова во Иордане Дух Святой явился в виде голубя, 

сгустившегося с небес на главу выходившего из воды Иисуса Христа, но это было 

несравненно менее ясное явление Духа Святого, чем сошествие Его в день Пятидесятницы 

в виде огненных языков на главы Апостолов.  

     С такой ясностью оно никогда более не повторялось. 

     Вот почему день сошествия Святого Духа на Апостолов Христовых мы называем также 

праздником Святой Троицы. 

     Напомню вам и необыкновенные слова Апостола Павла в первом послании 

Коринфянам, слова удивительные и крайне важные для нас: "Разве не знаете, что вы 

храм Божий, и Дух Божий живет в вас?'' (1 Кор. 3, 16). 

     О, что говоришь ты, великий. Павел?! Неужели и в наши сердца нисходит Дух 

Святой?! 

     О да! Глубоко истинны слова Павловы, и их подтверждает с большой силой любимый 

Апостол Христов Иоанн в своем первом соборном послании, в котором находим глубоко 



утешительные для нас слова о том, какими благодатными изменениями наших сердец 

сопровождается тихое и незаметное сошествие в них Духа Святого (1 Ин. 2, 3-4).  

     Если всем сердцем веруем мы в Господа нашего Иисуса Христа и исполняем заповеди 

Его, то любят нас и Отец Его Небесный, и Дух Святой, и вселяется в сердца наши Он Сам 

со Отцем Своим и Духом Святым, и становимся мы храмами Божьими (Ин. 14, 23). 

     Это сказывается медленным, но неуклонным освобождением нас от всякой скверны 

плоти и духа. Мы становимся смиренными и кроткими, тихими и молчаливыми, 

милосердными и правдивыми, любящими ближних наших. 

     Это тихое общение с Духом Святым да будет для всех вас, духовные дети мои, целью 

жизни вашей, да будет глубокой и тихой радостью. 

     Заслужите великое счастье быть храмами Божьими и обителью Святого Духа, и 

защитит Он вас от всех зол и соблазнов мира, и даст вам вечную радость и вечный покой.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ РОЖДЕСТВА ПРЕДТЕЧИ И КРЕСТИТЕЛЯ ГОСПОДНЯ 

ИОАННА 

     Празднуем ныне Рождество великого Иоанна, Пророка, Предтечи и Крестителя 

Господа нашего Иисуса Христа. Это великое событие за 700 лет до него было 

предвозвещено славным Пророком Исаией: "Глас вопиющего в пустыне: приготовьте 

путь Господу, прямыми сделайте в степи стези Богу нашему" (Ис. 40, 3).  

     Этими словами Пророк Исаия предопределил основную цель жизни Предтечи и 

Крестителя Господня Иоанна. 

     Через 300 лет после Исаии другой пророк, Малахия, назвал Предтечу Господня Иоанна 

Ангелом, которого посылает Господь пред Собою уготовить путь Ему. 

     Слова Пророков удостоверил и Сам Господь наш Иисус Христос пред народом, когда 

присылал к Нему двух своих учеников уже заключенный в темнице Иоанн Предтеча 

спросить у Него: "Ты ли Тот, Который должен придти, или ожидать нам другого?" (Мф. 

11, 3).  

     Обращаясь к народу, Господь сказал: "Что же смотреть ходили вы? пророка? Да, 

говорю вам, и больше пророка. Ибо он тот, о котором написано: се, Я посылаю Ангела 

Моего пред лицем Твоим, который приготовит путь Твой пред Тобою. Истинно говорю 

вам: из рожденных женами не восставал больший Иоанна Крестителя; но меньший в 

Царстве Небесном больше его" (Мф. 11, 9-11).  

     С большим смущением останавливаемся мы пред этими последними словами 

Спасителя. Как понять нам, что "меньший в Царстве Небесном" – больше Иоанна 

Предтечи, величайшего из всех рожденных женами?  

     Слова эти нельзя было бы понять разумом человече-ским, и только другие слова 

Господа Иисуса, сказанные им по совсем другим поводам, дают нам ответ на смутившее 

нас слово Его о том, что меньший в Царстве Небесном больше великого Предтечи и 

Крестителя Господня. 



     Напомним написанное у Евангелиста Луки (Глава 20) повествование о том, как 

искушали Господа Иисуса Христа саддукеи, иудейские сектанты, отвергавшие веру в 

воскресение мертвых.  

     Они рассказали Ему о бесплодной женщине, имевшей семь братьев мужьями своими 

по закону Моисееву, обязывавшему взять за себя жену брата своего, умершего бездетным, 

и восстановить семя его. Было семь таких братьев, и все умерли бездетными. Саддукеи 

надеялись поставить в большее затруднение Господа Иисуса Христа вопросом: "…в 

воскресение которого из них будет она женою, ибо семеро имели ее женою? Иисус сказал 

им в ответ: чада века сего женятся и выходят замуж; а сподобившиеся достигнуть 

того века и воскресения из мертвых ни женятся, ни замуж не выходят, и умереть уже 

не могут, ибо они равны Ангелам и суть сыны Божии, будучи сынами воскресения" (Лк. 

20, 33-36). 

     Вспомним и другие великие слова Господа Иисуса Христа, записанные Иоанном 

Богословом в пятой главе его Евангелия: "Истинно, истинно говорю вам: слушающий 

слово Мое и верующий в Пославшего Меня имеет жизнь вечную, и на суд не приходит, но 

перешел от смерти в жизнь" (Ин. 5, 24). 

     В этих великих словах Господа Иисуса и в вышеприведенном ответе Его саддукеям 

приоткрывается для нас тайна загробной жизни праведников, сподобившихся достигнуть 

Царствия Небесного. Они уже не подвергаются искушениям плоти. Они чада Божии, они 

равны Ангелам, они уже живут вечной жизнью и умереть не могут. Таков и самый 

меньший из них. 

     А можем ли мы сказать все это о Предтече Господнем Иоанне? Нет, не можем. Он был 

меньше бессмертных сынов Божиих, ибо не только мог умереть, но и склонил свою 

святую главу под меч палача. 

     Он не родился бесплотным, но носил плоть человече-скую со всеми ее недостатками и 

искушениями. 

     Он не явился миру так, как являлся Архангел Гавриил, или Ангелы, явившиеся женам-

мироносицам у гроба Воскресшего Спасителя мира. 

     Если Пророки и Сам Господь Иисус Христос называли Его Ангелом, то это надо 

понимать в том смысле, что он был и в человеческом теле носителем ангельского духа, 

чистоты и совершенства. 

     За свои неописуемые аскетические подвиги в пустыне, за безмерную глубину молитвы 

и поста, за величайшее дело проповеди, которой он уготовал путь Господу, за Крещение в 

Иордане Сына Божьего, за свою мученическую смерть, конечно, уже теперь великий 

Предтеча – первый в Царстве Божием после Пресвятой Богородицы. Но пока он жил в 

теле, меньший в Царстве Небесном был больше его.  

     Ему слава во веки веков!  

     Аминь. 

1957 г. 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ СВЯТЫХ ПЕРВОВЕРХОВНЫХ АПОСТОЛОВ ПЕТРА И ПАВЛА 

     Велика и крайне трудна задача проповеди Евангелия Христова, ибо надо 

проповедовать не только словом, но и всей жизнью своей, всем существом своим, всеми 



делами своими, исполнением всех заповедей Божиих, даже малейших, ибо так сказал 

Господь наш Иисус Христос: "…кто нарушит одну из заповедей сих малейших и научит 

так людей, тот малейшим наречется в Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, 

тот великим наречется в Царстве Небесном" (Мф. 5, 19). 

     Не только своими великими посланиями, соборными и к отдельным церквам, но и всей 

жизнью своей проповедовали миру великую правду Христову святые первоверховные 

Апостолы Петр и Павел и явили они нам самый яркий пример веры в Господа Иисуса 

Христа и любви к Нему. 

     Глубочайшую веру показал нам Апостол Петр, когда вышел из лодки и пошел к 

Идущему по волнам моря Галилейского Иисусу Христу. 

     Пойдем же и мы так же бесстрашно к Сыну Божию, не сомневаясь в том, что Он и нас 

поддержит во всех трудностях пути, как поддержал начавшего утопать Петра. 

     В Саду Гефсиманском пламенно любивший Христа Петр не побоялся извлечь меч и 

ударить одного из рабов архиерейских. 

     Вспомним об этом, если посмеют пред нами заушать и оскорблять Спасителя нашего, и 

смелыми и гневными словами обличим врагов Христовых. 

     Научимся у великого Апостола каяться в грехах наших так страстно и неотступно, как 

каялся он до смерти своей в своем тяжком грехе троекратного отречения от Христа. 

     Поклонимся до земли великому Апостолу Петру и обратим свой духовный взор на 

другого великого первоверховного Апостола – блаженного Павла. 

     Я не раз уже говорил вам о бесчисленных страданиях и гонениях, которые претерпел 

он за свою проповедь о Христе. 

     Много и долго можно было бы говорить о величайшем значении для нашей веры его 

четырнадцати посланий к различным церквам. Скажу только о том, с какой огромной 

глубиной понимал он значение христианской любви как основы всего закона и всех 

заповедей Христовых. 

     Послушайте, какие изумительные слова говорит он в своем знаменитом "гимне 

любви": "Если я говорю языками человеческими и ангельскими, а любви не имею, то я – 

медь звенящая или кимвал звучащий. Если имею [дар] пророчества, и знаю все тайны, и 

имею всякое познание и всю веру, так что [могу] и горы переставлять, а не имею любви, 

– то я ничто. И если я раздам все имение мое и отдам тело мое на сожжение, а любви не 

имею, нет мне в том никакой пользы" (1 Кор. 13, 1-3). 

     Не только говорил Апостол Павел о любви, как никто другой не говорил, но и 

пламенел ею, как никто другой. 

     Крестная смерть Господа Иисуса Христа, Крест, облитый кровью Спасителя мира, 

потряс его до такой безмерной степени, что весь мир потерял для него всякий интерес. Он 

чувствовал себя как бы распятым вместе со Христом и говорил: "…крестом Господа 

нашего Иисуса Христа… для меня мир распят, и я для мира" (Гал. 6, 14). 

     Любовь к Господу Иисусу Христу так всецело владела им, что он говорил: "…никто не 

отягощай меня, ибо я ношу язвы Господа Иисуса на теле моем" (Гал. 6, 17). 

     Не знаем, действительно ли на руках и ногах его так подлинно изобразились язвы 

Спасителя, как у велико- го Святого Франциска Ассизского. Но если и не было у него 

подлинных кровавых отпечатков, то не сомневаемся в том, что он крайне болезненно 

чувствовал язвы и раны Христовы. 



     Будем же и мы вместе с блаженным Павлом глубоко сознавать и чувствовать ужас 

Креста Христова.  

     Да не пройдет ни один день нашей жизни без воспоминания о Кресте Христовом и без 

осенения себя им. Да не забываем никогда, что любовь к Богу и ближнему "есть 

исполнение закона" (Римл. 13, 10). 

     И тогда Крест Христов изобразится на наших сердцах, хоть в малой мере подобно 

тому, как горел он небесным светом на сердцах великих первоверховных Апостолов 

Петра и Павла. 

     Богу нашему, Воздвигшему пред грешным миром этих светильников добра и правды, 

великое благодарение, честь и поклонение во веки веков.  

     Аминь.  

1957 г. 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ СВЯТЫХ ПЕРВОВЕРХОВНЫХ АПОСТОЛОВ ПЕТРА И ПАВЛА 

     Кто дал Апостолам Петру и Павлу имя первоверховных, кто возвеличил их этим 

именем над всеми другими апостолами? Не Церковь ли Христова, имеющая власть 

причислять праведников к лику святых, давать им названия великих преподобных и 

святителей, великомучеников и даже вселенских великих учителей и святителей? 

     Нет, говорю я, не от Церкви Святой, а от Самого Иисуса Христа получили они имя 

первоверховных и возвышены над всеми другими апостолами. Свое великое имя 

получили они от Всеведущего и знающего все сердца людские Сына Божия. Послушайте 

удивительную Евангельскую повесть о беседе Иисуса Христа с Его апостолами: "…Иисус 

спрашивал учеников Своих: за кого люди почитают Меня, Сына Человеческого? Они 

сказали: одни за Иоанна Крестителя, другие за Илию, а иные за Иеремию, или за одного 

из пророков. Он говорит им: а вы за кого почитаете Меня? Симон же Петр, отвечая, 

сказал: Ты – Христос, Сын Бога Живаго. Тогда Иисус сказал ему в ответ: блажен ты, 

Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но Отец Мой, Сущий 

на небесах; и Я говорю тебе: ты – Петр, и на сем камне Я создам Церковь Мою, и врата 

ада не одолеют ее; и дам тебе ключи Царства Небесного: и что свяжешь на земле, то 

будет связано на небесах, и что разрешишь на земле, то будет разрешено на небесах" 

(Мф. 16, 13-19). 

     Апостол, получивший от Самого Сына Божия такие величайшие обетования, 

поставленный краеугольным камнем Церкви Христовой, назначенный вратарем Царства 

Небесного, не должен ли по праву именоваться первоверховным? 

     Еще более изумительно Божественное всеведение, которое проявил Господь наш 

Иисус Христов по отношению к другому великому Апостолу – Павлу, второму 

первоверховному, которого многие называют вторым, после Иисуса Христа, основателем 

христианства. 

     Думаю, что все вы знаете глубоко волнующую нас повесть о чудесном явлении 

Господа Иисуса Христа жестокому врагу и гонителю христиан Савлу, шедшему из 

Иерусалима в Дамаск. Он ослепил его Своим Божественным светом и потряс душу его 

вопросом: "Савл! Савл! что ты гонишь Меня? Он сказал: кто Ты, Господи? Господь же 

сказал: Я Иисус, Которого ты гонишь. Трудно тебе идти против рожна" (Деян. 9, 4-5). 

И повелел ему Господь идти в Дамаск, имея поводырями своих спутников, а Сам в 



видении явился жившему в Дамаске апостолу Анании и повелел ему идти по 

указываемому адресу к ослепшему Савлу, возвратить ему зрение и крестить его. 

     Анания изумлен, ибо от многих слышал он, сколько зла причинил этот человек святым 

в Иерусалиме. 

     Изумлены и мы, вместе с Ананией, ответом Господа Иисуса Христа: "Иди, ибо он есть 

Мой избранный сосуд, чтобы возвещать имя Мое перед народами и царями и Сынами 

Израилевыми. И Я покажу ему, сколько он должен пострадать за имя Мое" (Деян. 9, 15-

16). 

     Имя Савла, жестокого врага Господа Иисуса Христа и гонителя всех уверовавших в 

Него, было далеко известно за пределами Иерусалима и в Дамаске и наводило страх, а 

Божественное всеведение Господа Иисуса провидело в нем того великого ученика 

Христова, который напишет в послании к Галатам изумительные слова о себе: "Я 

сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос'' (Гал. 2, 19-20). 

     Своим Божественным взором Он ясно видел в сердце Савла сокровище безграничной 

веры, полного бесстрашия, терпения, и могучей веры. 

     Господь точно Сам был свидетелем тех тяжелейших трудов и страданий, которые 

перенес великий Апостол Павел на протяжении многих лет своей пламенной проповеди о 

Нем; заранее как бы присутствовал при избиениях, заключениях в тюрьмы, даже при 

побиении камнями почти до смерти; был с ним при кораблекрушениях трое- кратных, 

когда он день и ночь пробыл в глубине морской, держась за обломок корабля... 

     Вот почему Всеведущий Господь сказал апостолу Анании: "Иди, ибо он есть Мой 

избранный сосуд... И Я покажу ему, сколько он должен пострадать за имя Мое" (Деян. 9, 

15-16). 

     Господь знал, что настанет время, когда этот избранный сосуд Его будет удостоен 

величайшей награды за свои труды и подвиги, будет восхищен до третьего неба в рай и 

услышит там глаголы неизреченные, которых нельзя пересказать людям. 

     Неужели же всего этого недостаточно, чтобы сказать, что от Самого Сына Божия 

заслужил великий Павел название первоверховного Апостола? 

     Я мог бы окончить на этом свое слово в день великих первоверховных Апостолов 

Петра и Павла, но хочу остановить ваше внимание на двух фактах из их великих житий. 

     Разве не изумительно внезапное превращение врага Христова, каким был Савл, в 

избранный, полный доверху сосуд благодати, каким стал он – первоверховный Апостол 

Павел? 

     Думаю, что ответить на этот вопрос нетрудно. Врагом Христовым был юноша Савл, 

возросший и воспитанный у ног Гамалиила, знаменитого раввина, учителя закона 

Моисеева. 

     А молодые люди с еще незрелым умом и скудными знаниями жизни легко 

воспринимают чужие мнения и подчиняются вождям политическим, вождям духовным и 

живут их умом, а не своим. 

     Савл стал врагом Христовым под умственным и нравственным влиянием раввина 

Гамалиила, но чудесное призвание на новый путь жизни от Господа Иисуса Христа на 

пути в Дамаск сделало его великим другом Христовым – Апостолом Павлом, ибо это 

Божественное призвание имело неизмеримо большую силу, чем воспитание и уроки 

Гамалиила. 



     А второе, к чему хочу привлечь Ваше внимание, – это безмерные благость и милость 

Божии, это те легкость и милосердие Божие, которые были явлены к великому Апостолу 

Петру, трижды отрекшемуся от своего Божественного Учителя во дворе Понтия Пилата, и 

забвение и прощение злобы и ненависти юного Савла ко всем уверовавшим во Христа. 

     Да будет это и для нас драгоценным примером, да живем и мы надеждой на прощение 

грехов наших, если всем сердцем возлюбим Христа – Бога. 

     А молитвы первоверховных Апостолов Петра и Павла да помогут нам в этом и да 

укрепят нашу веру в Господа нашего Иисуса Христа с Безначальным Его Отцом и 

Пресвятым Духом.  

     Аминь. 

1958 г.  

Алушта 

 

 

 

СЛОВО В ПРАЗДНИК КАЗАНСКОЙ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ 

     Врагу нашего спасения диаволу особенно ненавистны две важнейшие заповеди 

Христовы – о смирении и о послушании, – и всеми силами толкает он слабых христиан на 

путь своеволия и гордости, особенно же научает презирать каноны и постановления 

Вселенских и поместных Соборов и ни во что ставить авторитет великих отцев и учителей 

Церкви. 

     К этим советам своего врага охотно прислушиваются порвавшие связь с Соборной и 

Апостольской Церковью: лютеране, разделившиеся на множество общин протестанты и 

вышедшие из среды лютеран наши сектанты – баптисты, евангелисты, адвентисты. Все 

они понимают и толкуют каждый по-своему Священное Писание. И каждая община и 

секта считает единственно правильным свое понимание. 

     Но истина едина, как едино тело Святой Соборной и Апостольской Церкви и едина 

Глава Ее – Господь и Бог наш Иисус Христос. 

     Особенно вредно и нетерпимо разделение церквей в деле почитания Пресвятой 

Богородицы и Приснодевы Марии. 

     В этом отношении христианский мир особенно резко разделился. Со страхом и 

трепетом, с глубоким благоговением относимся мы, православные христиане, и римо-

католики к благодатным и изумительным словам Архангела Гавриила, обращенным к 

Пресвятой Деве Марии: "Радуйся, Благодатная, Господь с Тобою..." (Лк. 1, 28). 

"Благословенна Ты в женах и благословен Плод чрева Твоего...". 

     Благословенной между всеми женами явилась Пресвятая Дева Мария пред 

бесплотными силами небесными. 

     А для лютеран и всех протестантов, и сектантов – Она – только благочестивая 

женщина, одна из бесчисленно многих, не заслуживающая никакого превозношения пред 

ними. 

     Архангел сказал Пресвятой Деве Марии: "Дух Святый найдет на Тебя, и сила Вышнего 

осенит Тебя…" (Лк. 1, 35). 

     А лютеран и происшедших от них наших сектантов это нисколько не волнует. Не 

задумываются они над тем, что никогда и ни в кого из святых не вселялся с такой 



полнотой Дух Святой, как в Пресвятую Деву, Послужившую Своим пречистым телом 

величайшему таинству воплощения Предвечного Сына Божия. 

     Для сектантов и протестантов Она – только благочестивая женщина и ничего больше. 

     Безнадежны для почитания Пресвятой Богородицы лютеране, протестанты и сектанты, 

не убеждают их и слова Архангела, не обличают их слова Самой Пресвятой Девы в Ее 

песни, которую воспела Она пред Своей родственницей Елизаветой: "...яко призре на 

смирение рабы своея: се бо отныне ублажат мя вси роди" (Лк. 1, 48), – и не хотят они 

быть в числе всех родов, ублажающих Пресвятую Деву, но, конечно, ведомо Богу, с каким 

детским доверием принимают их православные и католики. И укрепляет Он в них 

почитание Пресвятой Девы необыкновенным способом. 

     Он являет миру православному и католическому множество чудотворных икон 

Пресвятой Девы Марии и творит ими бесчисленные чудеса. 

     Одна наша Православная Церковь имеет 99 чудотворных икон Богородицы, явление 

которых сопровождалось чудесами. 

     Надо было бы много времени для того, чтобы рассказать вам об этих чудесах. О 

многих из них, как, например, о бывших при явлении Тихвинской, Костромской, 

Иверской, Новгородской икон, вы знаете. Читали, вероятно, и о более древних чудесах, 

бывших в долгие годы иконоборчества в Византии и тогда еще могущественно 

укреплявших веру Православную. 

     Знаю, как глубоко чтите вы чудную Казанскую икону, как любите написанный в честь 

ее прекрасный тропарь: "Заступнице усердная, Мати Господа Вышняго...". 

     Знаю, как укрепляется вера ваша множеством чудес от этой иконы. 

     Помните же всегда слова Господа нашего Иисуса Христа: "…если не обратитесь и не 

будете как дети, не войдете в Царство Небесное" (Мф. 18, 3). 

     Малые дети всегда льнут к своей матери и держатся за нее. И вы, духовные дети вашей 

Небесной Матери, возлагайте на Нее надежды ваши во всех скорбях и затруднениях 

ваших и помните, что Она неустанно молится о роде христианском. 

     Воздадим же Ей едиными устами и единым сердцем нашу чистую детскую хвалу.  

     Аминь. 

(Народ поет тропарь: "Заступнице усердная...").  

21 июля 1957г. 

Алушта 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ПРАЗДНОВАНИЯ КАЗАНСКОЙ ИКОНЕ БОЖЬЕЙ МАТЕРИ 

     Знаю, с какой любовью слушаете и поете вы тропарь Казанской иконе Божьей Матери, 

и хотел бы, чтобы поглубже поняли вы, почему называем мы Пресвятую Богородицу 

Заступницей Усердной рода христианского. 

     Вспомните, как в день Благовещения Пресвятой Богородицы ответил Архангел 

Гавриил на Ее недоуменный вопрос: "Како будет сие, идеже мужа не знаю?" (Лк. 1, 34). 

Архангел ответил: ''Дух святый найдет на тя, и сила вышнего осенит тя, темже и 

раждаемое свято наречется Сын Божий" (Лк. 1, 35). 



     Совсем не так мыслил о воплощении Сына Божьего тяжелый еретик Несторий, 

преданный анафеме Третьим Вселенским Собором. 

     Он называл Пресвятую Деву Марию не Богородицею, а Христородицею и учил, что от 

Нее родился простой человек Иисус Христос, в Которого только впоследствии вселился 

Дух Святой. 

     Все Православные Церкви и Церковь Римо-католическая единомышленны в том, что 

Дух Святой, по благовестию Архангела Гавриила, с небывалой ни прежде, ни после 

полнотой вселился в Пресвятую Деву Марию и сделал Ее Святейшей Святых, Честнейшей 

Херувимов и Славнейшей без сравнения Серафимов. 

     А лютеране и все протестанты и сектанты не хотят слышать об этом и называют 

Пресвятую Богородицу просто благочестивой женщиной, каких много. 

     Мы, православные, конечно, не ставим Пресвятую Богородицу наравне с Единым 

Истинным Богом, с Троицей Единосущной и Нераздельной, и никаких богинь не знаем; 

верим в то, что Пресвятая Богородица есть самый совершенный и величественный храм 

Духа Святого; верим, что Матерь Божия в еще большей мере, чем Архангелы и Ангелы, 

вместила всю возможную для святейшего человека полноту любви, милосердия и 

сострадания к нам, обремененным грехами многими, напастями, страданьями и 

болезнями, и ждем и просим от Нее материнской защиты пред Богом, Которого так часто 

оскорбляем своим непослушанием и грехами. 

     Она для нас воистину Заступница Усердная рода христианского. Она – всегдашняя 

ходатайница за нас пред Богом. Она любит нас всех, как своих детей. В сказании о 

явлении Казанской Ее иконы есть яркая черта, черта, свидетельствующая о том, что 

особенно близки Ей смиренные и умалившиеся, как дети. 

     Не архиерею Казанскому, не градоначальнику, не кому-либо из взрослых людей 

открыла Она местонахождение в Казани Своей чудотворной иконы, а трижды являлась во 

сне девочке Матрене, указывала место, где сокрыта Ее преславная икона. Взрослые 

копали на этом месте – и ничего не находили. А как только взяла лопату девочка Матрена, 

так сразу нашла блиставшую небесным светом икону, завернутую в истлевший плат. 

     Будем же помнить всегда, что Пресвятая Богородица Мария непрестанно молится за 

нас пред Своим Божественным Сыном, будем помнить всегда, что Она – Заступница 

Усердная рода христианского, и обратим к Ней сердца наши в молебном пении.  

     Аминь. 

21 июля 1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ПРЕОБРАЖЕНИЯ ГОСПОДНЯ 

     Преславный праздник Преображения Господня дает нам повод вдуматься в слова 

Господа нашего Иисуса Христа, обращенные к народу и Апостолам: "Истинно говорю 

вам: есть некоторые из стоящих здесь, которые не вкусят смерти, как уже увидят 

Царствие Божие, пришедшее в силе" (Мк. 9,1). 

     Эти необыкновенные пророческие слова Сына Божия не могли бы мы понять, если бы 

относили их к явлению Царства Божия при Втором пришествии Господа нашего Иисуса 

Христа, ибо прошло уже более 1900 лет; и все современники Господа Иисуса умерли, а 

мы все еще ждем Второго пришествия. 



     Только за шесть-восемь дней до своего преславного Преображения изрек Господь эти 

слова, и в самый праздник Преображения они уже исполнились. Ибо в этот великий день 

на горе Фаворе три любимых ученика Господа Иисуса Христа: Петр, Иаков и Иоанн – 

увидели своего Господа в Божественной славе, насколько ее можно было видеть 

смертным людям, увидели двух великих святых – Моисея и Илию, коленопреклоненно 

беседовавших с Ним. Но ведь вечная и бесконечная жизнь праведных в Царстве Небесном 

состоит именно в ближайшем общении святых с Самим Богом, в безмолвных беседах с 

Ним, в умножении высшего познания и вечной правды, в поклонении святых Богу в духе 

и истине. 

     Созерцая преобразившегося Божественным светом Сына Божия, слыша беседу Его с 

великими участниками вечной жизни, Апостолы уже видели Царствие Божие, пришедшее 

в силе. 

     Об этом и говорил Господь наш Иисус Христос, это великое событие и предрекал за 

немного дней до его совершения. 

     Блаженство и великая радость овладели Апостолами при созерцании этого небольшого 

уголка Царствия Небесного. И хотелось Апостолам продолжить это блаженство, и сказал 

Апостол Петр Господу Иисусу, не понимая неразумия слов своих: "Господи! хорошо нам 

здесь быть; если хочешь, сделаем здесь три кущи: Тебе одну, и Моисею одну, и одну 

Илии" (Мф. 17, 4). 

     Это странное предложение было неожиданно прервано густым облаком, окружившим 

их, из которого послышался глас Бога Отца: "Сей есть Сын мой возлюбленный, о немже 

благоволих: того послушайте" (Мф. 17, 5). 

     И внезапно все изменилось: исчезло облако, невидимы стали Моисей и Илия, а Господь 

Иисус Христос стоял пред Апостолами в Своем обычном земном виде. 

     Но слова Божии, только что слышанные из облака, навсегда запечатлелись в умах и 

сердцах Апостолов и неумолчно звучали в ушах их. 

     Вспомним о том, что такие же точно слова великого Бога Отца уже раньше были 

слышны народу с высоты небес при Крещении Его Предвечного Сына в водах Иордан-

ских, тогда на главу Его сошел с небес Дух Святый в виде голубя. 

     Перенесемся мыслью в сад блаженного Иосифа Аримафейского, к гробу, в который 

было положено снятое со Креста Тело Спасителя мира; увидим отваленный камень и 

опустевший гроб, увидим сидящих на камне Ангелов и поверженных на землю стражей 

гроба. 

     Не довольно ли этих великих событий – Богоявления на Иордане, Преображения 

Господня на горе Фавор и Преславного Воскресения Его для того, чтобы и в наших 

сердцах и умах навеки запечатлелась картина Царства Небесного, показанная трем 

Апостолам в великий день Преображения Господня, чтобы и наша вера в Сына Божия 

была так же тверда и несокрушима, как у проповедавших ее всему миру Апостолов 

Христовых. 

     Пойдем же, не уклоняясь ни направо, ни налево, по пути, указанному нам Господом 

Иисусом Христом, – и придем к вратам Царства Небесного, и отворит их нам Хранитель 

ключей этих врат, великий Апостол Петр.  

     Аминь. 

1957 г.  

Алушта 



СЛОВО В ДЕНЬ ПРЕОБРАЖЕНИЯ ГОСПОДНЯ 

     Уже много раз проповедовал я вам о великом празднике Преображения Господня на 

горе Фаворе, но праздник этот так велик, что всякая новая мысль о нем заслуживает 

отдельной проповеди. 

     В тропаре Преображения Господня слышите вы слова: "...да воссияет и нам, грешным 

Свет Твой присносущный, молитвами Богородицы. Светодавче, слава Тебе". 

     Надо ли понимать эти слова так, что мы просим Господа Иисуса Христа, чтобы для нас 

воссиял Его Божественный Свет, чтобы мы только увидели этот Свет, были зрителями 

Его? 

     О нет! Мы ждем и просим гораздо большего; мы ждем не только лицезрения Света 

Божественного в Господе Иисусе Христе, но просим, чтобы этот Свет воссиял и в нас, 

грешных, а не только был созерцаем нами в Господе Иисусе. 

     Что дает нам право желать этого счастья и просить о нем? Прежде всего слова Самого 

Господа Иисуса Христа, которые читаем в тринадцатой главе Евангелия от Матфея. 

     Господь объяснял Своим Апостолам непонятную им притчу Свою о плевелах, 

выросших вместе с пшеницей. Он сказал им: "Сеющий доброе семя есть Сын 

Человеческий; поле есть мир; доброе семя, это сыны Царствия, а плевелы – сыны 

лукавого; враг, посеявший их, есть диавол; жатва есть кончина века, а жнецы суть 

Ангелы. Посему как собирают плевелы и огнем сжигают, так будет при кончине века 

сего: пошлет Сын Человеческий Ангелов Своих, и соберут из Царства Его все соблазны и 

делающих беззаконие, и ввергнут их в печь огненную; там будет плач и скрежет зубов; 

тогда праведники воссияют, как солнце, в Царстве Отца их" (Мф. 13, 37-43). 

     Вот эти последние слова Господа нашего Иисуса Христа запомните: "Тогда праведники 

воссияют, как солнце, в Царстве Отца их". 

     Сами будут сиять Божественным светом, подобным тому, каким воссиял и 

преобразился Господь Иисус Христос. 

     Неверующие в Бога и ни во что духовное знают только материальный свет небесных 

светил, электрических ламп и огня. А мы, верующие, почитающие за истину Священное 

Писание, знаем из книги Исход, второй книги Святой Библии, что нестерпимым для глаз 

человеческих светом сияло лицо великого пророка Моисея после сорокадневного 

непосредственного общения его с Богом на горе Синае и получения от Него каменных 

скрижалей с написанными на них перстом Божиим десятью заповедями. 

     Знаем и об очень близком от нас событии в Саровской пустыни, где жил и подвизался 

великий преподобный Серафим. У него часто бывал любимый им и живший по соседству 

помещик Мотовилов, и однажды неожиданно сказал великий Серафим Мотовилову: 

"Взгляни на меня". И со страхом увидел Мотовилов, что внезапно лицо Серафима засияло 

небесным светом, а потом вскоре приняло свой обычный вид. 

     Как видите, этот великий праведник мог даже являть по желанию свой небесный свет и 

опять скрывать его. 

     Ко всем верным христианам обращено слово Господа Иисуса Христа: "Вы – свет 

мира" (Мф. 5, 14). 

     Не только архиерею по облечении его в священные одежды возглашаются слова 

Христовы: "Тако да просветится свет ваш пред человеки, яко да видят ваша добрая дела 

и прославят Отца вашего, иже на небесех" (Мф. 5, 16), – они относятся и ко всем 

христианам, всем сердцем возлюбившим своего Спасителя и Бога. 



     Будем же, братья и сестры мои, жить так, чтобы во тьме окружающего нас неверия 

светить хотя бы слабым светом своих душ, а по смерти своей воссиять как солнце в 

вечном Царстве Отца нашего Небесного. 

     В этом да поможет нам ныне воссиявший небесным светом на горе Фаворе Господь и 

Бог наш Иисус Христос.  

     Аминь. 

1958 г. 

10 июня 1951 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ УСПЕНИЯ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 

     Господу нашему Иисусу Христу угодно было отметить кончину Своей Пречистой 

Матери во плоти человеческой как великое событие в истории Церкви и даже в истории 

мира. 

     Святая Церковь чтит Успение Пресвятой Богородицы двухнедельным постом, по 

строгости равным Великому посту. 

     Вы помните глубоко волнующие нас слова Господа нашего Иисуса Христа, висевшего 

на кресте, сказанные незадолго до страшного слова "Совершишася...": "Жено! Се, сын 

Твой" (Ин. 19, 26), и, обратив взор свой к любимому ученику Своему Иоанну: "Се, Мати 

твоя" (Ин. 19, 27). 

     И до смерти своей жила Пресвятая Богородица с нареченным сыном Своим Иоанном, и 

в большой горнице дома его совершилось великое Успение Ее 

     Она лежала на смертном одре, в возглавии которого блистала неземным светом райская 

ветвь, принесенная Пресвятой Богородице Архангелом Гавриилом за три дня до Ее 

смерти. Возле смертного одра Пресвятой Богородицы сидел Ее нареченный сын Апостол 

Иоанн и следил за Ее вздохами, становившимися все более редкими. Когда настал 

последний вздох, погасла райская ветвь и продолжали гореть только погребальные 

свечи... 

     И внезапно горница Пресвятой Девы стала небом: она наполнилась облаками, на 

которых были чудесно принесены святые апостолы, проповедовавшие во всех концах 

тогдашнего земного мира. 

     Совершилось и нечто гораздо более великое: с целым сонмом Ангелов сошел с небес к 

одру Своей Пречистой Матери по плоти Сам Господь и Бог наш Иисус Христос, чтобы 

принять Ее святую душу. С Ней и с сонмом Ангелов Он опять вознесся на небо – и 

остались одни апостолы. 

     Они воспели погребальные песни, окадили фимиамом тело и, подняв на рамена свои Ее 

одр, понесли его в Гефсиманский сад, где завещала похоронить себя Пресвятая 

Богородица. Поставили тело Усопшей в каменную гробницу, высеченную в скале, и 

закрыли ее большим плоским камнем. 

     По устроению Божьему, апостол Фома, проповедовавший в далекой Индии, был 

принесен на облаке в Иерусалим только на третий день после погребения Пречистой. В 

большом горе он просил апостолов хотя бы показать ему гроб Пресвятой Богородицы. 



Повели его в Гефсиманию, отвалили камень, закрывавший гробницу, и с изумлением 

увидели, что она пуста. 

     Но могло ли быть иначе?!! Мог ли Господь наш Иисус Христос допустить, чтобы тело 

Святейшей святых, Пречистый Храм Спасов, подверглось разложению и тлению наравне 

с телами всех грешных людей? О, нет, конечно, нет! Самая мысль об этом невыносима 

для нас. 

     И с глубокой верой принимаем мы, православные, и вся Римо-католическая Церковь 

непреложное предание Церкви о воскресении и вознесении на небо Пресвятой 

Богородицы. 

     Есть у нас и материальное свидетельство о глубокой древности и истинности этого 

церковного предания. В испанском городе Сарагосе, в церкви Св. Энграция хранится 

доселе каменный саркофаг, на котором вырезано изображение вознесения на небо 

Пресвятой Богородицы. Этот саркофаг стоит в Сарагосе с первой половины IV-го века по 

Рождестве Христовом. И на некоторых древних русских иконах находим ясные следы 

веры давних наших предков в вознесение на небо Пресвятой Богородицы. 

     Очень важно нам правильно понять и запомнить слова тропаря великого праздника 

Успения Пресвятой Богородицы: "...во успении мира не оставила еси, Богородице...". 

     Ее кончина не была общей для всех людей смертью, о которой поется во втором 

антифоне литургии: "Изыдет дух его, и возвратится в землю свою: в той день погибнут 

вся помышления его" (Пс. 145, 4). 

     У всех людей в момент смерти прекращаются все функции тела и души и теряются все 

связи с жизнью земной. Остается только вечная жизнь духа, освободившегося от связи с 

телом и душой. Этого не было при кончине Божией Матери. Только на время померкло 

сознание Ее и прекратилось дыхание Ее, но все функции святейшего тела Ее только 

изменились. Навсегда исчезла потребность во сне, пище и питии. Началась жизнь 

ангельская, но не прервалась связь духовная с миром земным, и истинно сказано в тропаре 

праздника: "...мира не оставила еси, Богородице...". Она – всегдашняя молитвенница о нас 

пред Богом, Своим предстательством спасающая от вечной смерти – Заступница Усердная 

рода христианского. 

     Будем же всем сердцем любить и чтить Ее как общую для всех смиренных и грешных 

Предстательницу о нас пред Ее Божественным Сыном, Господом нашим Иисусом 

Христом. Ему же слава и держава со Безначальным Его Отцем и Пресвятым Духом.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ УСЕКНОВЕНИЯ ГЛАВЫ ИОАННА ПРЕДТЕЧИ 

     Позорнейшим пятном в истории человечества был тот страшный день, в который под 

мечом палача упала святейшая глава Иоанна Предтечи и Крестителя Господня, 

величайшего из рожденных женами, по слову Господа нашего Иисуса Христа. Упала 

глава его, и была принесена на диавольский пир, и была отдана плясавшей девице, и она 

отнесла ее матери своей, ученице вселукавого диавола – Иродиаде. И наслаждался сам 

диавол зрелищем того, как эта его окаянная ученица со злобной усмешкой колола иглой 

язык отрубленной головы Предтечи... 



     Но радость диавола была очень омрачена тем, что блюдо, на котором лежала 

отрубленная глава Предтечи, было наполнено кровью, и невольно вдыхал диавол из этой 

крови, наполнявшей блюдо, Божественный аромат души Предтечи, ибо душа – в крови, по 

слову Священного Писания (Втор. 12, 33). 

     И возносилось это благоухание Христово из крови святейшего из мучеников высоко-

высоко, превыше небес к бесплотным силам. Вдыхали они его и радовались великой 

радостью, что так преславно и с несказанным величием закончилась необыкновенная, 

полная тяжелейших трудов жизнь Ангела во плоти Иоанна, уготовавшего путь Господу и 

Спасителю нашему Иисусу Христу. 

     В первые три века истории христианства десятки тысяч мучеников и мучениц 

Христовых продолжали подвиг Предтечи Господня. По злобе диавола, не терпевшего 

проповеди о воплотившемся и распятом Сыне Божием, они подвергались ужаснейшим 

мучениям и самым лютым смертям. И вместе с потоками крови их благоухание Христово, 

которым были полны их души, возносилось к небесам, и постоянно мучило оно диавола. 

     Прошло то время, когда мученики Христовы, горевшие верой и любовью к Господу 

нашему Иисусу Христу, приносили себя в жертву за Него. Нет более таких жертв. 

     Но еще раньше, с пришествием в мир восприявшего плоть человеческую Сына 

Божьего, прекратились и все другие жертвы, те жертвы, которые приносил народ 

Израильский целые тысячелетия. Почему закончились? 

     Чтобы ответить на этот вопрос, надо объяснить вам смысл ветхозаветных жертв, 

завещанных Самим Богом чрез великого пророка Моисея. И Сам Бог устами пророка 

Исаии и Псалмопевца Давида так говорит:  

     "К чему Мне множество жертв ваших? говорит Господь. Я пресыщен 

всесожжениями овнов и туком откормленного скота, и крови тельцов и агнцев и козлов 

не хочу" (Ис. 1, 11). 

     "Ем ли Я мясо волов и пью ли кровь козлов?" (Пс. 49, 13). 

     Эти жертвы не были нужны Самому Богу, ибо у Апостола Павла, в послании к Евреям, 

читаем: "…невозможно, чтобы кровь тельцов и козлов уничтожала грехи" (Евр. 10, 4). 

Если так, если Богу не нужны были жертвы всесожжения, значит не для Себя требовал 

Господь Бог принесения в жертву животных. Жертвы эти были нужны для самих людей, 

которые совершали их. Людям жертвы эти были необходимы для всегдашнего 

напоминания о их грехах и о покаянии в них. 

     Но кровь жертвенных животных имела и другое, весьма важное, значение, ибо она 

прообразовала святейшую и драгоценнейшую Кровь воплотившегося для спасения мира 

Предвечного Сына Божьего. Это значение прообраза Креста Христова кровь жертвенных 

животных потеряла после пришествия в мир Самого Спасителя. А жертвы как 

напоминание о грехах и покаянии были заменены великим таинством исповеди. 

     Так что же? Не нужны для нас теперь никакие жертвы? 

     О нет! О нет! Еще за тысячу лет до Христа великий пророк и Псалмопевец Давид 

понимал, что есть еще одна форма жертвы Богу, несравненно более приятная Ему, чем 

всесожжения животных. В своем пятидесятом псалме он написал драгоценные для нас 

слова: "Жертва Богу дух сокрушен: сердце сокрушенно и смиренно Бог не уничижит" (Пс. 

50, 19). 

     Будем же все мы, малое стадо Христово, всегда помнить, что именно этой жертвы – 

глубокого смирения сердца и неустанного сокрушения желает от нас Бог. Будем помнить 

и о том, что есть еще одна угодная Богу жертва – жертва возношения Ему всегдашней 



хвалы, по слову того же Псалмопевца: "Жертва хвалы прославит мя, и тамо путь, имже 

явлю ему спасение мое" (Пс. 49, 23). 

     Бог ждет от нас не только молитвенных прошений о нуждах наших, но и всегдашней 

хвалы за безмерные благодеяния Его к нам. 

     Чтобы лучше запомнить вам это, воспоем сейчас все едиными усты и единым сердцем 

хвалебную песнь Богу нашему. 

     (Все поют "Хвалите имя Господне, хвалите раби Господа...") 

1957 г. 

 

 

 

СЛОВО НА РОЖДЕСТВО ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 

     Рождество Твое, Богородице Дево, радость возвести всей вселенней... 

     Не покажутся ли некоторым из вас преувеличением эти начальные слова тропаря 

нынешнего великого праздника? Не скажете ли вы, что не только евреи, мусульмане и 

буддисты, но даже отошедшие от Единой, Святой, Соборной и Апостольской Церкви 

лютеране, протестанты, и все сектанты не чувствуют никакой радости в день рождения 

Пресвятой Богородицы, Которую они считают только простой благочестивой женщиной, 

каких очень много? 

     Если так подумаете, то я никак не соглашусь с вами, ибо в тропаре праздника сказано 

именно о радости всей вселенной, а не одной только нашей малой земли. А вселенная 

необъятно велика, и на ночном небе мы видим бесчисленное множество звездных миров.  

     Невозможно, конечно, думать, чтобы все эти звездные миры были только огромными 

массами светящейся материи, чтобы вся жизнь этих бесчисленных блестящих миров 

ограничивалась тем, что ведомо о них нам на земле. 

     Невозможно думать, чтобы только одна наша малая земля была населена духовно 

разумными существами, а вся остальная вселенная не была обитаема никем. Не 

сомневаемся в том, что все эти бесчисленные миры, что вся вселенная населена 

неизмеримо выше нас стоящими бесплотными силами ангельскими. 

     И вот для этих-то бесплотных сил Рождество Пресвятой Девы Марии было великой, 

всемирной радостью. 

     Нам, жителям земли, с нашим весьма ограниченным разумом, свойственно жить только 

тем, что видим и слышим на земле, и редко, редко выходим мы за пределы этих земных 

интересов. 

     А бесплотным силам небесным, Архангелам и Ангелам, доступно знание и понимание 

гораздо большее, чем нам, обитателям земли. 

     В бесчисленных мирах вселенной, сотворенной и управляемой Богом, происходят 

великие события, не ведомые нам, но ведомые бесплотным силам небесным, события 

медленно и постепенно познаваемые ими по мере того, как они совершаются и 

развиваются. 

     Таким событием было для них и Рождество Пресвятой Богородицы, которое они 

восприняли как некую только что разгорающуюся зарю какого-то величайшего Божьего 



дела. А вполне поняли лишь тогда, когда совершилось спасение рода человеческого 

Крестом Христовым и Воскресением. 

     Окончив это разъяснение, обратимся снова к тропарю великого праздника нашего: 

"...из Тебе бо воссия Солнце правды Христос Бог наш и, разрушив клятву, даде 

благословение, и упразднив смерть, дарова нам живот вечный".  

     И увидели жители неба только что занявшуюся зарю того великого дня, когда из 

утробы Пресвятой Девы воссияло Солнце правды Христос Бог наш, и честным Крестом 

Его было снято с рода человеческого проклятие Божие за первородный грех Адама и Евы, 

когда преславным Воскресением Христовым род человеческий получил новое 

благословение, когда Крест Христов упразднил тяготевшую над нами смерть, и открылся 

для нас вход в Царство Небесное, царство вечной правды и Божественной славы. 

     Воздадим же всеми силами сердец наших хвалу, и честь, и безмерное благодарение 

Отцу, и Сыну, и Святому Духу, Святой Троице, положившей Рождеством Пресвятой 

Богородицы начало спасения нашего Сыном Божиим.  

     Аминь. 

1957 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТОГО АПОСТОЛА И ЕВАНГЕЛИСТА ИОАННА 

БОГОСЛОВА 

     О как велико, о как преславно имя возлюбленного ученика Господа нашего Иисуса 

Христа – Апостола и Евангелиста Иоанна Богослова. 

     Я думаю, что если Господь наш Иисус Христос назвал Своего Предтечу и Крестителя 

величайшим из всех рожденных женами, то вслед за этим величайшим надо было бы 

поставить возлюбленного ученика Господа Иисуса, а вслед за ним великого 

Первоверховного Апостола Павла. 

     Безмерно огромное дело совершили все Апостолы Христовы: они вошли в брань, в 

смертную брань с тьмой века сего. Они разогнали эту тьму – тьму языческую, тьму 

страшную – тьму бесчисленных грехов. 

     Они все, кроме возлюбленного Господом Иоанна Богослова, кончили жизнь свою 

смертью мученической. Они утвердили Крест Христов над всей вселенной. Они положили 

конец языческому нечестию и тьме, прежде всего и больше всего – святые Евангелисты 

Матфей, Марк, Лука и Иоанн. 

     Только благодатью их Евангелий святых воссиял над всем миром свет Христов. Не 

безмерно ли велико это? Не нужна ли была им особая от Бога ниспосылаемая сила 

благодати Его? Могли ли они своей силой, своим умом и сердцем совершить это? О, 

конечно, не могли. 

     И знаем мы, что всем им была ниспослана, по обетованию Господа пред Вознесением 

Его на небо, ниспослана особая, величайшая благодать Всесвятого Духа Божия. Все 

получили огненные языки на главы свои и благодать, великую благодать для 

проповедания Евангелия Христова на всех языках. Знаем, что св. Апостол Павел, которого 

иногда называют вторым по Господе Иисусе Христе основателем христианства, получил 

особую, величайшую благодать, о которой читаем в его послании к Коринфянам. 



     Послушайте, что говорит об этом сам святой Апостол: "Знаю человека во Христе, 

который назад тому четырнадцать лет, (в теле ли – не знаю, вне ли тела – не знаю: Бог 

знает) восхищен был до третьего неба. И знаю о таком человеке ([только] не знаю – в 

теле, или вне тела: Бог знает), что он был восхищен в рай и слышал неизреченные слова, 

которых человеку нельзя пересказать" (2 Кор. 12, 2-4). 

     Святой апостол Павел, конечно, говорил о себе самом, но по скромности своей, по 

смирению не говорил прямо, а как будто знает, слышал это от другого человека. Но знаем, 

знаем мы, конечно, что эти слова относятся к нему самому. Какое это третье небо, 

называемое рай, – не знаем – знаем только: был он восхищен в рай, слышал такие глаголы, 

которые на земле невозможно передать, которых достойны только восхищенные до 

третьего неба, как он был восхищен. 

     Не знаем, только ли он один из всех Апостолов был восхищен до третьего неба, но 

можем думать, что и другие были тоже восхищены в рай, чтобы там узнать, чтобы там 

услышать неизреченные глаголы, чтобы проповедовать Евангелие всей твари. 

     О великом Апостоле Иоанне Богослове определенно знаем с его собственных слов, 

которыми начинает он свое великое Откровение о грядущих судьбах всего мира. 

     Послушайте, какими словами начинает он свое Откровение: "Я, Иоанн, брат ваш и 

соучастник в скорби и в царствии и в терпении Иисуса Христа, был на острове, 

называемом Патмос, за слово Божие и за свидетельство Иисуса Христа. Я был в духе в 

день воскресный, и слышал позади себя громкий голос, как бы трубный, который говорил: 

Я есмь Альфа и Омега, Первый и Последний; то, что видишь, напиши в книгу и пошли 

церквам…" (Откр. 1, 9-11). 

     Он не говорит, что был восхищен до третьего неба. Он получил Откровение от Бога 

чрез посланного к нему Ангела на острове Патмосе, куда был сослан за свою проповедь о 

Господе Иисусе Христе. 

     Но определенно говорит он, что от Самого Бога чрез посланного к нему Ангела 

слышал он то, что написал. Он говорит, что "был в духе", когда слышал откровение от 

Ангела Божия. Это значит, что был он в особом, гораздо более высоком, гораздо более 

восторженном настроении, в духовной способности воспринимать недоступное всем 

людям. 

     Это, в сущности, то же самое, что было с Апостолом Павлом, когда слышал он глаголы 

неизреченные. 

     Св. Апостол Иоанн тоже непосредственно от Бога и из уст Ангела слышал 

неизреченные глаголы, которые невозможно передать людям живым. Это как бы было 

подготовкой к великой проповеди о Господе Иисусе Христе. 

     А все вы, у которых есть Новый Завет, знаете, хорошо знаете, как огромно значение 

этого непосредственного Божественного Откровения, которое получил Апостол Иоанна. 

     Ибо как велико, как Богодухновенно написанное им Евангелие. Среди всех книг, 

написанных гениями человечества, мудрейшими людьми и даже святыми людьми, нет 

книги, которая по силе слова, по величию примеров, по знанию тайн Божиих могла бы 

сравниться с Евангелием, написанным Иоанном Богословом. 

     Знаете, как поразительно глубока и необычайна первая глава Евангелия от Иоанна, 

которую слышим только раз в год на литургии величайшего праздника Воскресения 

Христова. 



     На этом Евангелии Богослова лежит необычайно яркая печать величайшей 

премудрости, величайшего знания тайн Божиих. А если так, то, конечно, и о нем надо 

сказать, что эту силу слова он мог получить только непосредственно от Самого Бога. 

     Воздадим же хвалу и благодарение Богу за то, что устами великого Апостола и 

Евангелиста открыл Он нам величайшие, святейшие и нужнейшие тайны Свои.  

     Аминь.  

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ПОКРОВА ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 

     Много раз являлась Пресвятая Богородица отдельным великим святым, обычно в 

сопровождении одного или двух апостолов Христовых, а преподобному Серафиму 

Саровокому являлась и одна. Но никогда и никому не являлась Она в такой славе, как в 

Константинопольском Влахернском храме, в этот великий праздник, именуемый Ее 

Покровом. 

     В храме было множество народа, и в его числе стояли блаженный Андрей, Христа ради 

юродивый с учеником своим Епифанием. 

     Совершалось всенощное бдение. Народ горячо молился об избавлении от нашествия 

варваров, которые уже подошли к самому Константинополю. 

     Около четырех часов утра блаженный Андрей внезапно увидел под сводами храма 

стоящую на облаках Пресвятую Богородицу, окруженную сонмом Ангелов, апостолов, 

пророков, святителей и множеством великих святых. 

     Блаженный Андрей спросил Епифания: "Видишь ли ты Госпожу и Царицу Мира?", – 

"Вижу, отец мой духовный, и ужасаюсь", – ответил Епифаний. 

     На глазах их обоих Пресвятая Богородица сошла вниз, вошла в алтарь и долго 

молилась Богу, стоя на коленях пред престолом. Потом встала, вышла на амвон и, сняв с 

себя сиявшее небесным светом и блиставшее молниями большое покрывало, распростерла 

его над всем молящимся народом. 

     На этом внезапно окончилось чудесное видение Андрея и Епифания. 

     Утром всем стало известно, что на рассвете варвары сняли осаду Константинополя и 

ушли. 

     Думаю, что всем вам понятно, как велика разница между этим преславным и чудным 

явлением Покрова Пресвятой Богородицы и Ее многочисленными явлениями отдельным 

великим святым с одним-двумя апостолами, или даже в одиночестве. 

     Хочу углубить Ваше внимание и остановить его на тех весьма важных чертах, 

которыми отличается Ее чудесное явление во Влахернском храме в великий день Ее 

Покрова. 

     Велика, конечно, разница между тем, во что веруем только понаслышке или по 

письменным сообщениям и тем, что видят глаза человеческие. 

     Правда, и во Влахернеком храме чудесное видение Покрова Пресвятой Богородицы 

видели не все молящиеся, а только Андрей, Христа ради юродивый и ученик его 

Епифаний, но свидетельство блаженного Христа ради юродивого, исполнившего в 



великой мере первую заповедь блаженства о нищете духовной, вполне убедительно для 

нас, ибо такой великий святой, конечно, не мог солгать или выдумать небылицу, и его 

глазам мы можем верить, как своим собственным. 

     Никто да не усомнится в том, что видели человеческими глазами блаженный Андрей и 

ученик его Епифаний. 

     Никогда больше не являлась Пресвятая Богородица в такой великой славе, со 

множеством Ангелов, апостолов, пророков и святых. Такая огромная и преславная свита, 

какую видели Андрей и Епифаний, могла сопровождать только воистину Святейшую Всех 

Святых, и огромно для нас значение этого Божьего свидетельства о Ней. 

     Сердцами своими мы верим, что Пресвятая Богородица всегда молится о роде 

христианском и предстательствует о нем пред Своим Божественным Сыном, но своими 

человеческими глазами убедились в этом блаженный Андрей и Епифаний, когда сошла 

она из-под сводов храма в алтарь и долго молилась, стоя на коленях. 

     Вспомним, что Апостол Павел называет диавола князем, господствующим в воздухе, и 

тогда с великой благодарностью Ей и Божественному Сыну Ее, поймем значение 

блиставшего Божественным светом Ее Покрова, распростертого над головами молящихся, 

которым Она защищала их от низко носившегося в воздухе князя тьмы и темных ангелов 

его, которых поражала Она молниями своих молитв, сверкавших из Ее Покрова. 

     Видите ли, люди Божии, как велико и свято для нас значение праздника Покрова 

Пресвятой Богородицы, как укрепляет видение блаженных Андрея и Епифания нашу веру 

в Нее как Заступницу Усердную мира нашего. 

     Будем же любить Ее всем сердцем, как любят маленькие дети свою мать, и воздадим 

великую славу и честь Ее Божественному Сыну по плоти человеческой, Господу и Богу 

нашему Иисусу Христу, с Его Предвечным и Безначальным Отцом и Пресвятым Духом.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТОГО АПОСТОЛА И ЕВАНГЕЛИСТА ЛУКИ 

     После вознесения на небо Господа нашего Иисуса Христа пред Его святыми 

Апостолами предстали величайшие по трудности задачи. Им надлежало в корне изменить 

все миросозерцание людей древнего языческого мира; круто изменить весь ход мировой 

истории. Они должны были вливать новое вино Христова учения в ветхие мехи умов и 

сердец бесконечно давно пребывавших во тьме людей, глаза которых ослеплял свет 

Христов. 

      В ветхих мехах происходило сильнейшее брожение нового вина. Они разрывались, и 

из них вытекало уже не вино, а кровь бесчисленных мучеников Христовых. 

      Апостолы должны были водрузить над всем миром светозарный Крест Христов, и 

водружать его надо было им, преодолевая сильнейшее сопротивление диавола, который 

знал, что крест сотрет главу его. 

      Всеведущий Бог, конечно, знал, что и самых могучих человеческих сил было крайне 

недостаточно для исполнения грандиозных задач Апостольского служения, и потому в 

великий день Пятидесятницы сотворил Он исключительное чудо: Он ниспослал на Своих 

апостолов Духа Своего Всесвятого, почившего на главах их в виде огненных языков. И 

напомнил Дух Святой апостолам, как обещал им Христос, все, что слышали они от Него. 



От Духа Святого получили они чудесный дар знания языков и наречий всех тех племен и 

народов, которым должны были они нести проповедь Христова Евангелия. 

      В день Пятидесятницы великий Первоверховный апостол Павел еще не был в числе 

других апостолов, но после чудесного обращения его на пути в Дамаск ему предстояла 

еще гораздо более трудная деятельность, чем другим апостолам. Он должен был написать 

четырнадцать своих великих посланий к Церквам, которые необычайно глубоки и святы и 

составляют весьма важную часть Нового Завета. И великий апостол нуждался в еще 

большем излиянии на него благодати Святого Духа, чем та, которую получили другие 

апостолы в великий день Пятидесятницы.  

      И действительно получил ее в великом преизбытке. 

      В начале двенадцатой главы второго послания к Коринфянам читаем необыкновенные 

слова его о некоем человеке, "...который назад тому четырнадцать лет (в теле ли – не 

знаю, вне ли тела – не знаю; Бог знает) восхищен был до третьего неба. И знаю о таком 

человеке..., что он был восхищен в рай и слышал неизреченные слова, которые человеку 

нельзя пересказать" (2 Кор. 12, 2-4). Конечно, только по великой скромности своей он 

говорит, что это необыкновенное событие произошло с каким-то человеком, а не с ним 

самим. 

      Восхищение в рай, в котором слышал он неизреченные глаголы, недоступные людям 

земным, было не меньшим, а может быть, и большим приобщением к сокровенной 

Божественной премудрости, чем то, которое получили другие апостолы в день сошествия 

на них Святого Духа. 

      Вспомним и о другом величайшем апостоле, Иоанне Богослове, написавшем 

изумительное четвертое Евангелие, безмерно превосходящее по своей глубине все когда-

либо написанное мудрейшими людьми. 

      Вспомним о таинственном Откровении о конечных судьбах мира, которое получил он 

от Бога на острове Патмосе через посланного к нему Ангела. 

      Конечно, это великое Откровение было чрезвычайно важным дополнением к тому 

исключительному расширению и углублению всех сил ума и сердца, которое получил 

великий Иоанн вместе с другими апостолами в день сошествия на них Святого Духа. 

      Верю, что и апостол Лука, святую память которого мы ныне празднуем, принадлежит 

к числу мудрейших и святейших людей мира и близких друзей Христовых. Он совершил 

преславное дело, написав третье Евангелие, которое святые отцы Церкви ставят близко к 

величайшему Евангелию Иоанна по глубине и значению его.  

      И хочется нам верить, что и великий Евангелист Лука был удостоен от Бога получить 

сугубые дары Святого Духа, подобно апостолам Иоанну и Павлу, каким-то неведомым 

нам образом. И если действительно это было, то не должны ли мы глубоко преклониться 

пред этим великим апостолом и Евангелистом. 

      Велика полученная мною от Бога милость и честь носить его святое имя и 

принадлежать к сонму преемников апостольских – епископов. 

      Но велика и отрадна и ответственность моя пред Богом, если усмотрит Он хотя бы 

малое нерадение в моем труднейшем архиерейском служении. 

      Вознесем же от чистых сердец молебное пение апостолу и Евангелисту Луке, умоляя 

его быть моим защитником и предстателем на Страшном Суде Господа и Бога нашего 

Иисуса Христа.  

      Аминь. 

       

1957 г. 

 

 

 



СЛОВО В ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТОГО АПОСТОЛА И ЕВАНГЕЛИСТА ЛУКИ 

     У святого апостола Павла в послании к Римлянам читаем великие слова, которые 

должны быть положены в основу жизни каждого христианина: "…любовь есть исполнение 

закона" (Римл. 13, 10).  

     У того же великого апостола в первом послании к Коринфянам читаем великий завет, 

данный нам: "Достигайте любви…" (1 Кор. 14, 1). 

     Как должны мы понимать эти слова великого учителя народов? Они требуют двоякого 

понимания: мы должны исполнением заповедей Христовых достигнуть такой чистоты 

сердца, чтобы оно было вместилищем любви ко всем людям. А с другой стороны, мы 

должны стать достойными любви к нам ближних наших. 

     В первом соборном послании апостола Иоанна Богослова находим и обоснование 

завета о стяжании любви: "…не любящий брата своего, которого видит, как может 

любить Бога, Которого не видит?" (1 Ин. 4, 20). 

     Глубочайшей нашей любви заслуживают все святые апостолы Христовы, 

проповедавшие миру о заповедях, притчах, чудесах Господа нашего Иисуса Христа, в Его 

крестной смерти, Воскресении и Вознесении на небо. Но их устная проповедь была 

достаточна только в первое время по окончании земной жизни Спасителя нашего, ибо 

устное предание может быть забываемо, изменяемо и даже искажаемо. Поэтому 

особенной и самой глубокой любви заслуживают те ученики Христовы, которых мы 

называем не только апостолами, но и евангелистами, то есть писателями четырех 

Евангелий Христовых, которые и доныне ненасытно читают христиане всех народов. 

     Одним из великих четырех евангелистов был святой апостол Лука, благословенную 

память которого мы ныне совершаем. Он написал не только высоко ценимое третье 

Евангелие, во многом дополняющее три других Евангелия, но и драгоценную для нас 

книгу Деяний святых апостолов. 

     Свою великую проповедь закона Христова все святые апостолы, кроме только Иоанна 

Богослова, запечатлели страшной мученической смертью. Но их проповедь не могла 

замолкнуть, и продолжать их проповедь были призваны Богом их преемники – епископы, 

проповеди которых Сам Пастыреначальник Иисус Христос придает великое значение, ибо 

так сказал Он о них: "Слушающий вас Меня слушает, и отвергающийся вас Меня 

отвергается; а отвергающийся Меня отвергается Пославшего Меня" (Лк. 10, 16). 

     Если так огромна и ответственна задача епископов, если должны они быть 

продолжателями проповеди апостольской, то все они должны проникнуться словами 

апостола Павла: "…если я благовествую, то нечем мне хвалиться, потому что это 

необходимая [обязанность] моя, и горе мне, если не благовествую!" (1 Кор. 9, 16). 

     Мы должны не только продолжать, но и разъяснять проповедь апостолов и все 

Священное Писание. Этим заслужат преемники апостолов глубокую любовь своей 

паствы, этим заслужат и великую награду от Бога в жизни вечной. Это не мои слова, это 

слова Самого Господа Иисуса Христа: "…кто нарушит одну из заповедей сих малейших и 

научит так людей, тот малейшим наречется в Царстве Небесном; а кто сотворит и 

научит, тот великим наречется в Царстве Небесном" (Мф 5, 19). 

     И в земной жизни заслужит он глубокую любовь своей паствы, тоже по слову 

Христову: "…всякий, кто оставит домы, или братьев, или сестер, или отца, или мать, 

или жену, или детей, или земли, ради имени Моего, получит во сто крат и наследует 

жизнь вечную" (Мф. 19, 29). 



     Тридцать лет хранит моя первая Ташкентская паства свою любовь ко мне; изливает 

потоки любви и моя бывшая Тамбовская паства; и великим теплом чистой любви 

согреваете мою старость вы, дорогие мои, моя последняя паства. 

     Не могу молчать и о другой любви, которой благословил меня Господь Бог. 

     Радостно коснулось сердца моего слово апостола Павла, назвавшего апостола и 

Евангелиста Луку "врачом возлюбленным" (Кол. 4, 14) в ныне слышанном вами послании 

к Колоссянам. 

     И меня сподобил Господь Бог быть врачом возлюбленным для множества спасенных 

мною от смерти и избавленных от страданий, а особенно для раненых во вторую мировую 

войну, когда я, епископ, возглавлял всю хирургическую работу Красноярского 

эвакогоспиталя 15-15. 

     Светом любви и радости озарялись палаты этого госпиталя, когда входил я в них; 

высоко поднятыми ногами и руками, исцеленными мною, салютовали мне страдальцы за 

родину. Это незабываемо, ибо это чистые излияния любви. 

     Да сподобит же и всех вас, дорогие мои, Господь Бог любви всех ближних ваших за 

ваши добрые дела, за любовь вашу к ним.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ВВЕДЕНИЯ ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 

     Жизнь Пресвятой и Пречистой Преблагословенной Богородицы и Приснодевы Марии, 

Которая была Пречистым Храмом Спасовым, Которая была превыше всех Херувимов и 

Серафимов, не могла начаться так, как начинается жизнь каждого заурядного человека: 

должно было быть отмечено славное начало Ее жизни. И Господь Бог вложил в сердца 

святых родителей Ее Иоакима и Анны предчувствие того, что Пречистой Отроковице, 

единственной дочери их, предуготован Богом какой-то необыкновенный путь, путь 

гораздо более высокий, чем обычный путь людей. И руководствуясь этим предчувствием, 

они еще до рождения Пресвятой Девы Марии посвятили Ее Богу: дали обет Богу, что 

будет Она служить Ему. 

     Но как, в какой форме могла Она служить Богу? 

     Знаете вы, что служители Божии избирались по повелению Самого Бога только из 

одного колена Левиина и, конечно, все они были мужчинами, женщины же не могли быть 

служителями Божиими. 

     И тем не менее Пресвятая Богородица была Самим Богом предназначена для самой 

высокой формы служения Ему. 

     Когда возросла маленькая Мария до трех лет, тогда Ее родители, святые и блаженные 

Иоаким и Анна, решили отвести Ее в храм Иерусалимский, чтобы там, под сенью этого 

храма, воспиталась Она. 

     Они дали обет, и надо было его исполнить. И повели Ее в сопровождении хора 

маленьких девочек, несущих горящие свечи, в Иерусалим, в храм Господень. И 

удивительным образом, когда они приблизились к храму, трехлетняя малютка Мария 



вырвалась из рук державших Ее и быстро, быстро взбежала по всем высоким ступеням 

храма. 

     И принял Ее в свои объятия великий первосвященник Захария, и сотворил нечто 

необычайное, нечто совершенно никогда не бывшее: он не только ввел Ее в храм Божий, 

но ввел и во Святое Святых, туда, где стоял некогда Ковчег Завета и куда имел право 

только один раз в год входить первосвященник, а больше никто. Захария блаженный ввел 

Малютку Марию во Святое Святых и дал разрешение, когда Она захочет, хотя бы даже 

каждый день, приходить туда молиться. 

     Так было отмечено детство Той, Которая должна была стать Пречистым Храмом 

Спасовым. Оставим Ее, Святейшую Святых, молиться во Храме Господнем.... Обратим 

наши мысли к нашим собственным детям. 

     Все вы, отцы и матери, слышали изумляющий вас вопрос Апостола Павла: "Разве не 

знаете, что вы храм Божий, и Дух Божий живет в вас?" (1 Кор. 3, 16). Неужели не 

знаете, что вы и дети ваши предназначены на служение Богу в духе и истине, на дела 

любви и правды? 

     А если так, если все предназначены стать живыми храмами Божьими, то разве не 

требуется от всех нас, чтобы мы с самых ранних лет нашего отрочества и юности тоже 

посвящали себя Богу? О да, о да – безусловно, требуется. Но как можем мы исполнить это 

требование? 

     Это чрезвычайно трудный вопрос, и хочу я если не разъяснить его вам, то обратить 

внимание ваше на важность и трудность этого необходимого дела. 

     Все мы получаем освящение в храме Божием, освящаясь в нем великими и 

преславными таинствами, которые делают нас близкими к Богу, к Господу Иисусу 

Христу, делают нас даже храмами Духа Святого. 

     В храме Божием, при богослужениях слышим мы великие слова таинства Бескровной 

Жертвы, слушаем пение и чтение церковное и получаем великое, весьма важное, весьма 

глубокое освящение. 

     А без освящения таинствами и богослужениями церковными можем ли стать храмами 

Духа Божьего? 

     Но знаете вы, что попущением Божиим стало это невозможно для многих христиан, 

ибо прекратилось богослужение во многих храмах, ибо множество людей, в особенности 

крестьян, живут далеко, далеко от храмов, в которых еще доныне совершаются 

богослужения и таинства. 

     Тяжело, тяжело это для нас, в особенности для тех, кто не имеет возможности слышать 

богослужения, освящаться великими церковными таинствами. 

     Тяжело это, но неужели надо нам впадать в безнадежность? Неужели совсем лишены 

мы возможности так воспитывать детей наших, чтобы стали они храмами Божьими и 

обителями Святого Духа? Нет, не оставлены мы Богом, ибо знаем из Священного 

Писания, что можем воспитывать своих детей и в своей, домашней церкви, о которой 

много говорит Апостол Павел в своих великих посланиях. 

     На этом слове "домашняя церковь" должен я остановить ваше внимание. Оканчивая 

свое первое послание к Коринфянам, Апостол Павел передает им приветствие своих 

друзей Акилы и Прискиллы с их домашней церковью. У них была своя домашняя церковь. 

     В послании к Филимону Апостол приветствует его с его "домашней церковью" (Фил. 1, 

2) и друзьями. И у него была домашняя церковь. Подобные же приветствия "домашней 



церкви" находим и в посланиях великого Апостола к Римлянам и Колоссянам. У них тоже 

была домашняя церковь. 

     Что же такое "домашняя церковь", что понимал сам Апостол под этим словом? 

"Домашняя церковь" – это крепкая христианская семья. 

     Скажу прежде всего, чем была "домашняя церковь" в его древнее время, и предоставлю 

вам глубоко призадуматься над тем, чем могла бы быть, хоть в малой мере, домашняя 

церковь в наше время. 

     Он понимал очень глубоко значение семьи христиан-ской; он понимал, что семья не 

только в христианском государстве, но и во всяком другом государстве, далеком от 

христианства, имеет огромное значение. Он понимал, что семья – это первичная ячейка, 

которая лежит в основе всего, что совершается в государстве и в обществе. От того, как 

живет отдельная семья, от целей, которые поставит она в жизни своей, зависит в огромной 

мере и самое общество, и самое государство. 

     Если совершенна эта первичная ячейка, если чиста она, если ставит пред собой важные 

и глубокие нравственные и духовные задачи, – то и общество и государство отразят в 

самих себе эти свойства первичной своей ячейки, – семьи. 

     Чем же была домашняя церковь во времена Апостола Павла – в эти древние времена? 

     Она была построена по типу наших епархий, в которых главенствует, которыми 

руководит и управляет назначенный в великом таинстве священства епископ. 

     Он руководит всей духовной жизнью своей епархии, он заботится о том, чтобы в 

епархии его осуществлялись и исполнялись великие заповеди Господа нашего Иисуса 

Христа. 

     Вот подобно этой роли епископа в епархии должна была быть в древнее время и роль и 

значение отца семейства. 

     Он должен был руководить всей духовной жизнью своей семьи, он должен был, хотя 

бы в малой мере, исполнять те обязанности, которые епископ исполняет в своей епархии, 

должен был быть в большей или меньшей мере епископом в своей семье. 

     А мать семьи должна была быть подобна древним диакониссам. Это были глубоко 

набожные женщины, которым поручали епископы подготовлять к таинству крещения 

женщин. Они частыми и долгими беседами приготовляли к таинству крещения, они 

разъясняли глубочайшее и величайшее значение этого таинства и служили при 

совершении его над женщинами; кроме того, они заботились о кормлении голодных и 

странников; об одежде для убогих; они служили всем, кто нуждался в делах милосердия; 

они были руководителями и первыми исполнителями этих дел. 

     Так вот, подобными диакониссами должны были быть в домашней церкви и все 

матери, все жены. На них лежала чрезвычайно важная обязанность обучать Закону 

Божьему, заповедям Христовым своих детей, всех членов своей семьи. 

     Теперь государственная школа, как вы знаете, не учит Закону Божьему. 

     Да помнят же все нынешние матери свою важнейшую, свою первейшую обязанность 

просвещать детей своих светом Христовой истины. 

     Если Пресвятая и Пречистая Божия Матерь уже с трехлетнего возраста была 

посвящена Богу, если дышала всегда фимиамом всенародных молитв во храме 

Иерусалимском; если дышала Она и фимиамом кадильным, то разве наши дети не 

нуждаются в этом? 



     Разве не нуждаются наши дети в том, чтобы также дышать фимиамом кадильным, 

фимиамом народных молитв. 

     В древние годы Русской Церкви это хорошо понимал весь народ, и дети воспитывались 

в христианском, церковном духе. Дети русские, как и Маленькая Пресвятая Богородица, 

тоже дышали фимиамом всенародных молитв и дыма кадильного. 

     Так было, так не стало теперь. А где теперь все это? Разве не знаете, как теперь 

множество русских людей все это оставили, об этом ничего знать не хотят, не нуждаются 

они в Церкви, не нужен им аромат фимиама кадильного. 

     Но все же сохранился, сохранился у Господа Бога остаток, и немалый остаток: церкви 

полны молящимися; и вы, данное мне Богом малое Христово стадо, жадно слушаете слово 

Божие, и вы наполняете храм наш святой. Значит не все еще погибло, значит для нас 

остается в силе то, чему учит Апостол Павел, говоря о домашней церкви. 

     И теперь и вы, а не только древние христиане, можете исполнять задачи, которые 

лежали на домашней церкви.  

     Знаю, знаю, как заняты, как обременены вы все на работе общественной, работой на 

производстве, на службе – заняты не только мужья, но и жены, матери семейств. Знаю, 

как трудно им исполнять и служебные свои обязанности, и обязанности семейные, и 

обязанности, подобные обязанностям древних диаконисс: обязанности матери, 

воспитывающей своих детей. Знаю, знаю, и вы знаете. 

     Но если трудно это дело, то неужели сделаем заключение, что не надо стараться 

исполнить его?! 

     Прежде всех других дел помните об этом великом деле, чтобы ваши дети, невинные и 

чистые дети, восприняли в свои чистые сердца Закон Божий, заповеди Христовы, хотя бы 

в том малом научении, которое могут получить от вас. 

     Вы еще не забыли Закона Божьего, так учите, учите детей своих, и тогда ваша семья 

станет вашей домашней церковью. И свет Христов из этой домашней церкви будет 

распространяться невидимо для вас и за пределы вашей семьи. 

     Свет Христов, его Божественная истина будут невидимо изливаться в сердца и умы 

всех тех, которые имеют общение с вами. И может быть, влияние вашей домашней церкви 

выйдет за пределы ее. 

     И тогда пребудет на вас вечное благословение Господа и Бога нашего Иисуса Христа с 

Его Безначальнам Отцом и Пресвятым Духом. 

     Аминь. 

1957 г. 

 

 

 

СЛОВО В ДЕНЬ ВВЕДЕНИЯ ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 

     Из статистических данных о людях, достигших очень глубокой старости, мы узнаем, 

что их особенно много среди живущих на высоких горах Кавказа и Азербайджана и на 

других высоких горах. И в наше время где-то в Азербайджане живет необыкновенный 

старец, достигший ста пятидесяти лет, а столетних там немало. 



     Чем объяснить это необыкновенное влияние высоких гор на долговечность жизни 

людей? 

     Несомненно, в очень значительной мере тем, что горцы всю свою жизнь дышат 

чистейшим воздухом и питаются главным образом молочными продуктами и мясом 

здоровых овец. 

     А в огромных городах, в которых население достигает миллионов, люди дышат совсем 

не здоровым воздухом, содержащим множество миазмов всех заразных болезней, и 

нередко живут в квартирах и домах, зараженных туберкулезными бактериями, которые 

очень трудно истребить. Огромные многоэтажные дома загораживают путь живительным 

лучам солнца. И пища жителей огромных городов, конечно, гораздо хуже, чем пища 

людей высоких гор. 

     Вполне понятно поэтому, что жизнь обитателей больших городов гораздо короче, чем 

жизнь горцев и даже крестьян, живущих в здоровых и светлых деревнях. 

     Но не только жизнь тела важна для нас, а чрезвычайно важны условия, в которых 

развивается духовная жизнь детей, отроков и юношей, важно влияние общественной 

среды, в которой возрастают они. От примера родителей и других близких людей иногда 

всецело зависит духовный рост детей и молодежи обоего пола. Нравственно и духовно 

погибают дети пьяниц, воров и бандитов, пример жизни которых еще гибельнее 

туберкулезных бацилл и микробов всех других заразных болезней. 

     Дети очень впечатлительны, и все, что они видят и слышат вокруг себя, кладет 

глубокий отпечаток на их умы и сердца. 

     Все сказанное мною ныне, хотя и не могли бы ясно выразить на словах, хорошо 

понимали чистыми сердцами своими родители Пресвятой Богородицы, праведные Иоаким 

и Анна и мудро позаботились о том, чтобы поставить свою Маленькую Дочь Марию в 

самые благоприятные условия для воспитания в святости, чистоте и страхе Божием. 

     Как ни трудно было расставаться с дарованной им от Бога после десятков лет бесчадия 

Малюткой Дочерью, они отвели ее в Дом Божий. Встретил Ее священник Захария, 

будущий отец Иоанна Предтечи, и по внушению Божию отважился на неслыханное дело – 

он ввел Ее не только в святилище храма, куда входили одни священники, но даже в 

святейшую часть его, отделенную тяжелой завесой и называвшуюся Святая Святых, в 

которую только один раз в год мог входить первосвященник с жертвенной кровью. 

     Здесь некогда стояла величайшая святыня – ковчег Завета, содержавший скрижали, 

полученные от Бога на горе Синае великим пророком Моисеем, жезл Аарона прозябший и 

сосуд с манной. Окончательная судьба его точно не известна, но всего вернее, что он 

погиб при разрушении первого Иерусалимского храма Навуходоносором. 

     Маленькая Пресвятая Дева Мария получила от священника Захарии разрешение 

ежедневно приходить во Святая Святых и здесь молиться Богу при невидимом 

присутствии Ангелов Божиих. Жила она в одной из комнат, пристроенных снаружи к 

стене храма. В этих небольших комнатах при храме жили люди, посвятившие себя Богу; 

жили там также и несчастные убогие, нуждавшиеся в призрении. Им, этим несчастным, 

служила во все дни Пресвятая Богородица, живя среди них, – служила своими работами, 

своей любовью. 

     За эти дела милосердия Она всегда была окружена любовью призреваемых и в этой 

атмосфере любви прожила с ними двенадцать лет. Каждый день Она подолгу молилась в 

храме и там вдыхала угодный Богу аромат молитв многочисленного народа и дым 

курений, сожигаемых на алтаре кадильном. 



     Святая и чистая атмосфера храма была так же благотворна для Ее духовного 

возрастания, как чистейший воздух высоких гор для телесного здравия и долголетия 

горцев. Не люди с нечистыми и злыми сердцами, а добрые и богобоязненные окружали Ее 

и составляли Ее общественную среду, благословенную Богом. 

     В ней возрастала Святая Отроковица Мария и расцветала, как роскошный цветок, 

благоухающий пред Богом и людьми. В ней получила Она все задатки к тому, чтобы стать 

впоследствии Честнейшею Херувим и Славнейшею без сравнения Серафим. 

     О, вы, ближние мои и любимые христиане, вспоминайте всегда святых и праведных 

Иоакима и Анну, так премудро воспитавших свою Богом данную Дочь. 

     Старайтесь и для своих детей создавать благоприятные условия возрастания в 

святости, правде и добре. 

     Сам Господь наш Иисус Христос, Солнце правды, да поможет вам в этом угодном Ему 

деле.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ ВСЕХ СВЯТЫХ 

     Бесчисленны и необозримы, как песчинки великих пустынь Сахары и Гоби, 

современные нам люди и все жившие до нас. Кто они? Какова их жизнь? Что видим в 

душах их? Если бы можно было обозреть необозримое, то увидели бы мы, что огромное 

большинство человечества состоит из тех, которые в Священном Писании называются 

"народом земли". Почему называются они таким именем? Потому, что главнейшая цель 

их жизни и основные стремления их направлены на достижение земных благ, тех благ, 

которые получают они от материальной природы. 

     Они или совсем не духовны, или духовная жизнь их не глубока! Они или совсем не 

верят в духовный мир, или уделяют ему мало внимания. 

     Таков народ земли, таковы люди душевные, не духовные. 

     Это основная масса всего человечества. Но со страхом и болью душевной видим мы на 

левом фланге человечества несравненно худших и даже страшных людей. Видим людей-

скотов, людей-зверей, людей-извергов и даже людей-бесов. А на правом фланге народа 

земли видим цвет и славу рода человеческого, тех блаженных и благословенных Богом 

людей, которых великий Иоанн Богослов называет детьми Божьими, друзьями 

Христовыми. 

     С благоговейным трепетом видим великий сонм святых, сияющих во тьме мира, как 

яркие Божьи звезды на темном небосклоне. Видим сонм пророков и Апостолов, великих 

святителей и пастырей, проповедавших и утверждавших Евангелие Христово. 

     Видим огромный сонм святых мучеников и мучениц, великих преподобных и 

отшельников и даже людей, подобных Ангелам Божиим. 

     Что сделало их святыми, совсем не похожими на народ земли? Это узнаем мы из 

глубочайших слов Апостола Павла, слов, которых до него никто не мог сказать. 

     Ужас и безмерная слава Креста Христова так потрясли его душу, что он забыл о всем 

мире и сказал: "…крестом Господа нашего Иисуса Христа… для меня мир распят, и я для 

мира...", " Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос" (Гал. 6, 14; 



2, 19-20). Эти святые слова могли бы повторить о се6е и все великие святые. Вера в 

Господа Иисуса и любовь к Нему ярким пламенем пылала в сердцах святых мучеников и 

давала им силу переносить ужаснейшие мучения и страшную смерть. 

     Мир потерял всю свою привлекательность для великих преподобных и отшельников, 

мир был распят для них. 

     Невыносимо было для них оставаться среди людей, способных на такое безмерное 

преступление как распятие на кресте Спасителя мира, Сына Божия; и уходили они в 

безлюдные пустыни и непроходимые лесные дебри, чтобы жить там в неразлучном 

молитвенном общении с Богом. 

     Их молитва была глубока, как море, и лилась неустанно день и ночь. 

     Наш великий преподобный Серафим Саровский тысячу дней и ночей молился в лесу на 

плоском камне. Преподобный Арсений Великий стоял от вечера до утра с воздетыми к 

небу руками в пустыне, молясь о всем мире. И даже его превосходила по силе молитвы 

преподобная Мария Египетская.  

     Можно было бы еще долго говорить и о других великих подвижниках, которых весь 

мир не был достоин. 

     В нынешнюю первую неделю по Пятидесятнице Святая Церковь празднует память всех 

святых. 

     Почему установлен этот праздник? В святцах немного имен святых; всего около 2000 

имен; но не может быть, чтобы святых было так мало; их больше, конечно, неизмеримо 

больше. 

     В седьмой главе Откровения Иоанна Богослова читаем: "…взглянул я, и вот, великое 

множество людей, которого никто не мог перечесть, из всех племен и колен, и народов и 

языков, стояло пред престолом и пред Агнцем в белых одеждах и с пальмовыми ветвями в 

руках своих... это те, которые пришли от великой скорби; они омыли одежды свои и 

убелили одежды свои Кровию Агнца" (Откр. 7, 9, 14). 

     Необозримое и неисчислимое множество святых было показано Иоанну Богослову в 

этом видении, а не 2000 святых, имена которых читаем в святцах. 

     У Бога есть огромное множество святых, ради спасения которых сошел на землю и 

воплотился от Пресвятой Девы Марии Предвечный Сын Божий, Спаситель мира. 

     Только ничтожное число святых канонизировано Церквами Православной и Римо-

католической. А все огромное множество других святых известно только Богу, о котором 

говорим, что Он единый Сердцеведец, "Единый сведый сердечная". В Его всевидящих 

очах велики и драгоценны ничего не значащие для мира и даже презираемые и гонимые 

миром простые и бедные люди, которых на самом деле весь мир не достоин. Нынешняя 

первая неделя (воскресенье) по Пятидесятнице посвящается Церковью памяти всех 

святых – и поименно известных Церкви, и ведомых только одному Богу. 

     Велик и свят этот день, и надлежит нам, хотя бы молебным пением, почтить его и 

испросить у всех святых предстательства их пред Богом за нас, чтобы и нам грешным 

стать хотя бы в последних рядах тех, которых удостоил Господь Бог назвать Своими 

чадами, тех, которые вторично родились, уже "не от хотения плоти, не от хотения 

мужа" (Ин. 1, 13), но от Самого Бога и безмерной силы Евангелия Христова. 

     Сие да будет со всеми нами!  

     Аминь.                                                                                                                  1957 г. 

 



СЛОВО В НЕДЕЛЮ ВСЕХ СВЯТЫХ 

     Неделя всех святых дает нам повод вдуматься в то, какими многоразличными путями 

шли святые Божьи люди по тернистой дороге в Царство Божие. 

     Очень различны были условия их жизни, их стремления и наклонности и их характеры; 

очень различно складывалась и их жизнь и, соответственно этому, их ум и сердце 

склонялись больше всего к исполнению какой-либо одной из заповедей Божиих. 

     Среди них были люди нисколько не интересовавшиеся вопросами государственной и 

общественной жизни, делами мирскими, житейскими и всецело охваченные только одним 

стремлением – быть во всегдашнем общении с Богом. 

     Для них бесконечно важной была та заповедь Божия, которую Господь наш Иисус 

Христос назвал первой и наибольшей заповедью в законе: "…возлюби Господа Бога 

твоего всем сердцем твоим, и всею душею твоею, и всем разумением твоим, и всею 

крепостью твоею…" (Мк. 12, 30). 

     Они уходили в африканские пустыни, в непроходимые леса севера России и были 

заняты только молитвенным общением с Богом. Это были избранники Божии, подобные 

Павлу Фивейскому, 90 лет прожившему в полном одиночестве в Африканской пустыне, 

подобные Антонию и Арсению Великим, Макарию Египетскому, Иоанникию Великому; 

подобные великой Марии Египетской и еще так недавно жившему среди нас Серафиму 

Саровскому, тысячу дней и тысячу ночей молившемуся в лесу на плоском камне. Это 

были Ангелы во плоти, и вечная жизнь в Царстве Божием начиналась для них ухе при 

жизни их на земле. 

     Другие, всем сердцем уверовавшие в Господа Иисуса Христа и возлюбившие Его 

больше своей жизни, были святые мученики, терпевшие за Христа неописуемые мученья 

и смерть. Их были многие десятки тысяч, и надо было бы целыми часами говорить о них. 

Напомню только о молодой красавице Пелагии, на которой хотел жениться император 

Диоклетиан, жестокий гонитель христиан, а она предпочла лютую смерть браку с ним. 

     Было множество святых, исполнивших вторую величайшую в законе заповедь: 

"Возлюби ближнего твоего, как самого себя" (Мк. 12, 31). 

     Это все исполнившие пятую заповедь блаженства: "Блажени милостивии: яко тии 

помиловани будут" (Мф. 5, 7). 

     Среди них, как звезды первой величины, сияют епископ Павлин Ноланский, 

продавший себя в рабство вандалам, чтобы выкупить из их плена единственного сына 

вдовы, и блаженный Филарет Милостивый, и архиепископ Александрийский Иоанн 

Милостивый. 

     Подумаем и о тех блаженных, которые шли в Царство Небесное тяжелым путем 

нищеты духовной – о юродивых, терпевших добровольно насмешки, издевательства и 

побои. 

     Вспомним о святом князе Смоленском Андрее, не терпевшем вражды между князьями 

и тяготившемся блеском княжеской жизни. Он оставил свой княжеский дворец, ушел в 

город Переяславль Залесский и там служил 30 лет пономарем при церкви Святителя 

Николая Мирликийского, скрывая свое княжеское достоинство. 

     Это ли не пример смирения для нас?! Удивительный пример терпения и послушания 

находим в житии преподобного Акакия Синайского. Ему для руководства в монашеской 

жизни был назначен злонравный старец, избивавший его нередко до крови, и он девять 

лет терпел побои и не выходил из послушания старцу. 



     Великий пример терпения подал нам преподобной Пимен Печерский, всю жизнь 

лежавший в смрадной болезни и страдавший безропотно. 

     Изумительные примеры тягчайшего покаяния в ужасных грехах находим в житиях 

преподобного Иоакова Чудотворца и страшных разбойников Варвара, Моисея Мурина, 

Патермуфия и Давида, прощенных Богом и даже получивших дар чудотворений. 

Преклонимся низко пред бесстрашным подвигом Митрополита Московского Филиппа, 

безбоязненно обличавшего царя Иоанна Грозного в его жестокости и злодействах, и 

устыдимся свойственного многим из нас низкого малодушия и трусости. 

     Однако, возможно, что вы окажете мне: "Ты говоришь нам о великих праведниках, о 

сильных людях, но ведь мы же слабые, к подвигам не способные люди и живем в 

обычных повседневных заботах и дрязгах". На это отвечу: читайте житие святой 

Иулиании Муромской (январский том Житий Святых), которая, подобно вам, никаким 

геройством не отличалась, но своей добротой и любовью к людям стяжала Царство 

Небесное и Церковью причтена к лику святых. Драгоценным руководством для жизни 

христианской служат жития всех святых. 

     Но постиг нас не голод хлеба, а голод слышания слова Божия, о котором говорит 

пророк Амос (Ам. 8, 11), и очень трудно нам находить Жития святых. У кого сохранились 

они, читайте их с усердием и близким вашим рассказывайте. 

     Не только Священное Писание, главнейший источник света духовного, но и Жития 

святых да помогут вам на трудном пути исполнения заповедей Христовых и спасения душ 

ваших.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ ВТОРУЮ ПО ПЯТИДЕСЯТНИЦЕ. О ЧЕСТОЛЮБИИ. 

     Об одной из тяжелых душевных язв наших – о честолюбии – намерен я ныне говорить 

вам. 

     У Евангелиста Луки читаем нечто изумляющее нас о том, что произошло на Тайной 

вечере, когда Господь наш Иисус Христос сказал апостолам, что один из них предаст Его. 

Конечно, эта страшная весть поразила апостолов, и они спрашивали друг друга, кто бы 

мог это сделать. Но тут же, не найдя ответа, они начали спорить друг с другом о том, кто 

из них должен почитаться большим. 

     Как, как этот честолюбивый спор мог возникнуть среди них, только что слышавших 

страшное пророчество их Учителя о предательстве Его одним из них и о предстоящих 

Ему страданиях и крестной смерти. 

     Одно только можем сказать: отрадна и огромна была власть честолюбия над сердцами 

даже учеников Христовых. 

     У Евангелиста Матфея читаем также нечто подобное и столь же непонятное. 

     Господь Иисус Христос шел с учениками Своими в Иерусалим и, приближаясь к нему, 

говорил им: "Вот, мы восходим в Иерусалим, и Сын Человеческий предан будет 

первосвященникам и книжникам, и осудят Его на смерть; и предадут Его язычникам на 

поругание и биение,и распятие; и в третий день воскреснет" (Мф. 20, 18-19). 



     И опять нечто непонятное для нас: только что выслушав это страшное пророчество, к 

Нему подошла мать апостолов Иакова и Иоанна сыновей Зеведеевых, особенно любимых 

Спасителем, и просила Его дать им сесть у Него одному по правую, другому по левую 

сторону в Царствии Небесном. 

     Опять видим вспышку честолюбия в сердцах апостолов в такой страшный момент. 

     Можем ли после этого сказать, что святые люди свободны от страсти честолюбия, 

столь свойственной большинству из нас, далеких от святости? Да, можем, отвечу я на этот 

вопрос, ибо знаем мы, что совершенными и святыми, чуждыми всякой душевной и 

телесной скверны, недоступными никаким искушениям апостолы Христовы стали только 

после чудесного сошествия на них Святого Духа в день Пятидесятницы. 

     Знаем и других великих людей, совершенно отрешившихся от честолюбия. 

     Неужели возможно допустить, что честолюбие руководило теми великими 

праведниками земли Российской, святые мощи которых и доныне покоятся в подземных 

коридорах Киево-Печерской Лавры? Честолюбцы, конечно, не уходят во тьму подземную, 

а стремятся быть всеми видимы при ярком свете и на высоких местах. Они не страшатся 

слов Христовых: "Как вы можете веровать, когда друг от друга принимаете славу, а 

славы, которая от Единого Бога, не ищете?" (Ин. 5, 44). 

     Всякая честь от людей была невыносима очень многом преподобным, уходившим все 

дальше и дальше в лесные дебри, когда слава о их святой жизни приводила к ним 

искавших наставления и руководства. 

     А блаженные юродивые так ненавидели славу от людей, что всеми силами искали того, 

что совершенно противоположно чести, – насмешек, издевательств, ругательств и побоев 

– и для этого притворялись лишенными ума. 

     Такой вершины смирения и нищеты духовной достигали только очень немногие 

избранники Божии, но и мы приблизимся несколько к ним, если твердо запомним слова 

Христовы: "Любящий душу свою погубит ее; а ненавидящий душу свою в мире сем 

сохранит ее в жизнь вечную" (Ин. 12, 25). 

     Как можно любить душу свою, если она полна низких страстей и честолюбия? 

     О нет, никак, никак! Надо возненавидеть ее. Надо с великим вниманием преклонить 

ухо свое к тому, что дальше говорит Христос: "Кто Мне служит, Мне да последует; и где 

Я, там и слуга Мой будет. И кто Мне служит, того почтит Отец Мой" (Ин. 12, 26). 

     Неужели же не безумие предпочитать славу от людей, таких же грешных и 

недостойных, как мы, безмерно драгоценной и вечной славе от Самого Отца Небесного? 

     Возненавидим же славу от людей и будем помнить слово, сказанное Господом 

Иисусом Христом: "...что высоко у людей, то мерзость пред Богом" (Лк, 16, 15). 

     Неужели будем стремиться к тому, что внушают нам бесы честолюбия, и что мерзко 

пред Богом, а не пойдем по пути Христову, пути страданий, за которые почтит нас Отец 

Его Небесный?! 

     Да не будет! Да не будет этого с нами!  

     Аминь. 

 1958 г. 

 

 



МЫ – ХРИСТОВО БЛАГОУХАНИЕ 

     Выслушайте удивительные, волнующие и возвышающие дух наш слова Апостола 

Павла из второго послания Коринфянам: "...благодарение Богу, Который всегда дает нам 

торжествовать во Христе и благоухание познания о Себе распространяет нами во 

всяком месте. Ибо мы Христово благоухание Богу в спасаемых и в погибающих: для одних 

запах смертоносный на смерть, а для других запах живительный на жизнь" (2 Кор. 2, 14-

16). 

     Как радостно, какое счастье слышать из уст великого Апостола, беспрестанно 

гонимого за проповедь о Христе, его бодрые слова о том, что Бог всегда дает ему 

торжествовать в его отважной борьбе с язычниками и неверующими иудеями! 

     Какой это великий урок для нас, малодушно и трусливо отступающих пред всякими 

опасностями исповедания пред людьми нашей веры в Господа Иисуса Христа и 

последования Его святейшим заповедям! 

     Если так могущественно помогал Господь Бог Своему великому Апостолу, то 

воспрянем духом и мы, рядовые христиане, и смело будем идти чрез тесные врата узким и 

каменистым путем, не боясь никаких препятствий и ран. Еще с большим волнением и 

восторгом слышим мы, что великий Апостол называет себя и подобных ему делателей на 

ниве Христовой удивительным и великим названием благоухания Христова, 

распространяемого повсюду. Ведь нет большей радости, чем жизнью своей, делами и 

словами своими распространять вокруг себя благоухание чистоты и святости, а не 

зловоние низких страстей и похотей, лжи и коварства. 

     Христово благоухание, распространяемое добрыми и чистыми христианами в грешном 

мире, не дает ему закоснеть во зле и неправде и многим дает силы в борьбе со злом. Оно 

для них – запах живительный, на жизнь. 

     Но с душевной болью слышим мы от Апостола Павла, что не всем приятно 

благоухание Христово, что для некоторых оно – запах смертоносный, на смерть. 

     Кто они? Это те, которые предпочитают совсем иные запахи, нисколько не похожие на 

благоухание Христово; оно для них весьма неприятно: оно мешает им идти своим путем, а 

не путем Христовым. А так как Апостол Павел совершенно убежден в том, что только 

путь Христов ведет в жизнь вечную, то он и говорит об этих людях, для которых 

благоухание Христово погибельно. 

     Мы думаем, однако, что эта мысль Апостола требует некоторых ограничений. 

Христово благоухание исходит прежде всего от Евангелия Христова, а его не читают и не 

знают миллионы мусульман и буддистов, как мы, христиане, не читаем Корана и книг 

индийской религиозной философии, 

     Благоухание Христово непонятно и миллионам других людей – людям не получившим 

никакого религиозного воспитания. От них, конечно, нельзя требовать понимания 

Христова благоухания и преклонения пред ним. 

     Только те, кто сознательно "попирает Сына Божия и не почитает за святыню Кровь 

завета, которою освящен…" (Евр. 10, 29), дадут тяжелый ответ пред Богом. 

     Таких, конечно, нет среди вас, слушающих меня в храме Божием, и за сие приношу 

хвалу, и честь и благодарение Господу нашему Иисусу Христу с Его Предвечным Отцем и 

Всесвятым Духом.  

     Аминь. 

 



О ВЕЛИКОМУЧЕНИКЕ ФЕОДОРЕ СТРАТИЛАТЕ 

     Недавно я говорил в кладбищенской церкви о весьма важном значении для нас житий 

святых. 

     Вчера в Алуште был храмовой праздник в память перенесения мощей святого 

великомученика Феодора Стратилата. Хочу и вас познакомить с житием этого великого 

святого. 

     Он был стратилатом, т.е. воеводой в городе Гераклее близ Черного моря и жил в конце 

III и начале IV века по Рождестве Христовом. 

     До царя Ликиния дошла весть о том, что Феодор христианин и отвращает от языческих 

богов жителей Гераклеи, и он потребовал к себе в Никомидию Феодора. 

     Желая пострадать за Христа на месте своего жительства, среди множества обращенных 

им ко Христу, Феодор прибег к хитрости: он написал Ликинию, что в Гераклее 

неспокойно, народ перестает чтить языческих богов, и потому просил Ликиния самому 

приехать в Гераклею и привезти побольше золотых и серебряных идолов. Царю 

понравилось это предложение, он принял его и прибыл в Гераклею с восьмитысячным 

войском и многими сановниками. Радостно приветствовав Феодора, он назначил на 

другой день жертвоприношение языческим богам, которое должен был публично 

совершить Феодор. Феодор просил оставить ему на ночь золотых и серебряных идолов, 

чтобы помолиться пред ними. Но вместо молитвы Феодор разбил их на куски молотком и 

раздал нищим.  

     Узнав об этом, Ликиний пришел в бешенство и осудил Феодора на тяжкую казнь. Три и 

четыре воина до изнеможения били его по спине и чреву сырыми воловьими жилами, 

потом оловянными прутьями, обжигали свечами, резали бритвами и бросили в темницу. 

     Через пять дней он был распят на кресте, юноши стреляли в него из луков, и две стрелы 

попали в оба глаза его. В чрево его вонзили острый железный прут. 

     На другой день Ликиний послал принести тело умершего, как он думал, Феодора, но 

его нашли совершенно здоровым, снятым со креста и сидящим у подножия его. 

     Ликиний велел отрубить голову Феодору, но поднялся народный бунт; 370 воинов 

Ликиния уверовали во Христа, и царю грозила опасность от народа. Но ее предотвратил 

сам Феодор, спокойно склонивший под меч палача свою главу с благодарственной 

молитвой к Богу. 

     Вот краткое изложение преславного и светозарного жития великомученика Феодора 

Стратилата. 

     Не вправе ли мы сказать, что своей жизнью, тягчайшими мучениями и смертью святой 

Феодор явил нам драгоценный пример исполнения слов Христовых: "Кто Мне служит, 

Мне да последует; и где Я, там и слуга Мой будет" (Ин. 12, 26). 

     В чем же почерпал он силы к перенесению страшных мучений? Конечно, в пламенной 

вере и во всеобъемлющей любви к Господу Иисусу Христу, в Его Божественной 

проповеди и в невиданных миром чудесах. 

     Однажды первосвященники и книжники послали своих слуг найти и привести к ним 

Господа Иисуса Христа. Слуги пошли, слушали, как зачарованные, проповедавшего на 

площади Господа Иисуса и ни с чем вернулись к пославшим их, а на вопрос, почему не 

привели Иисуса, ответили: "Никогда человек не говорил так, как Этот Человек" (Ин. 7, 

46). 



     Благословенны вы, добрые слуги злых врагов Христовых, воспринявшие 

Божественную проповедь Спасителя нашего так глубоко, как следовало бы и всем 

маловерным христианам воспринимать ее. Ибо, конечно, никогда прежде не слышал мир 

и никогда более не услышит таких Божественных заповедей и притчей, какие принес в 

мир воплотившийся Сын Божий. 

     К глубокой вере в Господа Иисуса Христа как Сына Божия, к пламенной любви к Нему 

приводят нас изумительные и бесчисленные чудеса Христовы. Когда по единому слову 

Христову вышел из гроба четыре дня лежавший в нем Лазарь, толпа иудеев, пришедших 

утешать его сестер Марию и Марфу, уверовала в Господа Иисуса как своего Мессию. И во 

всем мире это Божественное чудо доныне волнует сердца миллионов христиан. 

     Когда одним повелением: "Умолкни, перестань" (Мк. 4, 39), утихла на море 

Галилейском жестокая буря, и ученики Его говорили друг другу с изумлением: "Кто это, 

что и ветры и море повинуются Ему?" (Мф. 8, 27), – то не падем ли и мы ниц вместе с 

ними перед великим Чудотворцем! 

     Добрые и чистые сердцем из иудеев, видя изумительные чудеса Христовы, говорили 

между собою: "Когда придет Христос, неужели сотворит больше знамений, нежели 

сколько Сей сотворил?" (Ин. 7, 31). 

     Это знал, это читал блаженный великомученик Феодор, и слова и дела Христовы, 

точно небесными стрелами, навсегда пронзили мозг и сердце его, и пламенной любовью 

ко Христу навсегда возгорелось чистое сердце его. И пошел он вслед за Господом 

Иисусом, и дошел до креста, на котором был распят, как и Он. 

     А мы, маловерные христиане, унываем и падаем духом при первом спотыкании на 

камнях и рытвинах нашего пути за Христом. 

     Будем ли помнить, подобно блаженному Феодору, и другие слова Христовы: "Кто 

любит отца или мать более, нежели Меня, не достоин Меня…" (Мф. 10, 37)? 

     А блаженный Феодор все презрел ради Христа. Презрел даже царские почести, 

которые обещал ему Ликиний, пока считал его язычником. 

     А тех, кто только именуется христианами, как легко соблазняют и уводят с пути 

Христова ничтожные блага и почести земной жизни! 

     Своих верных слуг, всем сердцем возлюбивших Его, особенно мучеников святых, 

Господь наш Иисус Христос не оставлял без чудесной помощи Своей при невообразимо 

страшных мучениях их. Огонь раскаленных печей, и кипящее масло, и сера нередко не 

обжигали их; дикие звери ложились у ног их и лизали их.  

     Вконец истерзанного великомученика Феодора снял со креста и совершенно исцелил 

посланный Богом Ангел. 

     Зрелище ужасных страданий и потоки крови святых мучеников обращали ко Христу 

нередко сотни язычников. А мучения блаженного Феодора послужили ко спасению 370 

воинов, уверовавших во Христа. 

     Блаженный Феодор был одним из тех, о которых сказал Господь наш Иисус Христос: 

"…кто нарушит одну из заповедей сих малейших…, тот малейшим наречется в Царстве 

Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим наречется в Царстве Небесном" (Мф. 

5, 19). 

     Вижу с глубокой радостью, как изо дня в день увеличивается число молящихся в этом 

соборе и в большинстве храмов нашей епархии. 



     Глубоко радуюсь тому, что Божественная проповедь Господа нашего Иисуса Христа, 

Его неслыханные чудеса и страшный крест Голгофский волнуют и потрясают сердца 

ваши, Богом данная мне паства. И капли крови великомученика Феодора Стратилата и 

десятков тысяч других мучеников Христовых капают на сердца ваши. 

     Храните эту драгоценную кровь. Храните веру в Господа Иисуса Христа и пламенную 

любовь к Нему – и никакие силы мира и ада не поколеблют веры вашей и не помешают 

вам стяжать блага вечной жизни с Господом нашим Иисусом Христом, Его Безначальным 

Отцем и Пресвятым Духом.  

     Аминь.  

1958 г. 

 

 

 

«И В ИЗРАИЛЕ НЕ НАШЕЛ Я ТАКОЙ ВЕРЫ» 

     Слышали вы в нынешнем Евангельском чтении о удивившем Самого Господа Иисуса 

Христа глубоком смирении, которое проявил римский сотник-язычник, пришедший к 

Господу Иисусу Христу просить об исцелении тяжко больного слуги своего. 

     Слышали и глубоко важные слова Господа Иисуса, сказанные по этому поводу: 

"Истинно говорю вам, и в Израиле не нашел Я такой веры. Говорю же вам, что многие 

придут с востока и запада и возлягут с Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве 

Небесном; а сыны царства извержены будут во тьму внешнюю: там будет плач и 

скрежет зубов" (Мф. 8, 10-12). 

     Исполнились эти пророческие слова Господа нашего Иисуса Христа. 

     На Дальнем Востоке, в Японии уже давно воссиял свет Христов, и многие мученики в 

тяжелых страданиях отдали жизнь свою за веру в Господа Иисуса Христа. 

     На дальнем Западе, в Южных штатах Северной Америки, и в Африке, на дальнем юге, 

более двух миллионов негров-христиан. И нет народа, для которого не воссиял свет 

Христов. Вспомним, что сравнил Господь наш Иисус Христос Царство Небесное с 

неводом, закинутым в море и захватившим рыб всякого рода, который, когда наполнился, 

вытащили на берег и, севши, хорошее собрали в сосуды, а худое выбросили вон. 

     Широко был закинут невод Христов над всем человечеством, но очень многое из 

захваченного им пришлось выбросить как негодное. И осталось малое, но драгоценное 

стадо Христово. 

     Оно состоит из тех, о которых читаем в первой главе Евангелия Иоанна Богослова: 

"Пришел к своим, и свои Его не приняли. А тем, которые приняли Его, верующим во имя 

Его, дал власть быть чадами Божиими" (Ин. 1, 11-12). 

     Почему так мало ценного осталось в неводе Христовом? Потому что весь род 

человеческий делится на две очень неравные части: огромное большинство составляют те, 

которые в Священном Писании именуются "народом земли". Это те, для которых всего 

важнее и даже единственно важны интересы благополучия в земной жизни. А к благам 

жизни вечной, в которую мало или совсем не верят, они равнодушны. 

     То душевное настроение, которого требует Господь наш Иисус Христос в Своих 

великих заповедях блаженства, не только вполне чуждо им, но и мешает им в достижении 

их собственных целей земного благополучия. 



     Над нищими духом, смиренными и кроткими они смеются и презирают их. Они 

превозносят гордость и силу, и отвагу в борьбе. О чистоте сердца не помышляют. Быть 

гонимыми за Христа, конечно, не хотят, а верующих поносят. 

     Для них, конечно, "христианство не удалось", по язвительному и ставшему крылатым 

слову одного из легкомысленных французских философов-энциклопедистов, 

высмеивавшего все Евангелие Христово. 

     А для малого стада Христова оно, конечно, вполне удалось, ибо только ради этого 

стада пролил Господь наш Иисус Христос Свою бесценную Божественную Кровь на 

страшном Кресте Голгофском. 

     Ему, Спасителю нашему от вечной смерти, отдадим всецело свои сердца – всю свою 

любовь и все свои помышления, нераздельно с Его Предвечным Отцом и Всесвятым и 

Благим и Животворящим Его Духом во веки веков.  

     Аминь. 

22 июля 1957 г. 

 

 

 

«И В ИЗРАИЛЕ НЕ НАШЕЛ Я ТАКОЙ ВЕРЫ» 

     В Капернауме. где находился Господь наш Иисус Христос, к Нему робко подошел 

римский сотник и смиренно просил исцелить тяжело больного слугу его одним словесным 

повелением, ибо считал себя недостойным, чтобы Великий Чудотворец пришел в дом его. 

     Господь Иисус Христос был удивлен глубокой верой и смирением язычника, римского 

офицера, и сказал идущим за Ним: "Истинно говорю вам, и в Израиле не нашел Я такой 

веры. Говорю же вам, что многие придут с востока и запада и возлягут с Авраамом, 

Исааком и Иаковом в Царстве Небесном; а сыны царства извержены будут во тьму 

внешнюю: там будет плач и скрежет зубов. И сказал Иисус сотнику: иди, и, как ты 

веровал, да будет тебе. И выздоровел слуга его в тот час" (Мф. 8, 10-13). 

     Знаем из истории Церкви, как сбылись эти, тяжелые для сынов царства, слова Господа 

Иисуса Христа. Знаем, какое множество язычников Греции, Италии, Испании, Галлии и 

Британии вошло в Церковь Христову с запада; знаем, что с востока обратили сердца свои 

к Господу Иисусу армяне и грузины и даже в далекие Индию и Китай достигли лучи света 

Христова. 

     Не забудем и о том, что и наша великая северная страна Российская уже давно вошла в 

состав Церкви Христовой. И до наших дней свет Христов продолжает распространяться 

далеко на юг, в лесные дебри Африки, и чернокожие негры становятся христианами. 

     С болью в сердцах наших помышляем о Богоизбранном народе Израильском, 

предназначенном к тому, чтобы стать сынами Царствия, но отвергшем своего Мессию и 

распявшем Его. 

     Как не скорбеть нам о них, если, по слову Христову, их ждет тьма кромешная и 

скрежет зубов! 

     Глубоко важно для нас вникнуть в пророческие слова Христовы о тех народах и 

отдельных людях, которые вошли и войдут в Церковь Его, и о тех, которые останутся вне 

ее. 



     Для этого прежде всего нам нужно утвердиться в сознании, что Господь Иисус Христос 

сошел с небес и воспринял плоть человеческую для спасения не одного только 

Богоизбранного народа Израильского, а всех людей земного мира. 

     Посмотрим же, что составляло основу религий древнего мира и доныне составляет 

основу религий нехристианских. Религия темных язычников основывалась только на 

страхе пред неведомыми, сверхчеловеческими силами, управляющими грозными 

явлениями природы и тяжелыми событиями в жизни человеческой.  

     Религия культурных древних народов – Греции и Рима – поднялась гораздо выше 

страха древних язычников. Она возникла на потребности разума познать или придумать 

неведомые высшие силы, руководящие миром материальным и миром духовным. Так 

возникла греческая и рим-ская мифология, так родились сонмы греческих и рим- ских 

богов, которых культурные язычники представляли себе руководителями и повелителями 

высших материальных и духовных сил. 

     Это была только религия разума, но не высших стремлений сердца и духа. 

     Народ Израильский получил свыше Богооткровенную религию о Едином Истинном 

Боге. Но эта высшая религия была достоянием только лучших людей народа 

Израильского, и только они жили по ее законам, а основная масса израильтян очень часто 

и легко оставляла свою веру в Единого Иегову, перенимала языческие религии соседних с 

ними народов и вместе с ними поклонялась ваалам и астартам и другим ложным богам. 

     Сказаниями об этих отступлениях от Богооткровенной религии полны ветхозаветные 

исторические книги Библии, в особенности книги Царств и Паралипоменон. Именно эта 

столь близкая к язычеству часть израильтян и потомки их повинны в отвержении своего 

Мессии и Спасителя и распятии Его на кресте. Конечно, их имел в виду Господь наш 

Иисус Христос, когда говорил, что сыны царства будут извержены во тьму внешнюю, где 

плач и скрежет зубов. 

     Что скажем об имеющей очень много последователей мухамеданской религии? 

Мусульмане поклоняются "единому истинному богу" – Аллаху – и хранением 

нравственности служат ему. Но нравственность, как понимают ее мусульмане, гораздо 

ниже всецелой, всю душу захватывающей любви к Богу и подобной ей любви к ближним. 

А такая высшая форма любви есть основной закон нашей христианской религии. 

     И во всех народах, во всем мире, среди людей разных религий есть много отдельных 

людей с чистыми, полными благочестия и любви сердцами. Таким был и сотник, 

просивший Господа Иисуса Христа заочно, одним словом исцелить его больного слугу. 

     Таким был и другой римский сотник – Лонгин, руководивший распятием Господа 

Иисуса, но уверовавший в Него как Сына Божия, и ставший мучеником за проповедь о 

Нем. 

     Таков был и третий римский сотник, Корнилий, о котором читаем в 10-й главе Деяний 

святых апостолов, как сам Бог чудесно повелел Апостолу Петру запечатлеть его веру и 

благочестие святым таинством крещения. 

     Запомните же навсегда, дорогие мои, что Господь наш Иисус Христос требует от нас 

не только страха Божия и разумного познания Бога, но прежде всего и больше всего 

всецелой, ни с кем другим не разделяемой горячей любви к Нему, Его безначальному 

Отцу и Пресвятому Духу. 

     Запомните, что истинная христианская религия есть религия чистых сердцем, 

стремящихся к высшей и совершенной правде; религия сердец, всецело посвященных 



Богу и жаждущих вечного общения с Ним, а не только религия страха, умствования и 

размышлений о Боге. 

     И будете тогда достойны высочайшего звания сынов Царствия!  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

О ПРОЩЕНИИ БОГОМ ГРЕХОВ ЗА ВЕРУ 

     Выслушайте очень важные и глубокие слова Апостола Павла. 

     Слова его не легко понятны, и я долгом своим почитаю разъяснить их вам. Из них 

узнаете, как бесконечно долготерпение и милосердие Божие к нам, грешным и 

непослушным, увидите всеведение Его. 

     Итак, слушайте: "Воздаяние делающему вменяется не по милости, но по долгу" (Римл. 

4, 4). 

     Что значат эти слова? Они значат, что всякий делающий дела Божии, дела праведные, 

дела святые, имеет Бога должником своим; и по правде, по долгу воздает ему Бог за 

праведные дела его. 

     Слушайте дальше: "А не делающему, но верующему в Того, Кто оправдывает 

нечестивого, вера его вменяется в праведность" (Римл. 4, 5). 

     Слова "оправдывает нечестивого", конечно, нельзя понимать так, будто Господь Бог 

оправдывает, одобряет нечестивого; считает, что так и должно поступать. Конечно, нет, 

нет! 

     Они значат только, что и не делавших добрых дел, не исполнявших заповеди Его 

причисляет Господь к Своим, к достойным быть друзьями Его, быть близкими Ему, за 

правду их глубокой веры, прощая им грехи их по милосердию Своему и долготерпению. 

     Чтобы лучше запомнили вы это, приведу вам несколько примеров из жизни святых. 

     У Евангелиста Луки читаем о мироносице Марии Магдалине, что Господь наш Иисус 

Христос изгнал из нее семь бесов (Лк. 8, 2). Если так много бесов обитало в ней, то 

значит, она была очень грешна. Однако за пламенную веру ее в Господа Иисуса, за 

ревностную проповедь о Нем, она была так совершенно оправдана Им, что заслужила 

великое имя равноапостольной. Простил, простил ей Господь грехи ее многие за 

пламенность веры ее! 

     Одна из величайших святых Мария Египетская в молодости своей вела крайне 

развратную жизнь, но в великий праздник Воздвижения креста Господня она испытала 

величайшее, изменившее всю душу ее потрясение духовное в храме Иерусалимском. И 

ушла она в безлюдную Аравийскую пустыню, прожила в ней 47 лет тягчайшей жизнью. И 

этот великий подвиг ее, подвиг веры сделал ее ангелом во плоти. 

     Блаженный Иероним и блаженный Августин, епископ Иппонский, сами писали о себе, 

что молодость свою прожили очень нечисто; а Августин даже принадлежал несколько лет 

к ереси Манихейской. И тем не менее грехи их были прощены Богом, и своей святой 

жизнью и великими богословскими писаниями заслужили они великое имя Отцов Церкви. 



     Священномученик Киприан, епископ Карфагенский, был язычником до 40 лет и жил 

развратно, но после великих трудов святительских получил блистающий небесным светом 

венец мученический. 

     Видите ли, как глубоко знает Всеведущий Бог сокрытые тайники сердец святых? 

     Ясны ли вам теперь слова Апостола Павла, что Бог оправдывает нечестивого за веру? 

     А Свое безмерное милосердие и долготерпение явил Он нам на трех страшных 

разбойниках: Варваре, Патермуфии и Моисее Мурине, обагренных кровью сотен людей. 

Мы узнаем из их жития, как страшно, как долго, как неотступно каялись они в своих 

убийствах и других грехах, какие страшные подвиги несли они в эти годы покаяния. И за 

него, за безмерное по глубине и силе покаяние свое, они не только были прощены Богом, 

но получили даже дар чудотворения. 

     Вот примеры, которые должны ободрить всех унывающих, всех думающих, что не 

простит им Бог множества грехов их. Нет, нет! Простит, непременно простит! В этом не 

может быть никакого сомнения после того, что показал нам Господь на великих 

избранниках Своих, прежде бывших грешниками. 

     Надеюсь, что после всех этих примеров вы глубоко воспримете слова Псалмопевца 

пророка Давида, которыми он начинает свой 31-й псалом: "Блажени, ихже оставишася 

беззакония, и ихже прикрышася греси. Блажен муж, емуже не вменит Господь греха…" 

(Пс. 31, 1-2). 

     Будьте же и вы блаженны по этим словам Псалмопевца Давида. 

     Будьте блаженны, веря, что Господь простит вам грехи ваши за веру вашу. 

     Внимательно читающие послания апостола Павла знают, как много говорит он в них о 

великом значении ве- ры для христианина. Но думаю, что у некоторых возникает 

недоумение, когда слова Павловы о вере они сопоставляют со словами апостола Иакова в 

его соборном послании: "...вера без дел мертва" (Иак. 2, 20). Но можно ли думать, что 

между словами двух апостолов Христовых есть противоречие? 

     Нет, нельзя, его не может быть. Чтобы устранить всякое недоумение, нужно вникнуть о 

какой вере – полной, глубокой, совершенной говорит апостол Павел, и о какой – весьма 

несовершенной, поверхностной вере, подобной вере тех, кого мы называем обрядоверами 

и ханжами, говорит апостол Иаков. Он говорит о вере тех людей, благочестие которых 

исчерпывается хождением в церковь, молитвами церковными, вдыханием аромата 

кадильного, слушанием песнопений и соблюдением обрядов. 

     Весьма, весьма далека от полной веры такая несовершенная вера, о которой говорит 

апостол Иаков. Он говорит о соломенной вере, которая легко сгорает при всякой напасти, 

при всяком испытании. Этим людям с полным правом мог сказать апостол Иаков: 

"Покажи мне веру твою без дел твоих…" (Иак. 2, 18). А апостол Павел говорит о 

глубокой и истинной вере, которая перерождает человека, делает его близким Богу. 

     Об этом говорит так святой апостол Иоанн Богослов в своем первом соборном 

послании: "Всякий, рожденный от Бога, не делает греха, потому что семя Его 

пребывает в нем; и он не может грешить, потому что рожден от Бога" (1 Ин. 3, 9). 

     Помните же, все вы, слушающие меня, что безгранично милосердие и долготерпение 

Божие, и может Он восставить даже из большой глубины падений нравственных и 

простить вам все грехи ваши и воспламенить сердца ваши глубокой любовью к Нему, 

Создателю и Спасителю нашему. 



     Не рассчитывайте на бесконечное милосердие Божие, если не заслужите его своим 

покаянием, если не пройдете тесным путем, ведущим в Царство Божие, о котором говорит 

нам Спаситель наш. 

     Итак, надейтесь всем сердцем на то, что если оставите грехи ваши, если возлюбите 

всем сердцем своим Господа Иисуса Христа, то все грехи ваши, в которых будете 

неотступно каяться, простит Он вам. 

     Аминь. 

 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ СЕДЬМУЮ ПО ПЯТИДЕСЯТНИЦЕ 

И ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТОГО РАВНОАПОСТОЛЬНОГО КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА 

     Начало великой деятельности апостола Павла было положено самим Господом нашим 

Иисусом Христом, явившимся ему на пути в Дамаск и совершенно изменившим его ум и 

сердце. 

     Заметьте: Сам Господь Иисус указал Апостолу Павлу дело его святой жизни, а Павел 

исполнил его. 

     Великие результаты его проповеди и страдальческой жизни были огромным и 

благословенным Богом делом всей дальнейшей жизни апостола. 

     Одно из крупнейших событий в истории Церкви – декрет святого равноапостольного 

Константина, Императора Византийского о замене язычества христианской верой, 

произошло тоже по чудесному повелению Господа Иисуса Христа, Который среди белого 

дня воздвиг на небе пред глазами Константина и его войска крест из звезд с надписью: 

"Сим победиши". 

     Этому великому событию предшествовали в течение трехсот лет после вознесения на 

небо Господа Иисуса тягчайшие подвиги десятков тысяч святых мучеников и мучениц, 

предлагавших путь Кресту Христову. И мученики эти были призваны Христом к своему 

подвигу. 

     Призвание от Бога на путь спасения и благодатную помощь Его видим мы в 

жизнеописаниях многих великих святых, усердно и неуклонно исполнявших заповеди 

Божии, и в жизни отдельных людей. 

     Как особенно яркий пример этого приведу призвание Господом Иисусом Христом 

великомученика Евстафия Плакиды. Он был знаменитым римским полководцем, но, 

несмотря на свое высокое положение, был необыкновенно смиренным, милосердным, 

добрым и мягким ко всем людям. Однажды, охотясь в горах, он заблудился в погоне за 

оленем, и вдруг увидел на вершине утеса изображение Креста Христова, окруженного 

ослепительным светом, и услышал обращенные к нему слова: "Плакида, человек такой 

жизни, как ты, не может поклоняться кумирам, а должен исповедовать Христа". – "Кто 

говорит со мною?" – спросил Плакида, и услышал: "Я говорю с тобою во имя Того, Кто 

создал все. Поищи в городе служителя Христова и крестись". Плакида крестился со всей 

семьей, дальнейшая жизнь их была непрестанными страданиями за Христа и окончилась 

венцами мученическими. 

     Итак, вы видите, что не только в великих исторических событиях, угодных Богу, но и в 

жизни отдельных праведных людей начало великих дел полагается и благословляется 



Самим Богом, а продолжаются и исполняются они святыми людьми, при содействии 

Божией благодати. 

     Находим ли подтверждение этого правила в великом событии крещения Руси святым 

равноапостольным князем Владимиром? Да, находим, но только в несколько иной форме. 

     Сердцеведец Бог задолго до рождения великого князя Владимира предназначил его к 

исполнению великого дела избавления русского народа от тьмы язычества и к 

просвещению его светом Христовым. 

     Великий князь Владимир принадлежал к третьему поколению Киевских князей, и 

огромное значение имела для него наследственность и пример его бабки Ольги, задолго 

до его рождения просвещенной светом крещения во имя Святой Троицы. 

     Великий князь Владимир в молодости не чужд был языческих пороков окружавшей его 

среды, но отличался великим милосердием к бедным, а из пяти главных жен его четыре 

были христианками. 

     Несмотря на свою молодость, великий князь обладал глубокой политической 

мудростью и ясно понимал, что, оставаясь в язычестве, русский народ был бы чужим в 

великом сообществе европейских христианских народов. 

     Не потому ли Сердцеведец Бог предназначил его быть исполнителем Своей воли, 

подобно равноапостольному Константину Великому в Византийской империи? 

     И принял он веру бабки своей Ольги – веру православную – и просветил ею предков 

наших, и почила на нем благодать Божия. 

     Но еще гораздо более ярко обнаружилось действие благодати Божией в ближайших 

последствиях совершенного Владимиром крещения киевлян. 

     Уже через сорок лет после их крещения Господь Бог воздвиг новых исполнителей 

Своей воли в лице великих преподобных Антония и Феодосия Печерских, положивших 

основание важнейшего и святейшего из всех центров монашеской жизни – Киево-

Печерской Лавры. Из нее воссиял и доныне не меркнет яркий, как солнце, свет 

Православной веры. 

     Воздадим же великую хвалу и честь равноапостольному князю Владимиру и 

блаженной княгине Ольге, и преподобным Антонию и Феодосию Печерским, 

просветившим светом Христовым отечество и страну нашу, и вознесем Пресвятой Троице 

безмерное благодарение и славу за указание нам, грешным, пути к жизни вечной.  

     Аминь. 

1957 г. 

 

 

 

ВЕЛИКОЕ ИСПОВЕДАНИЕ АПОСТОЛА ПЕТРА 

     Однажды "Иисус спрашивал учеников Своих: за кого люди почитают Меня, Сына 

Человеческого? Они сказали: одни за Иоанна Крестителя, другие за Илию, а иные за 

Иеремию, или за одного из пророков" (Мф. 16, 13-14). 

     Как видите, полное непонимание Господа Иисуса Христа и даже глупость проявляли 

иудеи в своих суждениях о Нем. 



     Как можно было считать Его Иоанном Предтечей, недавно казненным, жившим и 

действовавшим в одно время с Ним? 

     Неужели мог великий пророк Илия, взятый живым на небо, возвратиться оттуда и 

воплотиться в Господа Иисуса Христа? 

     И Иеремия и другие пророки, совершившие свои великие дела и написавшие 

пророческие книги, зачем воскресли бы в образе Иисуса? 

     Не гораздо ли разумнее было бы считать Господа Иисуса новым, величайшим 

посланником Божием? 

     Если спросил Господь наш Иисус Христос Своих апостолов, за кого почитают Его 

люди, то только для того, чтобы дать Своим апостолам повод высказать их собственное 

мнение о Нем и потому "Он говорит им: а вы за кого почитаете Меня? Симон же Петр, 

отвечая, сказал: Ты – Христос, Сын Бога Живаго. Тогда Иисус сказал ему в ответ: 

блажен ты, Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но Отец 

Мой, Сущий на небесах; и Я говорю тебе: ты – Петр, и на сем камне Я создам Церковь 

Мою, и врата ада не одолеют ее; и дам тебе ключи Царства Небесного: и что свяжешь 

на земле, то будет связано на небесах, и что разрешишь на земле, то будет разрешено на 

небесах" (Мф. 16, 15-19). 

     Велик и полон глубокой истины ответ, который дал Господу Иисусу на этот вопрос 

Симон: "Ты – Христос, Сын Бога Живаго". 

     Истину этого ответа запечатлел Сам Христос, назвав Симона блаженным, а истину 

слов его назвав открытой ему Самим Богом: "Блажен ты, Симон, Сын Ионин, потому 

что не плоть и кровь, (то есть не люди) открыли тебе это, но Отец Мой, Сущий на 

небесах". 

     Он дал ему за этот ответ новое имя Петр. Это греческое слово, которое означает камень 

или скалу. Твердую, как камень, веру Петра Он обещал положить в основание Церкви, 

которую созиждет Кровию Своею; дал ему сверхчеловеческую власть быть стражем врат 

и хранителем ключей Царства Небесного, дал власть вязать и разрешать грехи людей. Это 

Свое великое обетование апостолу Петру Господь Иисус закончил запрещением 

апостолам говорить людям, что Он Христос. 

     Почему запретил? Потому что имя Христос, равнозначащее слову Мессия, народ 

еврейский понимал как имя великого и могущественного царя, который возвысит свой 

избранный народ над всеми народами, а это неверное представление о Христе-Мессии 

могло бы помешать истинному делу Христа – спасению людей Кровию Своей. 

     Кончен великий разговор Господа Иисуса с Апостолом Петром, и, неожиданно для 

Своих учеников, Господь начинает новую, страшную речь о том, что ждет Его при 

исполнении великого дела Мессии. Он говорит, что "Ему должно идти в Иерусалим и 

много пострадать от старейшин и первосвященников и книжников, и быть убиту, и в 

третий день воскреснуть" (Мф. 16, 21). 

     Горячее сердце Петра болезненно сжалось от этих страшных слов: "И, отозвав Его, 

Петр начал прекословить Ему: будь милостив к Себе, Господи! да не будет этого с 

Тобою!" (Мф. 16, 22). 

     И в ответ на эти слова, кажущиеся нам вполне естественными, слышим, что Господь 

Иисус Христос, только что назвавший Петра блаженным и давший ему ключи от Царства 

Небесного, говорит ему страшные слова: "Отойди от Меня, сатана! ты мне соблазн! 

потому что думаешь не о том, что Божие, но что человеческое" (Мф. 16, 23). 



     Чтобы понять этот тяжелый ответ Господа Иисуса, надо нам вспомнить слова Божии, 

возвещенные чрез пророка Исаию: "Мои мысли – не ваши мысли, ни ваши пути – пути 

Мои, говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и 

мысли Мои выше мыслей ваших" (Ис. 55, 8-9). Господь Иисус Христос был погружен в 

размышление о предстоящем Ему великом деле спасения людей крестом Своим, о тяжком 

пути, назначенном Ему в Предвечном Совете Святой Троицы, а Апостол Петр, 

руководимый человеческими мыслями и состраданием, соблазнял Его отказаться от этого 

пути, ибо мыслил не о том, что Божие, а что человеческое. 

     Не должны ли и все мы всегда мыслить о том, что Божие, а не о том, что человеческое? 

Ибо дальше читаем в Евангелии такие слова Христовы: "…кто хочет идти за Мною, 

отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною, ибо кто хочет душу свою 

сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу свою ради Меня, тот обретет ее" (Мф. 

16, 24-25). 

     Чтобы стали вполне понятными эти слова Христовы, надо только понять, какую душу 

мы должны потерять, какую часть себя должны отвергнуть. 

     Если душа полна нечистых стремлений, желаний и мыслей, если в ней, как змеи, кишат 

злые страсти и похоти, то, конечно, такую душу свою надо отвергнуть и потерять, чтобы 

получить от Бога новую, чистую душу, достойную вечной блаженной жизни. 

     Такая душа будет всегда думать о том, что Божие, а не человеческое. 

     Человек с такой обновленной душой возьмет крест свой и пойдет вслед за Господом 

нашим и Спасителем Иисусом Христом, Которому вечная слава, хвала и держава со 

Безначальным Его Отцем и Пресвятым Духом.  

     Аминь. 

4 августа 1957 г.  

Алушта 

 

 

 

 

«СЛОВО О КРЕСТЕ ДЛЯ ПОГИБАЮЩИХ ЮРОДСТВО ЕСТЬ...» 

     Первая глава первого послания Апостола Павла к Коринфянам полна 

необыкновенными по глубине словами и мыслями, весьма важными для нашего спасения, 

и потому надлежит всем нам поглубже вникнуть в них, а мне – разъяснить их вам. 

     Начнем с Божьей помощью это трудное дело, исполнить которое необходимо для 

спасения нашего. 

     "…слово о кресте для погибающих юродство есть, а для нас спасаемых, – сила Божия" 

(1 Кор. 1, 18). 

     Блаженные юродивые притворялись безумными, чтобы их оскорбляли и заушали. 

Юродство есть то, что казалось людям безумием. Языческий мир, современный Господу 

нашему Иисусу Христу, с глубоким недоумением и даже отвращением слушал проповедь 

о сошедшем с небес и воспринявшем плоть человеческую Втором Лице Святой Троицы, 

Предвечном Сыне Божием, Претерпевшем позорную казнь крестную. В сознание 

язычников и неуверовавших в Господа Иисуса Христа иудеев не вмещалась эта 

проповедь, казавшаяся им безумием или юродством, "а для нас, спасаемых, – сила 

Божия". 



     Для погибающих во тьме язычества, лишенных света истинного, ведения и разумения, 

и для неверующих иудеев, тупых приверженцев мертвой буквы закона, проповедь о 

кресте действительно была невместима в их крайне узкий религиозный кругозор. 

     А для нас, спасаемых Евангелием Христовым, она, как говорит великий Павел, была 

силой Божией. 

     Какой силой? Сила Божия совершенно непостижима и безгранична во всех 

отношениях. Бог сотворил весь мир и управляет им непостижимой для нас силой 

всемогущества и всезнания всего сотворенного Им: Его неведомой для нас силой 

движутся и существуют бесчисленные звезды и планеты, о которых мы очень мало знаем. 

     Известна нам, но непостижима и сила всеведения Божьего – ведения того, что сокрыто 

в сердцах людей и в существах всех бесплотных духов. 

     Это ли всемогущество и всеведение Божие имеет в виду святой Павел, когда говорит 

что слово о кресте для нас, спасаемых, есть сила Божия? 

     Нет, не это, а самую драгоценную для нас силу безмерной любви Божией и нам, 

стонущим и погибающим под действиями князя, господствующего в воздухе, 

ненавистника любви к правде, ибо именно от этой погибельной власти освободил нас 

Своим страшным крестом Господь и Бог наш Иисус Христос. 

     Этого не понимали и никогда не поймут мудрецы мира сего, разумению которых 

доступно только материальное, но не духовное, которого они не понимают и в которое не 

верят. 

     А кроме видимого, материального мира есть несравненно более важный духовный мир, 

в котором действуют неведомые нам великие законы, несомненно совершенно иные, чем 

законы материального мира. Эти законы господствуют над законами материальной 

природы и оказывают на нее могущественное, руководящее влияние. Поэтому 

неверующие ни во что духовное не способны полностью понять даже законов 

материальной природы. 

     Потому так продолжает Апостол Павел свою вдохновенную речь: "…написано: 

погублю мудрость мудрецов и разум разумных отвергну. Где мудрец? где книжник? где 

совопросник века сего? Не обратил ли Бог мудрость мира сего в безумие? Ибо когда мир 

[своею] мудростью не познал Бога в премудрости Божией, то благоугодно было Богу 

юродством проповеди спасти верующих" (1 Кор. 1, 19-21). Мудрость мудрецов мира сего 

и разум разумных, стремящихся познать всю истину только изучением материальной 

природы, всегда связаны с гордостью, и мудрецы очень далеки от смирения, которого 

прежде всего требует от нас Господь наш Иисус Христос. 

     Поэтому мог ли не отвергнуть мудрость гордых мудрецов и разум разумных Тот, Кто 

сказал нам: "…если не обратитесь и не будете как дети, не войдете в Царство Небесное" 

(Мф. 18, 3). Невозможно нам, смиренным христианам, по-детски доверчивым к 

святейшему авторитету Закона Божьего и к светозарным заповедям Христовым, быть 

вместе с тем и совопросниками века сего. 

     Кто совопросники эти? Это – препирающиеся и спорящие о важнейших вопросах 

жизни, ищущие истины, которой не надо искать, ибо вся она открыта нам Господом 

Иисусом Христом. 

     Удивительным образом исполняются в наше время слова апостола Павла: "Не обратил 

ли Бог мудрость мира сего в безумие?" (1 Кор. 1, 20).  

     Воистину обратил, ибо учеными мудрецами найдена колоссально сильная атомная 

энергия, которая могла бы служить на благо и счастье всего человечества, а злые люди, 



крайне далекие от любви, готовят атомную войну для истребления миллионов людей и 

разрушения всей своей тысячелетней культуры. Уйдем же подальше от них. Смиримся и 

умалимся, как дети, и пойдем за Господом нашим Иисусом Христом, указавшим нам путь 

любви, путь мира. 

     Вслед за Ним придем туда, где свет немеркнущий и правда вечная, и пребудем в 

вечном общении с нашим Спасителем, Иисусом Христом, Его Предвечным Отцем и 

Всесвятым Духом. Аминь.  

29 июля 1957 г.  

Алушта 

 

 

 

 

СЛОВО О МУЧЕНИКЕ МАМАНТЕ 

     Я много раз проповедовал вам на чрезвычайно важные для нас послания святого 

апостола Павла и призывал вас к тому, чтобы при чтении этих посланий вы вникали в 

каждое слово их. Послушайте же ныне мои объяснения слов Павловых во втором 

послании Коринфянам: "Утверждающий же нас с вами во Христе и помазавший нас 

[есть] Бог, Который и запечатлел нас и дал залог Духа в сердца наши" (2 Кор. 1, 21-22). 

Конечная цель жизни нашей есть общение со Христом, Его Предвечным Отцем и Святым 

Духом в жизни вечной и бесконечной.  

     Достижение этой великой цели должно начинаться уже в этой жизни и с великим 

трудом и страданиями продолжаться до конца ее. 

     Надо нам быть глубоко утвержденным в законе Христовом и в любви к Нему. С 

великой радостью и утешением слышим от Апостола, что утверждает нас во Христе, в Его 

Законе и в любви к Нему Сам Бог. 

     Он помазывает нас на это великое служение неведомым нам духовным помазанием, 

напоминающим то видимое, вещественное помазание, которым помазал пророк Самуил 

Саула на царство над народом Израильским, а пророк Илия – своего ученика Елисея на 

пророческое служение. Совершив над избранниками Своими это духовное помазание, Бог 

запечатлевает его залогом Духа. 

     Эти необыкновенные слова уже глубоко волнуют нас, ибо ими изображается союз 

между нами и Богом подобно тому, как залогом верности утверждается всякий союз 

между людьми. 

     Этот великий залог состоит в том, что утвержденные во Христе получают плод Духа, о 

котором так говорит святой Павел: "Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, 

благость, милосердие, вера, кротость, воздержание" (Гал. 5, 22-23). 

     Все ли именующие себя христианами получают этот великий залог их общения с 

Богом? Нет, не все, а только те, о которых сказал Апостол Павел в послании к Римлянам: 

"…кого Он предузнал, тем и предопределил быть подобными образу Сына Своего, дабы 

Он был первородным между многими братиями. А кого Он предопределил, тех и призвал, 

а кого призвал, тех и оправдал; а кого оправдал, тех и прославил" (Рим. 8, 29-30). 

     Всеведущий Бог, видящий сердца и утробы наши, еще до рождения человека знает, 

какими будут духовный облик человека и направление его жизни – со Христом или 

против Христа. 



     В послании Галатам о себе самом пишет Апостол Павел, что он был избран Богом от 

утробы матери своей и предназначен к тому, чтобы открылся в нем Христос. 

     Он получил ум Христов. Он пламенел любовью ко Христу и, конечно, был в числе 

друзей Христовых. 

     Только подобные в этом отношении Апостолу Павлу, только способные стать святыми 

и праведными получают помазание от Бога и залог Духа. 

     А те, которые только взывают к Нему: "Господи, Господи!", услышат от Него тяжелый 

ответ: "Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие" (Мф. 7, 23). 

     Мученик Мамант, святую память которого мы ныне празднуем, принадлежал, конечно, 

тоже к друзьям Христовым, был помазан Самим Богом и в залог единения о Ним получил 

великие дары Святого Духа. В числе даров этих был и необыкновенный дар любовного 

общения с дикими зверями, понимания их и высокой оценки их духовной жизни. 

     До начала своей жизни среди зверей он был жестоко мучим за веру во Христа, был 

утоплен, но спасен из воды Ангелом, указавшим ему гору, на которой он должен был 

жить со зверями. 

     Когда, по прошествии долгого времени, послали за ним воинов, они не смели подойти 

к нему, боясь окружавших его зверей, но он велел зверям отойти и отдался в руки воинов. 

     Мучитель Демокрит, к которому он был приведен, спросил его, каким волшебством он 

усмиряет зверей, и получил ответ, который нам надо запомнить: "Я не волшебник, а раб 

Господа Иисуса Христа. Я лучше предпочел жить со зверями, чем с идолопоклонниками. 

Звери боятся Бога и почитают служителей Божиих, а вы не знаете Бога и безжалостно 

убиваете рабов Его". 

     Духовная жизнь животных и диких зверей нам мало известна и непонятна, но она, 

несомненно, гораздо более глубока, чем нам кажется. Можно было бы привести много 

примеров их привязанности к людям за оказанную им помощь и благодеяния. 

     Напомню вам только о тяжело страдавшем и стонавшем льве, которому преподобный 

Герасим Иорданский вынул из лапы большую занозу. Лев пошел за ним, не отходил от 

него, пас его осла и иногда вместо него носил воду. Когда умер преподобный Герасим, лев 

лег на его могилу, бился головой о землю и умер на могиле. 

     В житии великого католического святого Франциска Ассизского читаем легенду о том, 

как целыми стаями слетались птички на большое дерево, под которым он часами 

проповедовал им о Господе Иисусе Христе. 

     Почему эти легенды так волнуют нас и приводят в тихую радость? Не потому ли, что 

это не легенды, а истинные события? 

     Верим, верим мученику Маманту, что страх Божий есть даже у диких зверей. Будем же 

жить так, чтобы не рабским, а святым страхом Божиим были полны сердца наши и чтобы 

нам сподобиться помазания от Самого Бога в число друзей Христовых и в залог этого 

получить благодатные дары Святого Духа.  

     Аминь. 

15 сентября 1957 г. 

 

 

 

 



О ДВУХ ВАЖНЕЙШИХ В ЗАКОНЕ ЗАПОВЕДЯХ 

     Из трех Евангельских чтений, которые слышали вы в нынешний день, хочу остановить 

внимание ваше на первом, ибо оно в высшей степени важно для всех христиан, для 

всякого человека, любящего Бога. Итак, послушайте: "...один из них, законник, искушая 

Его, спросил, говоря: Учитель! какая наибольшая заповедь в законе? Иисус сказал ему: 

возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем 

разумением твоим: сия есть первая и наибольшая заповедь; вторая же подобна ей: 

возлюби ближнего твоего, как самого себя; на сих двух заповедях утверждается весь 

закон и пророки" (Мф. 22, 35-40). 

     Запомните, запомните, что на этих двух важнейших во всем Законе заповедях 

утверждается все: все пророки, весь Закон, вся вера наша. 

     Крайне важно для всякого юноши, для всякого молодого человека, вступающего в 

жизнь, призадуматься глубоко над целью, которую ставит он себе в жизни, над путями к 

осуществлению ее, над тем, как устроить жизнь, какую профессию избрать, чтобы была 

она угодна Богу. 

     И он, и его родители должны сделать чрезвычайно важный и трудный выбор пути 

жизни. И знаете вы, как часто ошибаются в выборе, знаете, как часто забывают и 

родители, и юноша другие весьма важные слова Господа Иисуса, которые выслушайте 

сейчас: "Никто не может служить двум господам: ибо или одного будет ненавидеть, а 

другого любить; или одному станет усердствовать, а о другом нерадеть. Не можете 

служить Богу и маммоне" (Мф. 6, 24). 

     Маммона – это сиро-халдейское слово, служащее олицетворением всех благ жизни, и 

богатства прежде всего. И слышите вы, что невозможно служить двум господам. Каждый 

должен выбрать одно – или служить Богу, или служить маммоне. 

     А родители часто, часто предпочитают для детей своих служение маммоне, с целью 

устройства им жизни богатой, на высоких должностях – и молодые люди избирают 

служение маммоне. 

     Да не будет этого никогда ни с кем из вас. 

     Да помним всегда заповедь о всецелой любви к Богу. На этой заповеди, на соблюдении 

ее должны мы всегда строить пути жизни нашей. 

     Избирая эти пути, мы должны прежде всего глубоко вдуматься и вникнуть в великие 

заповеди Христовы – заповеди блаженства, пение которых слышим на каждой литургии; 

должны проникнуться светозарными притчами Христовыми и на этих двух основаниях – 

на заповедях Христовых и притчах Его – должны возводить все домостроительство жизни 

нашей. 

     Первая из двух важнейших заповедей, заповедь о всецелой, всепоглощающей любви 

нашей к Богу должна стоять пред каждым христианином во все дни жизни его, до конца 

дней его. 

     Никогда, никогда не должен он забывать этой важнейшей заповеди, и хотя бы и жил он 

во всяком благочестии и чистоте, тем не менее, всегда пред его мысленными очами, в 

сердце его должен гореть огонь этой первой, важнейшей из всех заповедей – заповеди о 

любви к Богу. 

     Однако все благородные, достойные люди, все добрые, заботящиеся не только о 

завтрашнем дне и дрязгах житейских, – все эти лучшие сыны народа понимают правду 

Божию неодинаково. 



     Тем, кто не верит в Бога и ни во что духовное, одна только правда важна, к одной 

только правде стремятся они. К какой правде? К правде земной, к правде справедливых 

отношений между людьми каждого народа; к правде справедливых отношений между 

всеми народами – к правде земной, к правде человеческой. Только о ней помышляют они. 

     А мы, поставившие своим девизом первую и важнейшую из всех заповедей, – заповедь 

о всецелой и нераздельной любви к Богу, можем ли мы этим ограничиться? О, конечно, 

нет! 

     Мы знаем, что правда земная, правда общечеловече- ская отношений между народами 

есть только часть высшей и всесовершенной правды. Но она все-таки часть ее. И мы 

должны участвовать всем, чем можем, в созидании этой земной правды. 

     Но веруем мы всем сердцем не только в эту земную правду, правду преходящую и 

несовершенную, веруем всем сердцем в высшую правду, совершенную, которая только у 

Бога, в ту правду, познать которую сподобятся святые в загробной жизни. И вот что 

нужно нам понять и запомнить: в бурные периоды истории человечества нередко 

забывают люди вечную, всесовершенную правду. В эти бурные периоды идет борьба 

между людьми и народами за обладание правдой только земной, всегда несовершенной. 

     Можем ли мы быть в полном единении с людьми таких стремлений? 

     О, конечно, нет! Никогда, никогда, ни в один день жизни нашей мы не должны 

забывать о том, что есть и всесовершенная, вечная правда, которая только у Бога. 

     И если случится за это быть гонимыми, если будут нам мешать исповедовать всем 

сердцам, всеми помыслами Господа и Бога нашего Иисуса Христа, если будут даже 

запрещать исповедовать Его Всесвятое имя, да вспомним страшное слово Христово: 

"…кто отречется от Меня пред людьми, отрекусь от того и Я пред Отцем Моим 

небесным" (Мф. 10, 33). 

     Никогда, никогда не отречемся от Господа Иисуса Христа, ибо знаем и всем сердцем 

веруем в истину Его слов о Самом Себе: "Аз есмь путь и истина и живот…" (Ин. 14, 6). 

Будем всегда идти путем Христовым, будем стремиться к жизни вечной.  

     Вот чему учит нас первая и важнейшая заповедь. 

     А вторая подобна ей: "Возлюби ближнего твоего, как самого себя" (Мф. 22, 39).  

     И эта заповедь должна пред очами каждого христианина стоять, как образ его совести, 

как критерий, как мерило отношения его к ближнему своему. 

     Помните, что недостаточно только не обижать близких, не творить им зла. 

     Бог требует от нас гораздо большего: Он требует, чтобы мы относились к ним так, как 

хотим, чтобы они относились к нам самим. 

     Запомните, запомните эту вторую важнейшую в Законе заповедь. 

     Запомните, что мы согрешаем даже и тогда, когда не оскорбляем ближних своих, не 

причиняем им зла, но когда не отдаем им всецело сердца своего. 

     Запомните это и, если сами заметите в поступках своих недостаток любви к ближним, 

то спешите каяться пред Богом. 

     В этом покаянии да поможет вам Великий Законодатель добра и правды Господь и Бог 

наш Иисус Христос.  

     Аминь. 

 



«...КТО ВО ХРИСТЕ, ТОТ НОВАЯ ТВАРЬ» 

     И так, кто во Христе, [тот] новая тварь; древнее прошло, теперь все новое" (2 Кор. 

5, 17), – так пишет Апостол Павел во втором послании Коринфянам. В своем послании к 

Римлянам, которых он обратил от язычества ко Христу, он изображает яркими чертами 

прежнее плачевное состояние этих новых христиан. 

     Они подавляли истину Богопочитания неправдою своего поклонения кумирам, 

изображавшим людей, животных и даже пресмыкающихся, и не воздавали славы 

Истинному Богу. За это предоставил им Бог следовать своему извращенному уму, утопать 

в гнусных похотях и сладострастии и сквернить им свои тела.  

     "...что можно знать о Боге, явно для них, потому что Бог явил им. Ибо невидимое Его, 

вечная сила Его и Божество, от создания мира через рассматривание творений видимы, 

так что они безответны" (Римл. 1, 19-20). 

     Глубоко важно для нас продолжение этих мыслей великого Апостола в послании к 

Ефесянам: "…я говорю и заклинаю Господом, чтобы вы более не поступали, как 

поступают прочие народы, по суетности ума своего, будучи помрачены в разуме, 

отчуждены от жизни Божией, по причине их невежества и ожесточения сердца их. 

Они, дойдя до бесчувствия, предались распутству так, что делают всякую нечистоту с 

ненасытимостью. Но вы не так познали Христа; потому что вы слышали о Нем и в Нем 

научились, – так как истина во Иисусе, – отложить прежний образ жизни ветхого 

человека, истлевающего в обольстительных похотях, а обновиться духом ума вашего и 

облечься в нового человека, созданного по Богу, в праведности и святости истины" (Еф. 

4, 17-24). 

     Вот именно эти слова Апостола о том, что мы должны "отложить образ жизни 

ветхого человека", снять с себя зловонное рубище утопающих в обольстительных похотях 

и "облечься в нового человека, созданного по Богу в праведности и святости истины", 

о6ъясняют нам слова Апостола: "...кто во Христе, тот новая тварь: древнее прошло, 

теперь все новое". 

     Быть во Христе, облечься во Христа – это значит безраздельно, беззаветно возлюбить 

Христа, так глубоко проникнуться Его заповедями, чтобы они стали как бы нашей 

одеждой. Те блаженны, которые достигли такого благодатного состояния, как бы вновь 

родились для новой жизни во Христе, стали новым творением Божиим. Они получают 

благодатные дары Святого Духа: "любовь, радость, мир, долготерпение, благость, 

милосердие, веру, кротость, воздержание" (Гал. 5, 22-23). 

     Уже не к ним, а только к несовершенным христианам, еще не ставшим новой тварью во 

Христе, относятся запреты великого Апостола: "Никакое гнилое слово да не исходит из 

уст ваших, а только доброе для назидания в вере, дабы оно доставляло благодать 

слушающим. И не оскорбляйте Святаго Духа Божия, Которым вы запечатлены в день 

искупления. Всякое раздражение и ярость, и гнев, и крик, и злоречие со всякою злобою да 

будут удалены от вас; но будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг 

друга, как и Бог во Христе простил вас" (Еф. 4, 29-32). 

     Будем же все мы, братья и сестры, жить так, чтобы удостоиться на небесах высокого 

звания новой твари, созданной по Богу в праведности и святости истины.  

     Аминь. 

1957 г.  

Неделя по Воздвижении 

 



О ЗНАМЕНИИ ПРОРОКА ИОНЫ 

     Тогда некоторые из книжников и фарисеев сказали: Учитель! хотелось бы нам видеть 

от Тебя знамение. Но Он сказал им в ответ: род лукавый и прелюбодейный ищет 

знамения; и знамение не дастся ему, кроме знамения Ионы пророка; ибо как Иона был во 

чреве кита три дня и три ночи, так и Сын Человеческий будет в сердце земли три дня и 

три ночи. Ниневитяне восстанут на суд с родом сим и осудят его, ибо они покаялись от 

проповеди Иониной; и вот, здесь больше Ионы" (Мф. 12, 38-41). 

     Атеисты смеются над удивительным событием, которое пережил древний пророк Иона. 

А мы, христиане, не должны ли с глубочайшим вниманием отнестись к тому, что Господь 

Бог и Спаситель наш Иисус назвал знамением Своего тридневного пребывания в лоне 

земли. 

     Поэтому считаю своей обязанностью разъяснить вам важнейшее содержание 

библейской книги пророка Ионы. 

     Это было в глубокой древности, когда существовал еще великий город Ниневия. "И 

было слово Господне к Ионе, сыну Амафиину: встань, иди в Ниневию, город великий, и 

проповедуй в нем, ибо злодеяния его дошли до Меня" (Ион. 1, 1-2). 

     Казалось бы, пророк Иона должен был немедленно и беспрекословно исполнить это 

повеление Божие. Но, к удивлению нашему, читаем, что вместо этого он решил бежать от 

лица Божия в Фарсис, совсем в сторону от Ниневии, и взошел на плывший туда корабль. 

     Но Бог воспрепятствовал его бегству, воздвигнув на море жестокую бурю, грозившую 

потопить корабль. 

     Объятые ужасом корабельщики решили по жребию узнать, за чье преступление грозит 

им гибель в море. Жребий пал на Иону, и он просил бросить его в море. Хотя и с трудом 

согласились на это корабельщики, но все-таки исполнили его просьбу. 

     Бог повелел большому киту проглотить Иону, и тотчас буря стала утихать. 

     И слышим мы смех и издевательства атеистов над нашей верой и нашим невежеством, 

ибо и дети в наше время знают, что кит не может проглотить человека. 

     А мы, всем сердцем возлюбившие Христа и глубоко верующие в Него, можем ли, 

смеем ли так относиться к Его словам? Не истина ли всякое слово Господа Иисуса 

Христа? 

     А ведь Он оценил это событие высоко. Он назвал это событие знамением Своего 

пребывания в сердце земли. Смеются и издеваются над нашим невежеством. Но что же, 

неужели не знаем мы того, что знают школьники? Конечно, знаем, но знаем и гораздо 

больше того, что знают они. 

     Мы знаем прежде всего, что от весьма древних людей, что от пророка Ионы, жившего 

чрезвычайно давно, нельзя требовать научных знаний о животных, знания той науки, 

которая называется зоологией. 

     Не можем мы ждать, чтобы они ясно различали огромную акулу, проглатывающую 

человека, от кита, питающегося мелкой рыбой и планктоном. Зная это, мы имеем право 

думать, что под словом "кит" древние люди представляли себе самое огромное из морских 

чудовищ. 

     Издеваются атеисты над тем, чем дышал Иона во чреве кита три дня и три ночи. Но 

разве не знают и неверующие ученые, разве не знают хорошо, что в летаргическом сне, 



продолжающемся иногда по много суток, заснувшие ничем не дышат, совершенно 

уподобляясь умершим. Знают это, прекрасно знают, и вам надлежит это знать. 

     Как мог бы человек не быть переварен в желудке кита за трое суток, спрашивают они. 

     В наше время все врачи, все физиологи отлично знают, в какой огромной степени 

зависит выделение пищеварительных соков и секретов различных желез от нервной 

системы. А разве не силен Бог задержать выделение соков, чтобы они не повредили Ионе? 

     Склонимся же смиренно пред словами Господа Иисуса Христа, назвавшего 

трехдневное пребывание Ионы во чреве кита знамением Его трехдневного пребывания в 

лоне земли по снятии с Креста Голгофского. 

     Извергнутый из чрева кита на землю, Иона не мог уже противиться Божьему 

повелению, пошел в огромный, по тогдашнему времени, город Ниневию, изо дня в день 

обходил все улицы и проповедовал о том, что чрез 40 дней город будет разрушен за свои 

злодеяния, дошедшие до Неба. 

     Но, вопреки его ожиданию, что пророчество это будет исполнено, ниневитяне 

образумились, и сам царь Ниневийский снял с себя царские одежды, покрылся вретищем, 

сел на кучу пепла и повелел, что6ы не только весь народ, но и весь скот ничего не ел и не 

пил, чтобы люди обратились от злодейств рук своих и вопияли к Богу о помиловании. 

     С удивлением читаем, что пророк Иона был сильно огорчен таким результатом его 

проповеди и очень раздражен. "И молился он Господу и сказал: о, Господи! не это ли 

говорил я, когда еще был в стране моей? Потому я и побежал в Фарсис, ибо знал, что Ты 

Бог благий и милосердный, долготерпеливый и многомилостивый и сожалеешь о 

бедствии. И ныне, Господи, возьми душу мою от меня, ибо лучше мне умереть, нежели 

жить" (Ион. 4, 2-3). 

     Тяжело нам читать, что великое милосердие Божие к ниневитянам не порадовало, а 

глубоко огорчило пророка, ибо не сбылось его пророчество о разрушении Ниневии через 

сорок дней. Не благословил он Бога за Его безмерное милосердие по отношению к 

великому множеству грешных ниневитян. Узнаем даже, что и в Фарсис пытался он бежать 

из опасения, что не сбудется то, о чем проповедовать повелел ему Бог.  

     Итак, свою честь пророка Иона поставил выше великого милосердия Божьего к 

ниневитянам. За это так укорил его Бог. Раздраженный Иона вышел из города и сел с 

восточной стороны его, чтобы видеть, чем кончится его пророчество. Сильная жара жгла 

его голову, и Богу угодно было в одну ночь произрастить возле него растение, тень 

которого защищала голову пророка и радовала его. Но радовался он недолго: уже на 

другой день растение, подточенное червем, засохло, и солнце жгло голову Ионы. Опять 

возопил он к Богу, прося себе смерти. Но Бог пристыдил его, сказав: "Ты сожалеешь о 

растении, над которым не трудился и которого не растил, которое в одну ночь выросло 

и в одну же ночь и пропало: Мне ли не пожалеть Ниневии, города великого, в котором 

более ста двадцати тысяч человек, не умеющих отличить правой руки от левой, и 

множество скота?" (Ион. 4, 10-11). 

     Две важнейших истины находим мы в книге пророка Ионы. Из того, как чудесно и 

изумительно наказал Господь Бог хотевшего уклониться от Его святой воли Иону, 

повелев киту проглотить его и через три дня извергнуть на землю, запомним, что не 

только грешно, но и невозможно человеку противиться воле Божией, но непременно и 

всегда все совершается так, как угодно Богу. 

     Не только пророк Иона, но и множество других людей пытались и доныне стараются 

сохранить душу свою, поступая по своим похотям, вопреки воле Божией, и губят ее, 

добиваясь изо всех сил исполнения своей воли. Но безмерно более святая воля Божия 



всегда и во всем исполняется и торжествует, и должны мы смиренно и покорно 

подчиняться и смиряться под крепкую руку Божию. 

     Это первый закон для нас. 

     А второе поучение книги Ионы состоит в том, что волю Божию мы должны считать 

всегда благой и спасительной. Его милосердие безграничным, являющим во всем Его 

высочайшую святость и любовь к нам, грешным и непокорным.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

О СТРОЯЩИХ ДОМ НА КАМНЕ ИЛИ НА ПЕСКЕ 

     Выслушайте и запомните очень важные слова Господа нашего Иисуса Христа о 

домостроительстве всей жизни нашей. О них буду говорить Вам: "…всякого, кто слушает 

слова Мои сии и исполняет их, уподоблю мужу благоразумному, который построил дом 

свой на камне; и пошел дождь, и разлились реки, и подули ветры, и устремились на дом 

тот, и он не упал, потому что основан был на камне. А всякий, кто слушает сии слова 

Мои и не исполняет их, уподобится человеку безрассудному, который построил дом свой 

на песке; и пошел дождь, и разлились реки, и подули ветры, и налегли на дом тот; и он 

упал, и было падение его великое" (Мф. 7, 24-27). 

     Всякий серьезный и сколько-нибудь глубокомысленный человек, прежде чем начать 

важное дело, обсуждает основания, на которых оно должно быть утверждено. Таким 

основанием избирают некоторые мудрые учения философов, ту или другую систему 

научных знаний, политические или социальные учения и строят все здание жизни своей, 

все домостроительство ее на одной из этих систем. 

     Но глубокомысленных людей мало, очень мало... И огромное большинство народа 

земли строит здание жизни своей не по высоким планам, а живет так, как живется по 

условиям времени и места, по влечениям похотей и страстей. 

     Они стремятся только к земному благополучию, и есть среди них добивающиеся его 

нечистой борьбой со своими конкурентами, насилием и обманами, подлогами и взятками. 

     А нам, христианам, конечно, нельзя идти такими низменными путями народа земли. 

Нам надо строить дом жизни нашей на единственно надежном и верном основании – на 

учении и заповедях Господа нашего Иисуса Христа, Который Сам сказал о Себе: "Я есмь 

путь и истина и жизнь…" (Ин. 14, 6). 

     Мы не будем искать истины, ибо всем сердцем уверовали в высочайшую и 

совершеннейшую Истину, которая есть Господь и Бог наш Иисус Христос. 

     Мы не будем искать надежного и правильного пути среди множества извилистых и 

перекрещивающихся путей жизни земной, ибо Господом нашим Иисусом Христом указан 

нам совсем иной путь, ведущий не к земным благам, а в жизнь вечную, – путь каменистый 

и тернистый, путь скорбей земных, который приведет нас в Царство Вечного Света, 

Царство высшей и всесовершенной правды. 

     Мы жаждем и алчем истинной жизни в Боге, а не преходящей, временной, суетной 

жизни земной. 



     Если изберем путь Христов и пойдем без оглядки этим путем, то уподобимся мудрому 

человеку, построившему дом на каменном основании. 

     К этим словам Господа нашего Иисуса Христа близки слова его великого Апостола 

Павла, которые читаем в первом послании Коринфянам: "Я, по данной мне от Бога 

благодати, как мудрый строитель, положил основание, а другой строит на [нем]; но 

каждый смотри, как строит. Ибо никто не может положить другого основания, кроме 

положенного, которое есть Иисус Христос. Строит ли кто на этом основании из 

золота, серебра, драгоценных камней, дерева, сена, соломы, – каждого дело 

обнаружится; ибо день покажет, потому что в огне открывается, и огонь испытает 

дело каждого, каково оно есть" (1 Кор. 3, 10-13). 

     И каменные основания бывают различны. У великих святых они заложены глубоко и 

тверды, гак гранит. А у слабых христиан гораздо менее глубоки и состоят из рыхлых 

камней. 

     На гранитных фундаментах подлинные слуги Христовы строят величественные здания 

веры, надежды, любви из золота, серебра, драгоценных камней. 

     А слабые христиане на нетвердых фундаментах строят только жалкие лачуги из дерева, 

сена и соломы, которые легко сгорают от нападений вражеских.  

     Из житий святых мы знаем о многих исповедниках Христовых, стойко переносивших 

все вражеские нападения за Его святейшее имя. 

     Но не думайте, что Своих исповедников Господь Иисус Христос воздвигал только в 

древности. Они, часто неведомые миру, были во все времена, и даже в наше время 

Господь явил десятки и сотни их среди крестьян Закарпатской Украины, долгое время 

живших под игом католической унии. Они глубоко страдали от тоски по Православию и 

от разделения с родным украинским и русским народом, ибо Закарпатская Украина до 

1919 года принадлежала к Австро-Венгерской монархии. Стремление к Православию и 

возвращению к родному народу было особенно сильным в деревне Иза. 

     Большая группа девушек этой деревни стремилась к жизни в православных 

монастырях. У Максима Прокопа была восьмилетняя племянница Ульяна, маленькое 

сердечко которой буквально пламенело любовью ко Христу и сильнейшим стремлением к 

монашеской жизни. И не только у девушек зажег Господь Бог огонь веры и благочестия. 

И молодые крестьяне деревни Иза и других селений нелегально уходили из Закарпатской 

Украины и поступали в украинские монастыри, достигали там иеромонашества и по 

одному и по два возвращались в свои родные Закарпатские деревни. Но скоро их 

арестовывали австро-венгерские жандармы и предавали суду, который осуждал их на 4-6 

лет тюремного заключения и к штрафам до 800 крон или посылал в венгерскую армию. 

     Девушки во главе с Ульяной, которой минуло уже 15 лет, пытались устраивать жалкие 

подобия монастырей в сараях и подвалах, но их жандармы разоряли и сжигали, а девушек 

жестоко мучили. Их раздевали догола и надолго опускали в ледяную воду, водили 

босиком по снегу. 

     Девочке Ульяне сломали нос, разрезали кожу головы, все тело покрыли ранами от 

избиения палками. Только на четвертый день пришла в сознание бедная Ульяна после 

этих истязаний. 

     Это ли не святая исповедница Христова?  

     Не все ли другие молодые девушки и молодые монахи, не все ли Закарпатские 

крестьяне, так смело боровшиеся против унии и австро-венгерского владычества, 

заслуживают названия исповедников? 



     Жестокие бури и ветры, яростные волны, исходившие из Австро-Венгерской монархии, 

налегали на величественные здания, построенные закарпатскими крестьянами из золота, 

серебра и драгоценных камней на каменном фундаменте Православия. 

     Святая исповедница Ульяна, начавшая свой великий подвиг в восьмилетнем возрасте, 

через 19 лет с именем Параскевы была уже игуменией большого женского Закарпатского 

монастыря, имевшего до 100 насельниц. 

     Будем же и мы подражать во всем этим нашим славным современникам – 

исповедникам Христовым, будем строить из драгоценных материалов здания нашей 

жизни во спасение душ наших и во славу Пресвятой и Единосущной Троицы.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

О ГАДАРИНСКОМ БЕСНОВАТОМ 

     О великом чуде Господа Иисуса Христа, об исцелении Им Гадаринского бесноватого, я 

не раз говорил вам и прежним моим паствам. Подлинная бесноватость встречается, 

конечно, редко. В тела и души несчастных бесноватых вселяется огромное множество 

бесов, целый легион их. Но против каждого человека бесы ведут непрестанную борьбу, 

чтобы подчинить его своей власти. Об этой борьбе вот что читаем в послании Апостола 

Павла к Ефесянам: "…наша брань не против крови и плоти, но против начальств, против 

властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы поднебесной" (Еф. 

6, 12). 

     Начальствами и властями Апостол называет здесь, конечно, не людей, имеющих 

власть, а бесов – это разные члены духов злобы поднебесных. Против людей, которых 

никто не называет бесноватыми, духи злобы поднебесные ведут непрестанную борьбу за 

обладание их сердцами, их волей, всей духовной их жизнью и в большей или меньшей 

степени достигают власти над ними. Эта борьба есть главное содержание духовной жизни 

всех людей, за исключением тех, которые уже всецело преданы злу и неправде. 

     Однако только немногие избранники Божии с полным вниманием относятся к этой 

неустанной брани нашей с бесами и понимают, как огромно значение ее в великом деле 

стяжания Царства Небесного. Не многие понимают, что эта борьба должна быть 

ежедневной и ежечасной. 

     А Сам Господь наш Иисус Христос напомнил нам о необходимости неустанной и 

неослабной борьбы с бесами в Своей притче.  

     "Когда нечистый дух выйдет из человека, то ходит по безводным местам, ища покоя, 

и, не находя, говорит: возвращусь в дом мой, откуда вышел; и, придя, находит его 

выметенным и убранным; тогда идет и берет с собою семь других духов, злейших себя, и, 

войдя, живут там, – и бывает для человека того последнее хуже первого" (Лк. 11, 24-26). 

     Боролся добрый человек с бесом, вселившимся в него, вымел всю грязь, оставшуюся от 

беса, проветрил дом свой от оставшегося после него зловония, и должен был враг его уйти 

с позором от него. Он бродил по безводным местам и нигде не находил покоя, ибо 

невыносимо для него бездействие и неудача в его окаянном деле развращения и 

осквернения людей. Невыносимо было окаянному знать, что вымыл и очистил добрый 

человек его скверну и не поддался ей. И взял в помощь себе семь злейших духов, и снова 



напал на доброго человека, пред которым встала в семь раз труднейшая, чем прежде, 

задача борьбы с бесами. 

     Будем же, братья и сестры мои, помнить, что никогда не дремлющие бесы неустанно 

работают на погибель нам. Так и мы неустанно, ежедневно и ежечасно должны 

бодрствовать в борьбе с ними. 

     Будем неустанно наблюдать за своими сердцами, за постоянно треплющимся во лжи, 

сквернословии и осуждении ближних языком своим. 

     Возлюбим молчание, привыкнем не прежде произносить слово, чем подумав, надо ли 

его произносить или лучше промолчать; не будем предпринимать ни одного дела, не узнав 

в молитве к Богу, угодно ли оно Ему, и не оградив себя крестным знамением. 

     Если приобретем эти спасительные навыки, то посрамим всех врагов наших плотских и 

бесплотных. 

     Тогда уйдут от нас с позором, как побитые псы, враги Божии и наши – окаянные бесы, 

и не надо будет Спасителю нашему Иисусу Христу изгонять из нас Своей Божественной 

силой легион бесов, как сделал Он это над несчастным Гадаринским бесноватым. 

     С Божьей помощью храните вы все, добрые люди, сердца ваши от всех злодейств и 

неправд бесовских.  

Аминь.  

1958 г. 

 

 

 

О ЧИСТОМ СЕРДЦЕ КАК ИСТОЧНИКЕ ГЛУБОКОЙ ВЕРЫ 

     В нынешний воскресный день я намерен напомнить вам Евангельские сказания о 

весьма важных словах Господа нашего Иисуса Христа и сопоставить их между собою. 

     В первом из них говорится о том, что произошло в доме Симона-фарисея, просившего 

Господа Иисуса Христа посетить его дом. 

     Когда возлег Он перед трапезой, в комнату вошла женщина блудница, в трепете 

припала к ногам Его, обливала их струями горячих слез, обтирала волосами своими, 

ненасытно целовала их и поливала драгоценным миром из аловастрового сосуда. С 

недобрым чувством и осуждением смотрели на это трогательное зрелище Симон и другие 

фарисеи, помышляя в себе: "Если бы Он был пророк, то знал бы, кто и какая женщина 

прикасается к Нему, ибо она грешница" (Лк. 7, 39). 

     Всеведущий Господь, читавший, как в открытой книге, в сердцах человеческих, 

обратился к Симону, говоря: "Симон! Я имею нечто сказать тебе. Он говорит: скажи, 

Учитель. Иисус сказал: у одного заимодавца было два должника: один должен был 

пятьсот динариев, а другой пятьдесят, но как они не имели чем заплатить, он простил 

обоим. Скажи же, который из них более возлюбит его? Симон отвечал: думаю, тот, 

которому более простил. Он сказал ему: правильно ты рассудил. И, обратившись к 

женщине, сказал Симону: видишь ли ты эту женщину? Я пришел в дом твой, и ты воды 

Мне на ноги не дал, а она слезами облила Мне ноги и волосами головы своей отерла; ты 

целования Мне не дал, а она, с тех пор, как Я пришел, не перестает целовать у Меня 

ноги; ты головы Мне маслом не помазал, а она миром помазала Мне ноги. А потому 



сказываю тебе: прощаются грехи ее многие за то, что она возлюбила много, а кому мало 

прощается, тот мало лю- бит. Ей же сказал: прощаются тебе грехи" (Лк. 7, 40-48). 

     Два сердца человеческих пред нами: всеми презираемое и поносимое, но полное тоски 

по чистоте и преклонения пред высшим совершенством и святостью, оправданное 

Господом Иисусом Христом сердце блудницы и самоправедное, не преклоняющееся даже 

пред Величайшим Чудотворцем сердце фарисея Симона. 

     Отвратим свои глаза от этого черствого, лишенного любви и смирения сердца фарисея 

и обратим сердца и уши к другим Евангельским сказаниям, тоже дающим нам повод 

углубиться в понимание зависимости веры в Бога от состояния нашего сердца. 

     "У одного сотника слуга, которым он дорожил, был болен при смерти. Услышав об 

Иисусе, он послал к Нему Иудейских старейшин просить Его, чтобы пришел исцелить 

слугу его. И они, придя к Иисусу, просили Его убедительно, говоря: он достоин, чтобы Ты 

сделал для него это, ибо он любит народ наш и построил нам синагогу. Иисус пошел с 

ними. И когда Он недалеко уже был от дома, сотник прислал к Нему друзей сказать Ему: 

не трудись, Господи! ибо я недостоин, чтобы Ты вошел под кров мой; потому и себя 

самого не почел я достойным придти к Тебе; но скажи слово, и выздоровеет слуга мой. 

Ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в подчинении воинов, говорю одному: пойди, 

и идет; и другому: приди, и приходит; и слуге моему: сделай то, и делает. Услышав сие, 

Иисус удивился ему и, обратившись, сказал идущему за Ним народу: сказываю вам, что и 

в Израиле не нашел Я такой веры. Посланные, возвратившись в дом, нашли больного слугу 

выздоровевшим" (Лк. 7, 2-10). 

     Вглядимся с глубоким вниманием в сердце этого римского офицера, командира сотни 

солдат. Он был язычник, ничего не знавший об истинной вере Богоизбранного народа 

Израильского во Единого Бога, не читавший Священных книг еврейских, никаких 

пророческих предсказаний о Господе Иисусе Христе. Он, по обязанности своего 

воинского чина, приносил жертвы языческим богам. Но почему же построил он для евреев 

синагогу, в которой молились Единому Истинному Богу? Не потому ли, что 

непросвещенным сердцем своим он чувствовал высокое превосходство веры народа 

Израильского и бессознательно стремился к познанию высшей и всесовершенной правды 

в лице Великого Чудотворца Господа Иисуса Христа? И в Господе Иисусе он видел и 

чувствовал воплощение этой высшей правды и любви. Вспомним и повесть о другом 

римском сотнике – Корнилии, история обращения которого ко Христу изложена в 10-й 

главе Деяний святых апостолов. Послушайте начало ее: "В Кесарии был некоторый муж, 

именем Корнилий, сотник из полка, называемого Италийским, благочестивый и боящийся 

Бога со всем домом своим, творивший много милостыни народу и всегда молившийся 

Богу. Он в видении ясно видел около девятого часа дня Ангела Божия, который вошел к 

нему и сказал ему: Корнилий! Он же, взглянув на него и испугавшись, сказал: что, 

Господи? [Ангел] отвечал ему: молитвы твои и милостыни твои пришли на память пред 

Богом. Итак пошли людей в Иоппию и призови Симона, называемого Петром. Он гостит 

у некоего Симона кожевника, которого дом находится при море; он скажет тебе слова, 

которыми спасешься ты и весь дом твой" (Деян. 10, 1-6). 

     Читая об этом другом римском сотнике, конечно, тоже язычнике, удивляемся его 

благочестию и чисто христианскому милосердию, преклоняемся пред тем, что его 

молитвы и милостыни были приняты Богом как свидетельство большой чистоты его 

сердца. И видел Бог, что ему недостает только знания о Спасителе мира, Сыне Божием 

Иисусе Христе, и крещения водою и Духом. И повелел Апостолу Петру прийти к нему, 

проповедать Евангелие ему и семье его и всех крестить водою и Духом. Так велико 

всеведение Божие и правда Его. Сердце и молитвы язычника сотника видел Он чистыми и 

святыми, а фарисеев, лицемерно долго молящихся на всех перекрестках, называл 

лицемерами и "слепыми вождями слепых" (Мф. 15, 14). 



     Вспомним и о третьем еще римском сотнике, Лонгине, который был поставлен 

руководить страшной крестной казнью Господа Иисуса Христа. Он с волнением и 

глубоким изумлением следил за словами и всем поведением Распятого. Когда считавшие 

себя поклонниками Истинного Бога издевались над Распятым и говорили: "Разрушающий 

храм и в три дня Созидающий! спаси Себя Самого; если Ты Сын Божий, сойди с креста... 

Других спасал, а Себя Самого не может спасти; если Он Царь Израилев, пусть теперь 

сойдет с креста, и уверуем в Него; уповал на Бога; пусть теперь избавит Его, если Он 

угоден Ему. Ибо Он сказал: Я Божий Сын" (Мф. 27, 40, 42-43). 

     Когда так подло издевались иудеи над своим Мессией, римский сотник Лонгин, ничего 

не знавший об Истинном Боге, уверовал в Него всем сердцем и воскликнул: "Истинно, 

Человек Сей был Сын Божий!" Эта вера родилась в сердце его, ибо оно было чисто... И 

стал блаженный Лонгин проповедовать о Господе Иисусе, и получил за это венец 

мученический. 

     В нынешнем слове своем я показал вам, добрые христиане, что глубокая вера в 

Господа нашего Иисуса Христа имеет своим источником чистоту сердца и нераздельно 

связана с нею. 

     Да будет же одной из постоянных молитв ваших краткая молитва: "Сердце чисто 

созижди во мне, Боже, и дух прав обнови во утробе моей". 

     И да сияет пред вами, как звезда утренняя, шестая заповедь блаженства: "Блажени 

чистии сердцем: яко тии Бога узрят" (Мф. 5, 8).  

     Аминь.  

1958 г. 

 

 

 

 

О ПОСТОЯНСТВЕ В МОЛИТВЕ 

     Нередко на словах и в письмах просят меня научить молиться. Первое, что отвечаю на 

эту просьбу, это необходимость постоянства в молитве. Есть очень много людей, которые 

вспоминают о молитве к Богу, когда Он посетит их каким-либо несчастьем, либо тяжелой 

скорбью, а обычно вовсе не молятся Ему. Такие молитвы вряд ли бывают услышаны 

Богом. 

     У древних римлян была мудрая пословица: непрестанно каплющая капля долбит 

камень. 

     Только непрестанная, как падение капель, молитва смягчает оледеневшие без молитвы 

сердца. 

     Просящим меня научить молитве я даю два важнейших совета: быть постоянными в 

молитве, не оставлять без нее ни одного дня жизни и быть глубоко внимательными к 

каждому слову молитвы. Не подражать сектантам, которые в гордости своей презирают 

молитвы великих святых и сочиняют свои шаблонные, весьма мало духовые молитвы. 

     Диавол и ангелы его всеми силами стараются отвлечь наше внимание от глубоких и 

благодатных слов церковных молитв, написанных святыми людьми. Они настойчиво и 

ловко отвлекают наш ум куда-либо в сторону, особенно тогда, когда слова молитвы 

относятся к ним самим, когда просим у Бога защиты от них, окаянных. Защитить от этих 



их козней нас может только глубокое внимание при чтении церковных молитв. Это 

гораздо труднее при чтении молитв наизусть, чем при чтении их по молитвеннику. 

     Очень важно выработать привычку ловить себя на каждом отвлечении внимания и 

снова прочитывать те слова, от которых бесам удалось отвлечь наше внимание. Легче 

всего достигнуть этого ежедневной молитвой Иисусовой, по четкам повторяемой не менее 

ста раз: "Господи Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй мя, грешного (или грешную)". 

     В конце каждой молитвы при словах: "помилуй мя, грешного" вы должны вспоминать 

самый тяжелый и скверный свой грех, и когда укрепитесь в этой привычке, постепенно 

научитесь вспоминать и все другие грехи. 

     Каждая из сотни Иисусовых молитв будет долбить ваше сердце подобно тому, как 

непрестанно падающая капля воды долбит камень – и умягчится, и согреется холодное 

сердце ваше великой Иисусовой молитвой. 

     Таково же будет действие и других великих молитв, особенно молитвы преподобного 

Ефрема Сирина, читаемой, к сожалению, только Великим постом. 

     Благодатно воздействуют на вас святые слова этой молитвы при частом повторении ее: 

привыкнете чувствовать отвращение к тем порокам, о которых говорит Ефрем Сирии, 

прося Бога избавить его от них – к духу праздности, празднословия, к осуждению 

ближних; привыкнете просить у Бога добродетелей целомудрия, смиренномудрия, 

терпения и любви и памяти о своих согрешениях. Вот то, что отвечаю я людям, просящим 

научить их молиться. 

     Но недостаточно, конечно, одних усердных молитв для того, чтобы стать храмом Духа 

Божия, чтобы стать близким и даже другом Господа нашего Иисуса Христа. 

     Надо исполнять и все великие заповеди Христовы, и прежде всего заповеди о любви и 

милосердии к ближним. 

     Об этом пришлось бы говорить очень много, повторяя не раз сказанное вам прежде. 

     Скажу только о том, как преображаются сердца тех блаженных, которые тверды и 

постоянны в молитвах и добрых делах. Скажу, что каждое доброе дело оставляет больший 

или меньший след в сердце совершившего его. 

     Даже низкий поклон нищего, получившего милостыню из рук твоих, несомненно 

оставит след в твоем сердце. И эти следы, все чаще и чаще остающиеся в сердце 

творящего добро, будут действовать на него, подобно непрестанно капающей и долбящей 

камень капле. Они будут смягчать творящее добро сердце и очищать его, очищать и 

благодатно изменять. И чем больше добрых дел будешь ты совершать, тем все выше и 

выше будет возноситься твой бессмертный дух от земной грязи и неправды к небесам, в 

которых царит всесовершенная и абсолютная Божия правда. 

     Будешь подниматься все выше и выше от земли и дышать все более и более чистым 

воздухом небес, будешь все больше и больше приближаться к Богу. 

     А когда кончится земной путь твой, то смерть будет не отрадна, а радостна, ибо будет 

только переходом к вечному блаженству. 

     Сего да сподобит всех нас Триединый и Всесвятый Великий Бог наш!  

     Аминь. 

1957 г. 

 

 



СЛОВО О СВЯТОЙ ВЕЛИКОМУЧЕНИЦЕ ЕКАТЕРИНЕ 

     В нынешнем году Святая Церковь празднует память святой великомученицы 

Екатерины в неделю двадцать седьмую по Пятидесятнице. Поэтому считаю уместным 

остановить ваше внимание на великом житии этой святой. 

     Почему именуется она великомученицей? Потому ли, как многие думают, что этим 

наименованием Святая Церковь награждает тех святых мучеников и мучениц, которые 

претерпели особенно тяжкие и ужасные истязания и пытки и лютейшую смерть за 

Господа нашего Иисуса Христа? Нет, не потому. 

     Святая Екатерина была только усечена мечом, как десятки тысяч других мучеников и 

не переносила невообразимо лютых пыток и истязаний, какие были уделом тех великих 

страдальцев за Христа, которые названия великомучеников не получили, а только имя 

рядовых мучеников. Правда, для святой Екатерины мучитель император Максимин 

назначил ужасную казнь колесования, при которой тело ее должно было быть привязано к 

страшному колесу, вращающемуся над острыми ножами, но Ангел Господень сокрушил 

это дьявольское колесо. Она была брошена в темницу, испытала многодневное мучение 

голодом, после чего была отрублена святая голова Екатерины, получившей от Самого 

Господа Иисуса Христа название Его невесты. 

     Кто же получает святое имя великомучеников и великомучениц? Прежде всего те 

великие христиане, о которых Господь Иисус Христос сказал: "…кто нарушит одну из 

заповедей сих малейших и научит так людей, тот малейшим наречется в Царстве 

Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим наречется в Царстве Небесном" (Мф. 

5, 19). 

     Пламенная вера во Христа святой Екатерины и исповедание Его имени пред всем 

народом послужили спасительным примером для двухсот римских солдат и их начальника 

Порфирия и даже для супруги императора Максимина Августы, которые все были 

усечены мечом вместе с великомученицей Екатериной. 

     Приведу еще один-два примера в подтверждение моей мысли, что имена святых 

великомучеников получали те герои духа, которые своим примером научили язычников 

веровать в Господа Иисуса Христа и жизнь свою отдавать за Него. 

     Таковы были великомученики Димитрий Солунский и Феодор Стратилат 

Гераклейский. 

     Димитрий был начальником великого города Солуни или Фессалоник, назначенным на 

эту должность по выбору императора Максимилиана с приказанием истребить всех 

христиан этого великого города, ибо император считал Димитрия язычником. Но своей 

пламенной проповедью о Христе Димитрий обратил к вере в Него большинство жителей 

Фессалоник. Он сотворил и научил по слову Христову и получил за то великое воздаяние 

на небесах. Ужасных страданий, как и святая Екатерина, он не испытал, а был только 

заколот копьями. 

     Подобным великомученику Димитрию был и святой великомученик Феодор 

Стратилат, правитель города Гераклеи, своею проповедью о Христе обративший к Нему 

сердца не только жителей Гераклеи, но и своего родного города Евхаиты. И он также сам 

сотворил и других научил. 

     Не только это слово Христово исполнила великомученица Екатерина, но и другую 

великую заповедь Его: "…кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто 

потеряет душу свою ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее" (Мк 8, 35). 

     Что значит душу свою оберечь? Что значит душу свою погубить?  



     Своя душа – это все желания, стремления, достижения собственной воли. Сберечь свою 

душу это значит все в жизни своей устраивать соответственно своим собственным 

желаниям. 

     У Екатерины были необыкновенно велики такие возможности. Жизнь ее была устроена 

как нельзя более благоприятно. Она была дочерью богатейшего князя, была 

необыкновенно красива и очень умна.  

     В восемнадцатилетнем возрасте она в совершенстве знала несколько иностранных 

языков, основательно изучила все науки и философию своего времени, и не только очень 

многие богатые и знатные люди хотели жениться на ней, но ее красотой и умом пленился 

сам император Римский Максимин, когда приехал в столицу Египта Александрию, на 

родину Екатерины, и сам хотел жениться на ней. И велика была для Екатерины опасность 

возлюбить свою богатейшую и счастливейшую, казалось бы, душу.  

     Но Господь наш Иисус Всеведущий, глубоко знавший тайники ее сердца, такие же 

глубокие, как и ум ее, сохранил ее от погибели в соблазнах мира через ее собственную 

мать, тайную христианку, и духовника матери, неведомого нам святого пустынножителя.  

     Они сумели в очень короткое время открыть пред умом и сердцем Екатерины 

неизмеримо большие богатства познания Сына Божия и даров Святого Духа, чем все 

сокровища и наслаждения земной жизни. 

     Возненавидела и погубила она свою самодовлеющую душу и спасла ее, пламенно 

возлюбив Христа и путь, указанный Им в Евангелии.  

     Возлюбил ее и Сам Христос и назвал Своей невестой. 

     Будем же и все мы, грешные, всегда помнить те слова Господа Иисуса Христа, 

исполнением которых стяжала святая Екатерина славное имя великомученицы.  

     Аминь.  

1958 г. 

 

 

 

НЕТ НИЧЕГО ТАЙНОГО, ЧТО НЕ СТАЛО БЫ ЯВНЫМ 

     Задача церковной проповеди, конечно, не должна ограничиваться одними 

нравственными поучениями. В Священном Писании встречается немало мест, с трудом 

понимаемых, для разъяснения которых требуется помощь проповедника. Таково и 

сегодняшнее Евангельское чтение, которое я хочу объяснить вам. 

     Слушайте: "Никто, зажегши свечу, не покрывает ее сосудом, или не ставит под 

кровать, а ставит на подсвечник, чтобы входящие видели свет. Ибо нет ничего тайного, 

что не сделалось бы явным, ни сокровенного, что не сделалось бы известным и не 

обнаружилось бы" (Лк. 8, 16-17). 

     В прямом смысле нельзя понимать этих слов Господа Иисуса Христа, ибо знаем, что 

нередко грешникам и даже преступникам удается скрыть свои темные и преступные дела. 

     Никто не покрывает сосудом горящей свечи, не загораживает ее света, но каждый из 

вас встречал людей, которые притворством и лукавством скрывают от людей темное 

содержание своей души, ее дурной свет, а именно о них говорит Христос Бог в Своем 

притчевном слове. 



     Но прежде чем говорить о них, скажем о тех безнадежно невежественных в религии, 

которые верят, что свои тяжкие грехи, преступления и блуд они могут скрыть даже от 

Самого Бога под покровом ночной мглы. О них с большой силой говорит Псалмопевец 

Пророк Давид в своем 93-м псалме: "Доколе, Господи, нечестивые, доколе нечестивые 

торжествовать будут? Они изрыгают дерзкие речи; величаются все делающие 

беззаконие..." (Пс. 93, 3-4). 

     И далее: ..."не увидит Господь, и не узнает Бог Иаковлев". Образумьтесь, 

бессмысленные люди!...Насадивший ухо не услышит ли? и образовавший глаз не увидит 

ли? Вразумляющий народы неужели не обличит…" (Пс. 93, 7-10). 

     Оставим этих безнадежных для истины и снова будем говорить о тех, которые 

притворством и лукавством стараются скрыть от людей непригдядное содержание своей 

души. 

     Думаю, что все вы встречали людей, с гу6 которых не сходит деланная улыбка, когда 

говорят они с кем-нибудь, в то время как содержание разговора вовсе не должно вызывать 

улыбки. И не только деланная улыбка, но и тон речи, и все телодвижения их носят 

характер деланности и неискренности. 

     У них нет спокойного, глубокого, чистого взгляда, и прищуренные, или бегающие 

беспокойно глаза их ярко обличают их притворство и лукавство. Яркий портрет такого 

притворщика находим в притчах Премудрого Соломона: "Человек лукавый, человек 

нечестивый ходит со лживыми устами, мигает глазами своими, говорит ногами своими, 

дает знаки пальцами своими; коварство в сердце его…" (Притч. 6, 12-14). 

     Вот именно к таким лукавым и притворяющимся людям относятся слова Христовы: 

"…нет ничего тайного, что не сделалось бы явным, ни сокровенного, что не сделалось бы 

известным и не обнаружилось бы". 

     Темное содержание души ярко отражается во всей внешности неискреннего человека и 

становится всем явным. 

     Ему невыгоден яркий свет свечи, поставленной на подсвечнике, и он предпочел бы 

держать свечу под кроватью, если бы это не было смешно. Не терпит Господь наш Иисус 

Христов ничего темного в душе нашей и ставит пред нами величайшую задачу, говоря: 

"Тако да просветится свет ваш пред человеки, яко да видят ваша добрая дела и 

прославят Отца вашего, иже на небесех" (Мф. 5, 16). 

     К моему объяснению сегодняшнего Евангельского чтения хочу прибавить, что слова 

Христовы: "…нет ничего тайного, что не сделалось бы явным, ни сокровенного, что не 

сделалось бы известным и не обнаружилось бы", в полной мере могут относиться и к Его 

Страшному всемирному суду. 

     Свою речь о тайном, что станет явным, Господь Иисус Христос закончил словами: 

"Итак, наблюдайте, как вы слушаете: ибо, кто имеет, тому дано будет, а кто не имеет, 

у того отнимется и то, что он думает иметь" (Лк. 8, 18). 

     Наблюдайте за сердцами своими: как воспринимают они слова Христовы, с восторгом 

ли принимают слова: "Тако да просветится свет ваш пред человеки...", и знайте, что если 

будете достойны благодати Божией, то она будет все умножаться у вас по мере 

исполнения заповедей Христовых. А если каменными останутся сердца ваши, то 

отнимется у вас и та благодать, которую думаете иметь. 

     Аминь. 

 

 



СЛОВО В НЕДЕЛЮ О МЫТАРЕ И ФАРИСЕЕ 

     Каждый год незадолго до Великого поста слышите вы благодатную притчу Господа 

нашего Иисуса Христа, научающую нас тому, как надо молиться Богу и как не надо 

молиться Ему. Эта притча так глубоко важна, что надо ежегодно возобновлять ее в нашей 

памяти и все глубже и глубже вникать в нее. Много раз уже старался я, по мере разумения 

моего, влагать в сердца и умы ваши толкование этой великой Христовой притчи. 

     Но вот и в нынешний год пришла мне мысль от Бога, что не все еще нужное сказал я 

вам. Итак, вникнем еще раз в благодатное научение нас Господом Иисусом Христом тому, 

какие молитвы наши угодны Ему и какие тяготят Его. Итак, опять напомню вам 

благодатную притчу о мытаре и фарисее. 

     "Два человека вошли в храм помолиться: один фарисей, а другой мытарь. Фарисей, 

став, молился сам в себе так: Боже! благодарю Тебя, что я не таков, как прочие люди, 

грабители, обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь: пощусь два раза в неделю, даю 

десятую часть из всего, что приобретаю" (Лк.18, 10-12). 

     Угодна ли Богу такая молитва? Приятно ли Ему слушать гордые слова и самохвальство 

человека, хотя и старающегося быть непорочным по правде законной, но относящего 

свою праведность к своим собственным заслугам, а не к благодати Божией? 

     Отвратим глаза свои от высоко и самодовольно поднятых к небу рук его, обратим их на 

стоящего с низко опущенной головой и бьющего себя в грудь мытаря, неправедно 

требующего в свою пользу лишние деньги при собирании установленных законом 

податей и за это всеми ненавидимого. 

     Эта всеобщая ненависть давила и мучила мытаря, и совесть тяжело укоряла его.  

     Все мы, слабые люди, подвержены в большей или меньшей степени телесным или 

духовным страстям: чревоугодию и блуду, сребролюбию, самомнению и гордости, 

унынию и гневу. 

     Этим страстям научает и покоряет нас враг нашего спасения – диавол. 

     Страсть сребролюбия и любостяжания святой Апостол Павел назвал корнем всех зол, а 

несчастный мытарь был в плену именно этой страсти сребролюбия, и за это ненавидели 

его люди. 

     Но милосердный Бог не оставляет нас в плену страстей, и голосом совести, которым 

тихо говорит нам наш Ангел-хранитель, помогает нам бороться с внушаемыми нам 

диаволом страстями и каяться в них. 

     Вот почему бил себя в грудь, низко опустив голову, грешный мытарь. В нем горел 

благодатный жар покаяния, он просил у Бога помощи в борьбе со своим сребролюбием. И 

эта покаянная молитва, как чистый фимиам, возносилась к престолу Божьему. За нее 

получил он прощение своих грехов. Ибо могущественно пред Богом глубокое смирение и 

покаяние в грехах своих, и даже страшные разбойники Варвар, Патермуфий, Моисей 

Мурин не только были прощены Богом за безмерно глубокое покаяние, но даже получили 

от Него дар чудотворения. 

     Гордый и самопревозносящийся фарисей, относивший все свои добродетели к своим 

собственным заслугам, ушел из храма менее оправданным, чем мытарь. Он тоже получил 

воздаяние за свои достоинства, ибо правда Божия требует воздаяния и за малое добро, 

хотя бы и оскверненное самомнением и гордостью. 

     А глубоко покаявшийся мытарь за свое смирение и самоосуждение получил от Бога 

всю полноту прощения и оправдания. 



     Будем же и все мы, грешные и подверженные страстям, молиться так, как молился, бия 

себя в грудь, грешный мытарь: "Боже, милостив буди мне грешнику!" (Лк. 18, 13) Господь 

и Бог наш Иисус Христос да простит и помилует нас, если будем молиться так, как научил 

Он нас в Своей великой и благодатной притче о мытаре и фарисее.  

     Аминь.  

2 февраля 1958 г.  

 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ О БЛУДНОМ СЫНЕ. О СТЫДЕ. 

     Много сетей разложил диавол на путях жизни нашей и многими страстями и похотями 

уловляет нас под свою власть. Но Господь наш Иисус Христос избавляет нас многими 

благодатными средствами от этих диавольских сетей. 

     Очень видное место среди этих спасительных средств помощи Божией нам, слабым, 

принадлежит благодатной и благословенной притче Спасителя нашего о блудном сыне. 

     Вы много раз уже слышали ее незадолго до начала Великого поста. Но все драгоценное 

и благодатное должны мы хранить с великим тщанием и почаще вспоминать о нем. Итак, 

вспомним еще раз драгоценную притчу о блудном сыне и поглубже вникнем в нее. 

     В древнее время жила тихой жизнью малая семья, состоявшая из отца и двух сыновей. 

Молодой младший сын очень тяготился трудовой и однообразной жизнью семьи. Он 

жаждал веселой и блестящей жизни, удовольствий и наслаждений. Он просил у отца дать 

ему причитающуюся ему долю наследства и, получив ее, ушел в дальнюю страну и жил 

там в чревоугодии и пьянстве, в разврате с блудницами. Он жил в угаре страстей и 

похотей, не замечая позора и стыда своего поведения. Он дошел бы до позорного конца 

своей распутной жизни, если бы Милосердный Бог, не желающий смерти грешника, не 

остановил его властной рукой Своею, бросив его в общество свиней и заставив жестоко 

голодать. Тогда ушедший из отчего дома блудный сын содрогнулся и пришел в себя. 

     Что значат эти слова "пришел в себя"? В себя приходят тяжко больные, находившиеся 

в бреду и бессознательном состоянии, или очнувшиеся после отравления угарным газом. 

В таком состоянии не был блудный сын, но он дошел до глубокого позорного 

нравственного падения, и когда коснулась его спасающая рука Божия, он внезапно увидел 

и понял позор своей развратной и постыдной жизни. 

     Жгучий стыд за свой позор и мучительные угрызения совести заставили его низко 

опустить голову и взглянуть на себя глазами судьи. 

     Стыд и громкий голос совести, родственной стыду, остановили его на пути погибели. 

     Если так огромно значение стыда в деле спасения Милосердным Богом блудного сына 

от вечной погибели, то, конечно, следует и всем нам глубоко вдуматься в значение стыда 

для нас. Ведь все мы в большей или меньшей мере, или хотя бы только в небольшой 

подобны блудному сыну, и страсти и похоти, конечно, не чужды и нам. Я сказал, что стыд 

и совесть очень близки между собой и очень велико их значение для нашего 

нравственного исправления. 

     Тихий голос совести можно заглушить, если избирает человек путь зла, на котором 

останавливает его совесть. Но его можно и усилить, можно сделать его руководителем 

своей жизни, если будем всегда чутко прислушиваться к нему. 



     Так и стыд можно сделать спасительным орудием для остановки на путях греховных, 

на которых без такой остановки незаметно все больше и больше теряем мы свое 

нравственное достоинство. 

     Что же нужно для того, чтобы неустанно усиливать и углублять и культивировать в 

сердце своем спасительный голос стыда? 

     Для этого надо научиться неустанно наблюдать за собой, смотреть на себя самих 

такими зоркими глазами, какими смотрят на нас окружающие нас люди. Ведь вы же 

знаете, как остро ваше зрение для наблюдения за нравственными недостатками и 

пороками других людей, и знаете, как слепы ваши глаза в великом деле наблюдения за 

самими собою. 

     Как же избавиться от этой гибельной слепоты, как научиться смотреть на самих себя 

глазами беспристрастного и строгого судьи? 

     Как и во всяком трудном и важном деле, и здесь надо научиться и привыкнуть 

неуклонно следить за собой. 

     Многие святые отцы дали нам очень важный совет – каждый день пред отходом к 

ночному сну сесть и вспомнить все свои хоть сколько-нибудь дурные дела, слова и даже 

мысли и попросить у Бога прощения. 

     Но можно поставить себе еще более важную задачу: не только поздно вечером, но и в 

течение всего дня неуклонно следить за всеми своими делами, а больше всего – за своим 

непрестанно грешащим языком, помня сказанное Господом Иисусом Христом: "Говорю 

же вам, что за всякое праздное слово, какое скажут люди, дадут они ответ в день суда: 

ибо от слов своих оправдаешься, и от слов своих осудишься" (Мф. 12, 36-37). 

     Остановленный властной рукой Божией и потрясенный стыдом, блудный сын пришел в 

себя, одумался, встал и пошел в дальний путь к отцу своему, приготовив покаянную речь: 

"Отче! я согрешил против Неба и пред тобою и уже недостоин называться сыном 

твоим; прими меня в число наемников твоих" (Лк. 15, 18-19). Но, полный любви и 

милосердия, отец его поспешил навстречу ему, прервал речь его, обнимал и целовал его и 

велел рабам своим принести лучшую одежду для него, перстень на руку его, сапоги на 

ноги его, велел заколоть откормленного теленка и устроить пир ради возвращения его. 

     Будем же помнить слова Христовы: "Так, говорю вам, бывает радость у Ангелов 

Божиих и об одном грешнике кающемся" (Лк. 15, 10). 

     О, как надо было бы и нам вместе с Ангелами Божьими радоваться о глубоком 

покаянии и возвращении на путь спасения братьев и сестер наших! О, как надо было бы 

нам иметь мягкие, сострадательные сердца, а не такие черствые, осуждающие ближних 

сердца, какое видим у старшего брата раскаявшегося блудного сына. 

     Он возвращался с поля и, услышав веселие пира, возмутился и ожесточился и укорял 

своего отца за то, что встретил он с любовью и всепрощением его грешного младшего 

брата. И послушайте, как кротко и тихо ответил ему отец на его резкие укоры: "Сын мой! 

ты всегда со мною, и все мое твое, а о том надобно было радоваться и веселиться, что 

брат твой сей был мертв и ожил, пропадал и нашелся'' (Лк. 15, 31-32). 

     Да поможет же нам Господь наш Иисус Христос спастись самим от сетей диавольских 

и искренне, всем сердцем радоваться о спасении наших ближних.  

     Аминь.  

1958 г. 

 



СЛОВО В НЕДЕЛЮ О СТРАШНОМ СУДЕ. СОН НАВУХОДОНОСОРА. 

     В очень древнее время царствовал в Вавилоне могущественный деспот Навуходоносор, 

подчинивший себе множество царств земных. 

     Однажды ночью снился ему страшный сон, очень взволновавший его. Но проснувшись 

утром, он совершенно забыл этот сон и повелел призвать к нему всех тайноведцев, 

обаятелей, гадателей и мудрецов. От них он требовал рассказать и о6ъяснить его сон. Но, 

конечно, никто не мог знать и рассказать, что снилось царю, и они только обещали ему 

истолковать его сон, если он сам расскажет его. 

     Навуходоносор пришел в бешеный гнев и приказал истребить всех мудрецов, 

тайноведцев и обаятелей в царстве его. 

     Об этом узнал пророк Даниил, находившийся тогда в Вавилонском плену со всем 

народом Израильским. Ему тоже грозила смерть. Но Бог открыл ему сон царя и значение 

его. И предстал он пред страшным деспотом Навуходоносором, и так рассказал ему сон 

его: "Тебе, царь, было такое видение: вот, какой-то большой истукан; огромный был 

этот истукан, в чрезвычайном блеске стоял он пред тобою, и страшен был вид его. У 

этого истукана голова была из чистого золота, грудь его и руки его – из серебра, чрево 

его и бедра его медные, голени его железные, ноги его частью железные, частью 

глиняные. Ты видел его, доколе камень не оторвался от горы без содействия рук, ударил в 

истукана, в железные и глиняные ноги его, и разбил их. Тогда все вместе раздробилось: 

железо, глина, медь, серебро и золото сделались как прах на летних гумнах, и ветер унес 

их, и следа не осталось от них; а камень, разбивший истукана, сделался великою горою и 

наполнил всю землю" (Дан. 2, 31-35). 

     Этот сон Навуходоносора пророк Даниил объяснил как историю царств, которые 

восстанут после его царства, которое во сне показано как высшее из всех царств, подобное 

золотой главе истукана. 

     За ним последуют другие весьма сильные царства, подобные серебру, меди и железу – 

подобные груди, чреву и бедрам истукана, сделанным из меди, которая в древности 

ценилась очень высоко; и подобные железным голеням его – царства сильные, как железо, 

самый крепкий из металлов. А стопы и пальцы ног, сделанные из смеси железа и глины, 

изображали позднейшие, гораздо более слабые царства. 

     И по этому-то слабому месту истукана, изображавшему позднейшие слабые царства, 

ударил камень, оторвавшийся от горы без участия рук, – и рухнул страшный истукан, и 

разбился на мелкие части, даже до праха, унесенного ветром. 

     А Камень нерукосечный, Божьей силой отделившийся от "несекомыя Горы" – 

Пресвятой Девы Марии – стал огромной горой, покрывшей всю землю. 

     Так изображалась Божественная сила христианства, покорившего все языческие 

народы. 

     Толкование сна Навуходоносора было дано великому пророку Даниилу от Духа 

Святого и, как знаем мы из дальнейшей истории человечества, в точности исполнилось. 

Огромный и страшный истукан был образом множества царств и государств, у которых 

был общий тяжкий порок, у всех одно уязвимое место – стопы, отчасти железные, отчасти 

глиняные. Этим уязвимым местом было отсутствие Правды. 

     Слова великих пророков, внушаемые Духом Святым, имеют вечное значение. И 

доныне стоит пред нашими мысленными очами страшный истукан, снившийся царю 

Навуходоносору: доныне видим мы в недавнем историческом прошлом и даже в 

современных нам событиях государства, опирающиеся в своем стремлении к власти над 



всем миром на силу золота и серебра, на могущество военной силы своих медных 

туловищ и бедер, на мощь железных голеней, шагающих по всей земле и топчущих 

слабые народы. Но знаем от пророка Даниила, что страшные стопы их состоят из глины и 

лишь отчасти из железа. 

     И этим могущественным государствам придет жалкий конец, когда настанет великий и 

преславный день Страшного Суда, когда "Камень нерукосечный", не человеческой силой 

отдалившийся от "несекомой Горы", ударит по глиняным ногам всех делателей неправды, 

от целых государств до отдельных людей. 

     Тогда рухнет вся сила и власть человеческая. Тогда воскреснут все мертвые силой 

нерукосечного Камня – Господа нашего Иисуса Христа – и начнется Его Страшный Суд 

над всем миром. 

     Тогда повелит Он Ангелам Своим разделить всех представших на суд и одних поставит 

направо от себя, а других налево, и скажет стоящим направо: "Приидите, благословенные 

Отца Моего, наследуйте Царство, уготованное вам от создания мира: ибо алкал Я, и вы 

дали Мне есть; жаждал, и вы напоили Меня; был странником, и вы приняли Меня; был 

наг, и вы одели Меня; был болен, и вы посетили Меня; в темнице был, и вы пришли ко 

Мне. Тогда праведники скажут Ему в ответ: Господи! когда мы видели Тебя алчущим, и 

накормили? или жаждущим, и напоили? когда мы видели Тебя странником, и приняли? 

или нагим, и одели? когда мы видели Тебя больным, или в темнице, и пришли к Тебе? И 

Царь скажет им в ответ: истинно говорю вам: так как вы сделали это одному из сих 

братьев Моих меньших, то сделали Мне. Тогда скажет и тем, которые по левую 

сторону: идите от Меня, проклятые, в огонь вечный, уготованный диаволу и ангелам его: 

ибо алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, и вы не напоили Меня; был странником, и 

не приняли Меня; был наг, и не одели Меня; болен и в темнице, и не посетили Меня. Тогда 

и они скажут Ему в ответ: Господи! когда мы видели Тебя алчущим, или жаждущим, или 

странником, или нагим, или больным, или в темнице, и не послужили Тебе? Тогда скажет 

им в ответ: истинно говорю вам: так как вы не сделали этого одному из сих меньших, то 

не сделали Мне. И пойдут сии в муку вечную, а праведники в жизнь вечную" (Мф. 25, 34-

46). 

     Как видите, Господь Вседержитель, Страшный Судия мира, будет судить все народы 

только по двум критериям или признакам, или даже только по одному признаку высшей 

правды, ибо она неотделима от совершенной любви. За дела правды и любви оправдает 

поставленных направо; за дела неправды и нелюбви к Богу и людям осудит стоящих 

налево. 

     В числе оправданных и благословенных будет и множество простых людей, о которых 

сказал Апостол Павел: "…Бог избрал немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и 

немощное мира избрал Бог, чтобы посрамить сильное; и незнатное мира и уничиженное 

и ничего не значащее избрал Бог, чтобы упразднить значащее..." (1 Кор. 1, 27-28). 

     У этих простых людей нет ни в чем сходства со страшным истуканом, показанным во 

сне Навуходоносору. Их ум не образован, и не учен, и не похож на золотую голову 

истукана. Нет у них могучей силы денег, нет силы и крепости меди и железа, но нет у них 

и глиняных стоп. Все существо их состоит из человеческой плоти, по которой, конечно, не 

ударит их Камень нерукосечный, сокрушающий только неправду. 

     Это добрые, простые люди, всем сердцем возлюбившие Солнце Правды, Господа 

Иисуса Христа. 

     Да сподобит же нас Господь наш Иисус Христос вечной радости быть в числе тех, у 

которых не найдет Он никакой неправды. 



     Да причтет Он и нас к сонму немудрых и ничего не значащих, но упразднивших 

мудрое и значащее.  

     Аминь.  

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО НА ВЕЧЕРНЕ НЕДЕЛИ СЫРОПУСТНОЙ 

     Каждый год в этот святой вечер Прощеного воскресенья бывает большая радость воем 

добрым христианам и нам, пастырям вашим, ибо приходите вы в великом множестве, 

чтобы вдохнуть полной грудью Божественное благоухание важнейших и вместе с тем 

простейших слов Христовых: "…если вы будете прощать людям согрешения их, то 

простит и вам Отец ваш Небесный, а если не будете прощать людям согрешения их, то 

и Отец ваш не простит вам согрешений ваших" (Мф. 6, 14-15). 

     Когда некий книжник спросил Господа Иисуса Христа, какая заповедь наибольшая в 

Законе, Он ответил ему: "…возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим и всею 

душею твоею и всем разумением твоим: сия есть первая и наибольшая заповедь; вторая 

же подобная ей: возлюби ближнего твоего, как самого себя..." (Мф. 22, 37-39). 

     Итак, заповеди о всецелой любви к Богу и близким нашим составляют сущность всего 

Закона Христова, и если не исполняем их, если не прощаем людям согрешений их против 

нас, то не заслуживаем названия христиан и подобны язычникам, которые только 

любящих их любят, а согрешающих против них ненавидят. 

     Все вы, братья и сестры мои, хотите быть близкими Спасителю нашему Иисусу Христу 

и сознаете безмерную важность закона любви и взаимного прощения друг друга и в 

святой вечер Прощеного воскресенья приходите в храмы Божии, чтобы видимым обрядом 

испрошения прощения друг у друга исполнить основной закон Христов о взаимной 

любви. Да благословит вас Бог за это доброе и чистое стремление душ и сердец ваших. 

     Но не должен ли я напомнить вам, что у добрых христиан, помимо прощения людям их 

согрешений против нас, существуют и другие обязанности, о которых говорит нам 

Апостол Павел в своих посланиях к Римлянам и Галатам.  

     В первом из них читаем: "Мы, сильные, должны сносить немощи бессильных и не себе 

угождать" (Римл. 15, 1).  

     Много немощей у ближних наших, причиняющих нам неприятности и затруднения. 

Много среди них очень надоедливых, назойливых и болтливых; много имеющих 

неприятные и даже отвратительные болезни; много лгунов и клеветников, и лежит на нас 

как на сильных духом и сердцем, по милости Божией, обязанность сносить их немощи. 

     А в послании к Галатам читаем святые слова Апостола Павла: "Носите бремена друг 

друга, и таким образом исполните закон Христов" (Гал. 6, 2). 

     Все вы знаете, как велики и тяжелы бремена и тяготы очень многих ближних наших. 

Будем же не только прощать людям согрешения их против нас, но и терпеть немощи 

бессильных, а не себе угождать, стараясь отделаться от них. 

     Будем также помогать, чем можем, ближним нашим в несении нередко тяжкого 

бремени жизни их – и таким образом исполним закон Христов. 



     Исполним же святой и спасительный обряд взаимного испрошения прощения друг у 

друга. И первый я прошу у вас, Богом данной мне паствы моей:  

     – Благословите мя, отцы святии и братия, и простите ми грешному, елика согреших в 

сей день и во вся дни живота моего: словом, делом, помышлением и всеми моими 

чувствы. 

1959 г. 

 

 

 

СЛОВО ВО ВТОРУЮ НЕДЕЛЮ ВЕЛИКОГО ПОСТА. ЗА ЖИЗНЬ МИРА. 

     Как ни часто бываете вы в храме при совершении Божественной литургии, но вам 

недоступно знание важнейшей и святейшей части великого таинства Тела и Крови 

Христовых, ибо оно совершается священником тайно, при закрытых царских вратах, и до 

слуха вашего доносятся только отдельные возгласы священника. 

     Но важно вам знать, что при закрытых царских вратах, когда хор поет "Тебе поем, Тебе 

благословим...", наитием и действием Пресвятого Духа, по молитве священника 

совершается великое таинство Пресуществления хлеба и вина в истинные Тело и Кровь 

Христовы за жизнь мира. 

     За какую жизнь? Жизнь весьма многообразна: есть жизнь растений и животных. Есть 

убогая жизнь низко стелящейся по земле травы, всеми попираемой и поедаемой скотом; 

жизнь бурьяна, крапивы и колючек; есть жизнь дождевого червя и крота, всегда 

роющихся в земле и не видящих света солнечного; есть жизнь огромного дуба, гордого 

ливанского кедра и стройного кипариса, стрелой возносящегося к небу; есть жизнь 

летучих мышей и боящихся дневного света ночных птиц. Гордо парит в высоте небес 

могучий орел. Могуч и величествен огромный лес. Отвратительны жабы и ядовитые змеи. 

Любимы нами кроткие домашние животные, питающие и охраняющие нас. 

     Так и среди людей. Огромное большинство их составляют подобные низко стелющейся 

траве, которых Священное Писание называет народом земли. Они заняты только заботой 

о завтрашнем дне, своими повседневными нуждами и дрязгами. 

     Люди более достойные ставят своей задачей справедливое установление общественных 

отношений и государственных законов. 

     Снимем пред ними шляпы и принесем им глубокую благодарность за старания 

устроить земной рай, ибо есть среди них немало подобных могучим львам и кедрам 

ливанским. Есть и великие ученые, философы, подобные парящим в небесах орлам. 

     Но их благородной работе мешают люди самого низшего порядка, подобные бурьяну, 

крапиве и колючкам, подобные жабам и ядовитым змеям – воры, бандиты и убийцы, 

мошенники, взяточники, расхитители народного достояния. 

     Однако за земную ли жизнь высшего порядка, за устройство земного ли рая приносится 

в святых храмах великая бескровная жертва Тела и Крови Христовых? 

     За земной ли рай претерпел Господь наш Иисус Христос страшнейшие страдания на 

кресте Голгофском? О нет, конечно, нет! 

     Он претерпел их для того, чтобы открыть пред нами врата царства Небесного, а не 

земного, сделать нас причастниками вечной жизни в постоянном общении с Триединым 

Богом и всеми бесплотными силами небесными. 



     Своими великими заповедями блаженств Господь наш Иисус Христос научил нас, 

какой должна быть истинная жизнь мира, жизнь, основанная на высшей правде и любви. 

     Научил нас, какими должны мы быть, чтобы причислил Он нас к Своим друзьям и 

даже к братьям Своим. 

     Всеми своими притчами, полными великой и совершенной правды, Он научал нас жить 

так, как живут Ангелы небесные, творящие волю Божию. 

     Его великие Апостолы наставляли нас не любить мира, ни того, что в мире, ибо все это 

гордость житейская, похоть плоти, похоть очей. 

     Эти глубокие истины поняли люди высших стремлений, люди глубокого ума и чистоты 

сердца. Они были равнодушны к земному раю, ибо жаждали высшей и вечной правды, 

которых нет в земном мире. Они уходили в Африканские пустыни, в непроходимые 

лесные дебри севера, на Афонскую гору и там жили высшей формой жизни в 

непрестанном молитвенном общении с Богом. 

     Их было бесчисленно много... И Господу Богу было угодно, чтобы и все люди были 

хоть сколько-нибудь подобны им в их беспредельной любви к Спасителю нашему и шли 

по указанному Им тернистому пути служения любви и правде, ибо истинная жизнь только 

в Господе нашем Иисусе Христе - Он есть Путь, Истина и Жизнь. И вот за такую 

истинную жизнь мира совершается в храмах наших величайшее таинство Бескровной 

Жертвы Тела и Крови Спасителя нашего. 

     В житиях Святых видим мы множество примеров истинной жизни по Богу, видим 

целый небосклон, усеянный бесчисленными звездами сияющих душ святых людей и 

среди них много звезд самых ярких и никогда не меркнущих пред Богом. Среди таких 

звезд первой величины сияет и великий Григорий Палама, архиепископ Фессалонитский, 

чудотворец, святой, памяти которого посвящено второе воскресение Великого поста. 

     Много надо было бы говорить о его великих делах, утверждавших Православие: о его 

двадцатитрехлетней борьбе с еретиком Варлаамом, хулителем Афонских монахов за их 

всецелую жизнь в Боге; с этим еретиком, отрицавшим Божественное происхождение света 

Фаворского, который воссиял Господь наш Иисус Христос. 

     Но об этом поговорим в другой раз, ибо утомил я вас долгой проповедью своей. 

Единому Истинному Богу, в Троице славимому, – слава и честь и поклонение во веки 

веков. Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

О ТЕРПЕНИИ. НЕДЕЛЯ КРЕСТОПОКЛОННАЯ. 

     В Евангелии от Луки читаем глубоко важное слово Христово: "...терпением вашим 

спасайте души ваши" (Лк. 21, 19). О, Господи наш, Господи! Что говоришь Ты!? Неужели 

так огромно, так безмерно значение добродетели терпения, что она может даже спасать 

души наши? 

     Если, по слову Христову, так спасительно терпение, то его можно поставить рядом с 

царицей всех добродетелей – смирением, рядом с кротостью, и надо нам глубоко 

вдуматься в слово Господне о терпении. Постараемся же по мере нашего слабого ума 

понять значение слов Христовых. Для этого нам нужно вспомнить, что человек состоит из 

духа, души и тела, и что все тяжелое в жизни нашей – болезни, скорби житейские, обиды 



и оскорбления – все переносим мы этим трехчастным естеством нашим – и духом, и 

душею, и телом. Физические боли, страдания от болезней воспринимаются, нередко в 

сильнейшей степени, душой и духом нашими. Наш мозг и вся нервная система заведуют 

всеми нормальными и болезненными процессами в теле нашем, регулируют и 

координируют их. А дух наш властвует и над душой. 

     В житиях святых мучеников Христовых мы с изумлением читаем, как легко и спокойно 

переносили они невообразимо страшные мучения и пытки. Это непонятно материалистам, 

и они считают это баснями, а мы знаем, что дух мучеников, пламеневший безмерной 

верой во Христа и любовью к Нему, имел огромную власть над телами их и мог 

могущественно смягчать их страдания. 

     Знаем, что в современной медицине немалую роль играет так называемая 

психотерапия, т.е. словесное, психическое воздействие на больных, нередко 

могущественно и благотворно влияющее на течение болезни. Если так велико и 

благодетельно было воздействие терпения святых на их мучения, то неверие, ропот на 

Бога, вопли и крики грешных людей только усиливают страдания их. 

     А нам, христианам, когда постигнет нас мучительная болезнь, и прежде всего 

вспоминаем мы о врачах и лекарствах, не лучше ли первым делом вспомнить о 

долготерпеливом Господе нашем Иисусе Христе, Которого пророк Исаия называет 

Мужем скорбей и изведавшим болезни?  

     То же скажем и о перенесении обид. Умеем ли мы, как должно и угодно Богу, 

переносить наносимые нам обиды и оскорбления? 

     О нет, к стыду нашему, нет. Даже в нашей христианской среде видим мы, как часто 

бывает, что не стяжавшие добродетелей смирения и терпения отвечают на обиду обидой, 

на оскорбление – оскорблением. И ссора все больше и больше разгорается и доходит до 

драки, и даже кровопролития. 

     А молчаливое, спокойное перенесение обид всего лучше защищает от обидчика. Ничто 

так не удерживает обижающих, как кроткое терпение обижаемых. 

     Терпящих обиды защищает Бог. Да, следует брать пример с большинства наших 

современников, придающих большое значение укреплению и усилению тела 

физкультурой. Но нам нужно неустанно заботиться не столько о культуре тела, сколько о 

совершенстве духа, в котором большая роль принадлежит упражнениям в терпении, в 

безропотном терпении даже тяжелых болезней, в благодушном перенесении обид и 

оскорблений, в обуздании злоязычия, в приобретении великой добродетели терпения. 

     Будем помнить завет Апостола Петра в его первом соборном послании о подражании 

Господу Иисусу Христу, Который "будучи злословим... не злословил взаимно; страдая, не 

угрожал, но предавал то Судии Праведному. Он грехи наши Сам вознес телом Своим на 

древо, дабы мы, избавившись от грехов, жили для правды: ранами Его вы исцелились" (1 

Пет. 2, 23-24). 

     Напомню вам также слова Апостола Павла в послании к Евреям, в котором он говорит 

о тех тяжелых страданиях в преследованиях, которые терпели великие праведники. Из них 

"...иные же замучены были, не приняв освобождения, дабы получить лучшее воскресение; 

другие испытали поругания и побои, а также узы и темницу, были побиваемы камнями, 

перепиливаемы, подвергаемы пытке, умирали от меча, скитались в милотях и козьих 

кожах, терпя недостатки, скорби, озлобления; те, которых весь мир не был достоин, 

скитались по пустыням и горам, по пещерам и ущельям земли… 

     Посему и мы, имея вокруг себя такое облако свидетелей, свергнем с себя всякое бремя 

и запинающий нас грех и с терпением будем проходить предлежащее нам поприще, 



взирая на начальника и совершителя веры Иисуса, Который, вместо предлежавшей Ему 

радости, претерпел крест, пренебрегши посрамление, и воссел одесную престола Божия. 

Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание от грешников, чтобы вам не 

изнемочь и не ослабеть душами вашими" (Евр. 11, 35-38; 12, 1-3).  

     Свою проповедь закончу добрым пожеланием Апостола Павла: "Господь же да 

управит сердца ваши в любовь Божию и в терпение Христово" (2 Фес. 3, 5).  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ ПЯТУЮ ВЕЛИКОГО ПОСТА 

     Знаем мы из книги Бытия, что сотворил Бог человека по образу Своему и по подобию 

(Быт. 1, 26). 

     Знаем также, что создал его Господь Бог "из праха земного, и вдунул в лице его дыхание 

жизни, и стал человек душею живою" (Быт. 2, 7). 

     Итак, дух и душа человека имеют свое начало в Духе Божием и потому способны к 

общению с Ним. Это запомните. 

     Недавно, в день Благовещения Пресвятой Богородицы, слышали вы от нас, что после 

нашествия на Нее Пресвятого Духа пламенела Пресвятая Дева Мария Божественным 

огнем и не сгорала, подобно неопалимой купине, которую видел великий Моисей в 

пустыне. 

     Это был величайший пример восприятия человеком Духа Святого. И освятил Святой 

Дух Ее человеческое естество превыше Ангелов и Архангелов, Серафимов и Херувимов. 

     Никто из других людей никогда не был в таком близком общении с Духом Божиим, как 

Пресвятая Дева Мария. 

     Но не только в этой исключительной форме нашествия огня Божественного возможно 

общение духа человеческого с Духом Божиим; оно, как правило, происходит иначе, в 

форме потрясающего воздействия Духа Божия на дух человеческий, как видим мы это в 

житиях святых и прежде всего в изумительном житии преподобной Марии Египетской, 

блаженной памяти которой посвящена пятая неделя Великого поста. О ее жизни, 

подобной жизни ангельской, вы уже много раз слышали от нас, пастырей ваших. Не буду 

утомлять вас повторением. 

     В неге и роскоши, жизнью, полной греха и разврата, жила в Египте эта блестящая 

молодая красавица, не помышляя о глубокой нечистоте своей. Но Всеведущему Богу было 

известно, как бездонна была глубина ее сердца и на какие подвиги общения с Духом 

Божиим была способна она. 

     И Он, не хотящий смерти грешника, остановил Марию на ее погибельном пути 

внезапным могущественным потрясением ее души. 

     Она вместе с толпой народа хотела войти в Иерусалимский храм в день Воздвижения 

Креста Господня, но дальше притвора ступить не могла, ибо какая-то неведомая сила 

отталкивала ее от двери храма, когда пыталась она войти. Пред духовными очами Марии 

вдруг предстала отвратительная нечистота ее жизни в Египте; она содрогнулась всем 



существом своим и с пламенной молитвой обратилась к Пресвятой Богородице, икона 

которой висела над дверью храма. 

     Пресвятая Богородица удостоила ее ответа: "Ступай за Иордан, и там найдешь покой 

душе твоей". 

     Свободно вошла после этого Мария во храм и с пламенной любовью облобызала крест 

Спасителя своего – Господа Иисуса Христа. 

     Дальнейшая 47-летняя жизнь Марии в Заиорданской пустыне была сплошным рядом 

изумительных воздействий Духа Святого на ее душу и тело. 

     Но невозможно в одной проповеди объять всю глубину ее непрестанного общения с 

Духом Божиим, которым достигла она уже во плоти, в этой земной жизни, великой 

близости, если даже не равенства с бесплотными силами небесными. 

     Скажу только, что прямые воздействия Духа Святого на душу человеческую в большей 

или меньшей степени испытывали не только великие святые, но часто переживаем их и 

мы, рядовые и даже слабые христиане. И нас, подобно Марии Египетской, останавливает 

Господь Бог на кривых и греховных путях нашей жизни весьма различными 

потрясениями души нашей. 

     Как часто, как неожиданно рушатся самовольно воздвигаемые нами по нашим 

собственным планам и желаниям здания жизни нашей, если строим мы их, 

руководствуясь страстями и похотями своими, а не по заповедям Спасителя нашего 

Иисуса Христа! 

     Как часто посылаемая Богом тяжкая болезнь заставляет нас остановиться в стремлении 

достигнуть высокого общественного положения, богатства или славы земной. 

     Будем же помнить, какие неоценимые духовные блага получила преподобная Мария 

Египетская после того, как остановил ее Христос Бог на ее погибельном пути. 

     Ко всему тяжкому и неожиданному, что приходится нам переживать, будем относиться 

с глубокой покорностью воле Божией, а не с греховным ропотом на Бога, спасающего нас. 

Аминь. 

1959 г. 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ ВАИЙ 

     Иерусалим был переполнен народом, пришедшим отовсюду на великий праздник 

Пасхи. Из тысяч уст в уста передавалась весть об изумительном, никогда не слыханном 

чуде, совершенном Господом Иисусом Христом в недалекой Вифании. По единому слову 

Его воскрес и вышел из гробовой пещеры обвитый погребальными пеленами Лазарь, 

умерший четыре дня тому назад и, конечно, уже начавший разлагаться. 

     Весь Иерусалим пришел в радостное движение. Повсюду собирались группы людей, 

обсуждавших, как следует встретить Господа Иисуса Христа. Придумали встречу 

простую, но полную любви и глубочайшего уважения к невиданному миром Чудотворцу 

и гораздо лучшую, чем знаменитый римский триумф, которым встречали вождей и 

победителей народов, триумф, полный громкой славы. 



     Господь наш Иисус Христос, воскресив четверодневного Лазаря, победил самую 

смерть, и за эту победу, требовавшую сил не человеческих, а Божественных, достойную 

хвалу воспеть могли только бесчисленные силы ангельские, составившие единый 

громогласный хор. 

     А на земле своими слабыми и грешными голосами могли люди, собравшиеся в 

Иерусалиме, принести Господу Иисусу только малый дар любви и преклонения, являя их 

подстиланием своих одежд под ноги осленка, на котором ехал великий Чудотворец; 

маханьем пальмовыми ветвями и громкими криками: "Осанна! благословен грядущий во 

имя Господне, Царь Израилев!" (Ин. 12, 13). 

     Но посмотрим на Виновника этих излияний любви – Господа Иисуса Христа. Нет и 

следов радости на Его низко поникшем челе, и слезы одна за другой капают из Его 

пречистых и пресветлых очей. 

     О Господи наш, Господи! О чем Ты плачешь? О чем Ты скорбишь? Нам, мелким и 

грешным людям, невозможно это понять, а пред Твоим всеведущим взором уже 

открывается страшный путь на Голгофу. Твои уши уже слышат, как этот народ, поющий 

теперь ''Осанна в вышних! Благословен грядый во имя Господне!", через несколько дней 

будет вопить пред Понтием Пилатом: "Распни, распни Его!" (Ин. 19, 6). 

     Пред Твоим Божественным всеведением раскрываются неописуемые ужасы осады и 

разрушения Иерусалима через 37 лет, и Ты думаешь про Себя: "…о, если бы и ты хотя в 

сей твой день узнал, что служит к миру твоему! Но это сокрыто ныне от глаз твоих, 

ибо придут на тебя дни, когда враги твои обложат тебя окопами и окружат тебя, и 

стеснят тебя отовсюду, и разорят тебя, и побьют детей твоих в тебе, и не оставят в 

тебе камня на камне за то, что ты не узнал времени посещения твоего" (Лк.19, 42-44). 

     О вы, братия и сестры, слушающие скорбную речь мою, неужели и ваши глаза не 

затуманены слезами? Неужели не понимаете, как ничтожна слава человеческая, как 

бессмысленно искать и домогаться ее? 

     Как важно для всех нас, взирая на плачущего при воздаваемой Ему славе Иисуса, 

подумать о том, что близится и для нас час смерти, и как нужно готовиться к нему 

пересмотром всей жизни своей и неустанным покаянием во множестве грехов своих. 

     Как важно, чтобы страшный глас трубы Архангела заставил нас не содрогнуться в 

трепете и ужасе, а восклониться и поднять головы свои, когда великий Судия мира, ныне 

смиренно едущий на осленке в Иерусалим, придет в великой и страшной славе с 

бесчисленным воинством небесным судить всех нас, судить весь мир.  

     Аминь.  

1957 г. 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ ЖЕН-МИРОНОСИЦ 

     Поздравляю, поздравляю всех вас, добрые женщины, все молящиеся со мною, – 

поздравляю с вашим великим женским праздником – неделей жен-мироносиц. Надо, 

чтобы поняли вы хорошенько, к чему обязывает вас этот великий день, чтобы поняли, 

почему так велико значение недели жен-мироносиц. 

     Почему Господь наш Иисус Христос первым по воскресении явился не апостолам 

Своим, а именно им – женам- мироносицам? Почему? Потому что Господь знал сердца 

женские и сердца мужские. 



     Различны, конечно, и женские сердца: не все они чисты и святы пред Богом. Не все 

женщины имеют совершенные сердца, ибо знаем, что есть немало женщин злобных, о 

которых древний мудрец Иисус Сын Сирахов сказал: "Можно перенести... всякую злость, 

только не злость женскую" (Сир. 25, 15). Много, много этих злобных… Но не о них, 

конечно, не о злых, не о погибающих речь наша сегодня. Только о тех, которые всем 

сердцем возлюбили Господа Иисуса Христа, которые все оставили ради Него – о 

мироносицах Его святых. 

     Все силы свои, все усердие свое направили они на то, чтобы служить Ему, Господу 

Иисусу Христу, в телесных нуждах Его; они исполняли все женские работы, в которых Он 

нуждался. Но не только в этом заслуга этих великих женщин – жен-мироносиц. Заслуга их 

прежде всего в том, что сердца их были чисты, святы и совершенны пред Богом. 

     Господь Иисус Христос избрал для явления Своего прежде всего именно жен-

мироносиц, потому что знал, как чисты, как святы, как совершенны сердца женские, если 

идут они путем добра, а не путем зла. Знал Господь, что женщины, и в первую очередь 

жены-мироносицы, совершенно иначе, чем мужчины – чем апостолы Его святые – 

воспримут Его явление после Воскресенья. Он знал, как трудно будет некоторым 

апостолам Его поверить, что стоит пред ними Воскресший Христос; а Его женам-

мироносицам это было гораздо легче. Они понимали все совершившееся просто; их 

женское восприятие совершенно не таково, как восприятие мужчин. Женщины 

воспринимают истину, добро и благодать непосредственно, всем существом своим, и 

прежде всего сердцем своим воспринимают они истину. 

     А мужчины не так: они воспринимают истину не иначе как уверившись в ней умом 

своим. Нужны им доказательства от ума, доказательства не от сердца, как у женщин, а от 

рассудка. Именно поэтому так трудно было поверить апостолам, поэтому так легко и 

просто было поверить женам-мироносицам, что явился им Сам Воскресший Господь 

Иисус Христос. 

     Вот почему удостоены жены-мироносицы этой величайшей чести, этого величайшего 

счастья – первыми увидеть Воскресшего Господа. Их сердца были чисты, легко 

воспринимали истину, и потому именно им первым явился Господь Иисус Христос. К 

чему обязывает вас, женщин, эта великая честь, полученная женами-мироносицами от 

Господа Иисуса? Ко многому, ко многому обязывает: обязывает вас всех к тому, чтобы 

именно они – мироносицы святые – были образцом веры, надежды, любви для всех, и 

добрых и злых женщин, как апостолы святые были назначены стать примером для всех 

людей. 

     А каким могут они быть примером для всех женщин? Когда жил Господь Иисус на 

земле, когда ходили жены-мироносицы, как и апостолы, вслед за Ним, могли они 

непосредственно служить Ему своей любовной заботой о Ней и об апостолах Его. А когда 

воскрес Он и через сорок дней вознесся на небо, стало невозможно служить 

непосредственно Ему. 

     Но можно служить Ему и иным путем. Разве не знаете, что для Господа нашего Иисуса 

Христа всякий бедный человек, всякий несчастный, всякий голодный и холодный есть Его 

младший брат? Разве не знаете, что на Страшном Суде Господь скажет поставленным 

налево: "...алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, и вы не напоили Меня; был 

странником, и не приняли Меня; был наг, и не одели Меня; болен и в темнице, и не 

посетили Меня" (Мф. 25, 42-43). 

     И скажут с удивлением осужденные Господу: "…когда мы видели Тебя алчущим, или 

жаждущим, или странником, или нагим, или больным, или в темнице, и не послужили 

Тебе?" (Мф. 25, 44). 



     И скажет им Господь Иисус Христос: "…так как вы не сделали этого одному из сих 

меньших, то не сделали Мне" (Мф. 25, 45). 

     Так вот: эти младшие братья, эти голодные и холодные, эти несчастные больные и 

убогие люди стоят пред вами, нынешние женщины, хотящие подражать мироносицам. 

     Им можете служить и ныне своими заботами, своей любовью, своим милосердием – и 

будете в их лице служить Самому Господу Иисусу Христу.  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ О РАССЛАБЛЕННОМ 

     Господь наш Иисус Христос пришел на праздник в Иерусалим. У Овечьих ворот этого 

города стояла купальня, называемая по-еврейски Вифезда, что значит Дом милосердия. 

Эта купальня была окружена пятью крытыми ходами, в которых лежало огромное 

множество больных, слепых, хромых, иссохших, ожидающих движения воды, которое по 

временам производил сходивший в купальню Ангел. И тогда всякий больной, прежде 

других сошедший в воду, чудесно исцелялся от своей болезни, какая бы она ни была. 

Кому же, если не Предвечному Сыну Бога милосердия и Отца щедрот подобало войти в 

Дом Милосердия? 

     Среди огромного множества больных лежал уже 38 лет расслабленный, никогда не 

успевавший первым войти в воду по возмущении ее. К нему подошел Всеведущий Сын 

Божий и спросил, хочет ли он быть здоровым. Тихо и кротко отвечал несчастный 

страдалец: "…так, Господи; но не имею человека, который опустил бы меня в купальню, 

когда возмутится вода; когда же я прихожу, другой уже сходит прежде меня" (Ин. 5, 7).  

     Господь Иисус Христос, Сердцеведец и Всеведущий, знал, как огромно и безмерно 

было терпение этого страдальца, знал, как несокрушима была его надежда на милость 

Божию. Ей изумляемся и мы, слыша разговор несчастного расслабленного с Господом 

Иисусом. Кто другой на его месте лежал бы 38 лет в купальне и не вернулся бы домой, 

потеряв терпение?! Кто не убедился бы в тщетности своей надежды на чудо Божие? Кто 

даже не возроптал 6ы на Бога?! А он терпел, он продолжал надеяться, ибо сердце его было 

кротко и смиренно. И стоит доселе пред всем христианским миром в пример малодушным 

этот гранитный столп веры, терпения и надежды. 

     А от Господа Иисуса Христа получил он воздаяние за кротость сердца своего, 

воздаяние, какое возможно было только для Сына Божия, ибо услышал расслабленный от 

Него приказ, какой мог дать только Господь и Спаситель наш Иисус Христос: "Встань, 

возьми постель твою и ходи" (Ин. 5, 8).  

     Вспомним написанное в четвертой главе Евангелиста Матфея: "И ходил Иисус по всей 

Галилее, уча в синагогах их и проповедуя Евангелие Царствия, и исцеляя всякую болезнь и 

всякую немощь в людях. И прошел о Нем слух по всей Сирии; и приводили к Нему всех 

немощных, одержимых различными болезнями и припадками, и бесноватых, и лунатиков, 

и расслабленных, и Он исцелял их" (Мф. 4, 23-24). 

     Почему обо всем этом множестве чудес Христовых так коротко повествует или даже 

только упоминает Евангелист Матфей? Почему Апостол и Евангелист Иоанн Богослов так 

подробно написал об исцелении расслабленного в купальне близ Овечьих ворот, и этому 



чуду посвящается четвертая неделя Святой Пятидесятницы? Потому, думаем мы, что в 

Божественном свете Воскресения Христова последние чудеса Его, особенно такие яркие 

как исцеление расслабленного, воспринимаем мы гораздо более глубоко, чем более 

ранние чудеса Христовы, в которых Он также являл Себя миру как величайший 

Чудотворец; потому, чтобы с особенной силой запечатлелся в наших сердцах образ 

страдальца – расслабленного, сумевшего 38 лет хранить всю силу надежды на милосердие 

Божие. 

     Вифезда – Дом Милосердия – представляется нам не как место чудесных исцелений 

больных телом, а как грешный мир, требующий исцеления духовного, которое и было 

целью воплощения Сына Божьего, Его проповеди и безмерной спасающей силы Его 

Голгофского Креста. 

     Отдадим же всецело сердца наши Спасителю нашему от власти греха Господу Иисусу 

Христу и с Его всесильной помощью пойдем в далекий путь, ведущий в Царство вечной 

славы, покоя и радости, хотя бы и труден был этот узкий и каменистый путь.  

     Аминь.  

1958 г. 

 

 

СЛОВО В НЕДЕЛЮ О САМАРЯНИНЕ 

     В книге пророка Исаии читаем великой важности слова, внушенные ему Духом 

Святым: "Я открылся не вопрошавшим обо Мне; Меня нашли не искавшие Меня" (Ис. 65, 

1). 

     Беседа Господа нашего Иисуса Христа с самарянкой, изложенная в четвертой главе 

Евангелия от Иоанна, служит самым ярким подтверждением истины этих Божественных 

слов. 

     Господь Иисус Христос отдыхал у колодца Иаковлева, вблизи самарийского города 

Сихема, на дальнем пути из Иерусалима в Галилею. К колодцу подошла женщина-

самарянка с водоносом, чтобы набрать воды. Господь просил ее дать ему напиться. 

     Самарянка удивилась этой просьбе, так как видела в просившем воды одного из народа 

иудейского, который не имеет никакого общения с самарянами, и спросила: "Как ты, 

будучи Иудей, просишь пить у меня, Самарянки?" (Ин. 4, 9). Ответ Господа Иисуса 

поразил ее: "Если бы ты знала дар Божий, и Кто говорит тебе: дай Мне пить, то ты 

сама просила бы у Него, и Он дал бы тебе воду живую" (Ин. 4, 10). 

     Христос говорил, конечно, о той воде бессмертия, о которой поется в кондаке 

праздника Преполовения Пятидесятницы. Но самарянка не могла этого знать и думала 

только о свежей ключевой воде, имеющей чудесное свойство навсегда утолять жажду. 

     Ее изумление доходит до апогея, когда Господь Иисус являет Божественное всезнание, 

сказав, что у нее было пять мужей, а тот, которого она имеет ныне, не муж ей. Ее 

духовные глаза широко открываются, и она видит в своем Собеседнике не простого 

человека, а пророка. С таким великим Человеком надо говорить о высших вопросах 

религии, и она просит Его сказать, кто прав: иудеи ли, поклоняющиеся Богу в 

Иерусалимском храме, или они, самаряне, поклоняющиеся Ему на горе Гаризим. 

     Господь Иисус Христос ответил ей необыкновенными словами о поклонении Богу в 

Духе и истине и закончил Свою глубочайшую беседу с самарянкой тем, что прямо назвал 

Себя Мессией, Христом. 



     И в начале и в средине беседы с Господом Иисусом Христом самарянка, конечно, не 

искала в своем собеседнике Мессию, Христа – и Он Сам открылся ей, не вопрошавшей о 

Нем как Мессии. 

     Взволнованная беседой с Господом Иисусом Христом, самарянка оставила свой 

водонос и поспешно пошла в Сихем, чтобы рассказать жителям его о необыкновенном 

прохожем Иудее, знавшем все дела ее жизни и назвавшем Себя Мессией – Христом. Она 

звала своих сограждан пойти и самим посмотреть, не он ли Христос. В это время 

вернулись из Сихема апостолы Христовы, которых Господь Иисус посылал в город 

купить пищи. Самаряне, пришедшие по зову женшины, застали только конец разговора 

Господа Иисуса с Его учениками о неведомой им пище, которая состоит в том, чтобы 

творить волю Отца Небесного; о жатве, которая кажется им незрелой, но давно уже 

поспела; о сеющем и жнущем, которые получат одинаковую награду. 

     Казалось бы, эта необыкновенная речь была недоступна пониманию самарян, но 

слышание ее и очень краткое личное общение с Иисусом Христом были достаточны для 

того, чтобы они уже не по словам только призвавшей их самарянки уверовали в Господа 

Иисуса как Мессию – Христа, поверив собственным своим глазам и ушам. 

     Они смиренно просили Господа Иисуса зайти в их город. Он пробыл в Сихеме два дня, 

и еще большее коли-чество самарян уверовало в Него. Самаряне не слыша- ли 

Божественной проповеди Иисуса Христа в Иудее, не знали Его Божественных заповедей 

блаженства, не видели Его бесчисленных чудес. Они не искали Его, не вопрошали о Нем, 

и тем не менее Его беседы с самарянкой, объявления Себя Мессией – Христом и 

двухдневные общения с Ним в Сихеме было достаточно для того, чтобы на них так ярко 

исполнились слова пророка Исаии: "Я открылся не вопрошавшим обо Мне; Меня нашли 

не искавшие Меня...". 

     Из всех книг Ветхого Завета самаряне принимали только пять книг Моисеевых; они не 

читали Пророков, ясно предвозвещающих воплощение Сына Божия и спасение Им мира 

человеческого. Все это читали и знали иудеи, слышали трехлетнюю проповедь Господа 

Иисуса и были свидетелями Его неслыханных чудес – и все-таки большинство их не 

уверовало в Него. 

     И не на одних самарянах исполнились великие слова пророка Исаии: "Я открылся не 

вопрошавшим обо Мне; Меня нашли не искавшие Меня...". 

     В житиях святых, особенно мучеников Христовых, есть очень много примеров того, 

как внезапно обращались к вере в Господа Иисуса Христа язычники, присутствовавшие 

при страшных мучениях христиан, и даже самые исполнители пыток и казней над ними. 

     Сверхчеловеческое мужество, стойкость и бесстрашие святых мучеников производили 

на язычников та- кое неотразимое впечатление, что они бросали орудия пыток, объявляли 

себя христианами и сами становились мучениками. 

     Думаю, что от всего сказанного мною ныне о внезапных обращениях к вере 

христианской может у некоторых возникнуть вопрос: если Сам Бог является не ищущим 

Его и открывается не вопрошавшим о Нем, то чем виновны те неверующие, которых Он 

не призвал к вере? Виновны, тяжко виновны, ибо то, что говорил я о легком и быстром 

обращении самарян, о Божьей помощи святым мученикам, потрясающее впечатление 

зрителей их мучений – только исключительные факты; а по общему правилу, наше 

обращение всем сердцем к Господу Иисусу Христу происходит не внезапно. 

     Горячая вера в Него рождается и возрастает непрерывно в сердцах людей, пораженных 

Божественной, сверхчеловеческой глубиной Его учения, только для Бога возможными 



чудесами, а больше всего тем глубочайшим душевным потрясением, которое испытываем 

мы, взирая на Спасителя нашего, пригвожденного к страшному кресту на Голгофе. 

     Святое Евангелие приводит ко Христу всех читающих его с детской чистотой сердца. 

     Итак, безответны те, у которых сердца нечисты, исполнены пристрастием к земным 

благам, и потому они и знать не хотят Евангелия Христова. 

     А это духовная смерть. 

     Пусть же не верующие в Господа Иисуса Христа, в Святую Троицу помнят 

изумляющие и умиляющие нас слова Спасителя нашего: "…если не обратитесь и не 

будете как дети, не войдете в Царство Небесное" (Мф. 18, 3).  

     Аминь. 

1958 г. 

 

 

 

СЛОВО ПРИ ПОГРЕБЕНИИ БУХГАЛТЕРА-РЕВИЗОРА КРЫМСКОГО 

ЕПАРХИАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ ВЛАДИМИРА ВАЛЕНТИНОВИЧА ЕЛЬЦОВА 

      Скорбим, скорбим мы о нашем любимом, дорогом друге и незаменимом сотруднике 

Владимире Валентиновиче Ельцове. 

     Он очень любил меня, а я очень любил его – любил его за чистое сердце его. Ясно 

видел я, что это чистый, добрый христианин, и мучительно, тяжело было мне наблюдать 

продолжительную тяжелую болезнь его. 

     Он был милосерд: его знали все нищие, знали все, кто приходил за пособием в 

епархиальное управление. Был он к ним всегда внимателен, ласков; нередко помогал им и 

из собственных средств. 

     "Блажени милостивии: яко тии помиловани будут" (Мф. 5, 7). 

     Все, кому приходилось иметь с ним дело по службе, отходили от него с улыбкой, 

успокоенные лаской и теплом, которые излучало его сердце, полное любви. 

     Несмотря на тяжелую и мучительную болезнь предсмертную, самая смерть его была 

блаженной. 

     Она вполне соответствовала тому, что читаем мы в Апокалипсисе Иоанна Богослова: 

"…отныне блаженны мертвые, умирающие в Господе; ей, говорит Дух, они успокоятся 

от трудов своих, и дела их идут вслед за ними" (Откр. 14, 13). 

     Последние минуты его жизни были отмечены Самим Богом как блаженные минуты. 

     Он лежал в полузабытьи в своей постели и вдруг открыл глаза и сказал: "Где я? Мне 

так хорошо – где я?" – "Как где?! На своей постели". – "Нет, Нет! Нет, меня вознесли, 

вознесли высоко... Высоко вознесли и посвятили меня... Никогда в жизни не было мне так 

легко и хорошо". 

     Что, что показал ему Господь Бог пред кончиной его? Показал, что будет он вознесен 

высоко, высоко к престолу Божию в селеньях праведных; показал, что считает его 

достойным рукоположения во священника. 



     Вот это его предсмертное видение чрезвычайно облегчает нашу скорбь о разлуке с ним, 

ибо после тяжкой болезни, после трудов жизненных Господь послал ему блаженную 

кончину. Владыка неба и земли да сподобит его покоя со всеми Святыми Своими. 

     Помолимся о нем, воздадим ему целование. 

     Молитесь и все вы, братья и сестры мои, знавшие и любившие Владимира 

Валентиновича, – помолитесь о упокоении души его.  

     Аминь. 

14 декабря 1957 г. 

 


